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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Матвиенко: Главным приоритетом законодателей является реализация положений Послания 

Президента РФ и майских указов 

Председатель СФ проинформировала главу государства о результатах деятельности 

парламентариев в весеннюю сессию. 

Состоялась встреча Президента России Владимира Путина с главами палат Федерального 

Собрания РФ — Председателем Совета Федерации Валентиной Матвиенко и Председателем 

Государственной Думы Вячеславом Володиным по итогам завершившейся весенней сессии 

российского парламента. 

Владимир Путин отметил большой объем проделанной законодателями работы. «Вопросы 

решались весьма оперативно, в тесном контакте с Правительством. Имею в виду  

все направления нашей деятельности: и чисто экономические вопросы, и вопросы социального 

блока. Это всегда очень ответственная большая работа», — сказал глава государства. 

Валентина Матвиенко проинформировала о результатах деятельности законодателей  

в текущем году. «Вместе с Правительством Совет Федерации и Государственная Дума работали 

слаженно, как одна команда. Часто спорили над законами, вносили поправки,  

но в конечном итоге всегда находили взаимопонимание в интересах принятия более качественных 

документов». 

По словам спикера СФ, главным приоритетом для законодателей была реализация положений 

Послания Президента РФ Федеральному Собранию, майских указов по национальным целям 

развития до 2030 г., по ряду направлений — до 2036 года. «План Совета Федерации  

по реализации положений Послания не только выполнен, но и перевыполнен». 

Валентина Матвиенко сообщила, что был принят блок социально значимых законов,  

в первую очередь направленных на поддержку семей с детьми. «Это реальные меры поддержки, 

которые улучшили материальное положение граждан, коснулись четырёх миллионов семей,  

где воспитывается 10 миллионов детей». 

Вторым важным направлением стало укрепление обороноспособности, безопасности, законы 

по поддержке участников специальной военной операции, их семей. 

«Большое внимание мы вместе уделили изменениям в налоговой системе, вносили очень много 

правок, многие наши предложения были приняты, восприняты Минфином», — сказала спикер СФ. 

«Поручения по формированию более справедливой системы налогообложения выполнены. В рамках 

этих налоговых изменений семьи с детьми, категории малообеспеченных граждан получили 

дополнительную поддержку». 

По законодательному обеспечению специальной военной операции в эту сессию было 

принято 15 законов, а всего с начала СВО — 238, сказала глава верхней палаты. «Основная часть 

законов появилась в диалоге с Министерством обороны, с фондом «Защитники Отечества»,  

с самими командирами и бойцами. Эту работу надо продолжать, точечно донастраивать 

систему поддержки». 

Валентина Матвиенко рассказала, что в ходе встречи с участниками СВО, которые проходят 

реабилитацию в Кисловодске, поступило предложение от бойцов – разрешить проходить лечение               

в санатории вместе с женами. «Мы сейчас вместе с Министерством обороны хотим подготовить 

такие предложения, внести их на рассмотрение». 

Глава государства поддержал эту инициативу законодателей. 

Валентина Матвиенко остановилась на исполнении Советом Федерации своих новых 

конституционных полномочий по проведению консультаций с руководителями силовых  

и правоохранительных органов «президентского блока». «Отработали эту процедуру, внесли 

изменения в Регламент, и теперь уже понятно, как дальше мы будем продолжать эту работу». 

Спикер СФ также подробно рассказала о работе Совета Федерации как палаты регионов. «Для 

федеративного государства очень важно, что обращения регионов, их предложения  

по изменениям в законодательстве мы обсуждаем на нашей площадке, готовим системные 

решения. Таких решений было много, они оформлены соответствующими законами». 
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Среди них Валентина Матвиенко назвала кардинальное улучшение ситуации с детскими 

оздоровительными учреждениями. «54 региона включились в программу. На принципах 

софинансирования за два года построено 148 новых модульных комплексов для отдыха  

и оздоровления детей, 34 объекта отремонтировано, созданы условия для того, чтобы 

дополнительно более 100 тысяч детей отдыхали в хороших условиях. Выделен дополнительно  

1 миллиард рублей, до конца года ещё 13 регионов получат средства». 

Реализация программы будет продолжена, чтобы к 2030 году, в соответствии с поручением 

Президента России, привести всю материальную базу детского отдыха в надлежащее состояние, 

подчеркнула спикер СФ. 

Другие важные инициативы связаны с решением проблемы со сбытом фермерской продукции, 

предложениями сенаторов по совершенствованию лесного хозяйства. 

Валентина Матвиенко отдельно отметила важность принятого Президентом РФ решения  

о списании двух третей долга субъектов Федерации в виде бюджетных кредитов. «Эти средства 

пойдут на развитие, модернизацию инфраструктуры и целевым образом будут помогать 

развитию регионов». 

Говоря о планах законодательной работы, глава верхней палаты подчеркнула, что осенняя 

сессия будет не менее насыщенной. «Все заряжены на активную работу». 

Подводя итоги встречи, Президент РФ подчеркнул, что главная задача всех ветвей власти,  

в том числе обеих палат парламента заключается в том, чтобы обеспечить интересы граждан 

Российской Федерации. 

«Нормотворческая деятельность, законодательная деятельность должна создавать условия 

для дальнейшего стабильного, устойчивого развития экономики нашей страны, на базе которой 

должны решаться и социальные вопросы. И конечно, обеспечение безопасности остаётся одним из 

важнейших приоритетов», — сказал Владимир Путин. 

05.08.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ,  

http://council.gov.ru/events/news/159421/ 
 

Школы станут патриотичнее, экологичнее и доступнее. Государство поможет учебным 

заведениям закупить флаги, экобоксы и оборудование для детей-инвалидов. 

Минпросвещения обновило перечень средств обучения и воспитания, которые можно 

покупать на межбюджетные трансферты из федерального бюджета субъектам. В него, например, 

вошли символы государственной власти — для патриотического воспитания, боксы  

для раздельного сбора мусора — для экологического образования, а также поручни, тактильные 

указатели и кнопки вызова помощников — для школьников с особыми возможностями здоровья. 

Проект соответствующего документа опубликован на портале проектов нормативных актов  

16 августа. «Парламентская газета» присмотрелась к школе будущего. 

Для будущих инженеров и медиков 

Предыдущий перечень средств обучения и воспитания, которые можно покупать на деньги из 

межбюджетных трансфертов, утвердили всего год назад. Внести в него изменения потребовалось 

после принятия ряда законов в сфере образования, в том числе об уроках труда  

и основ безопасности и защиты Родины, а также об особых условиях в школах для детей-

инвалидов. 

Новый перечень сделает школы более доступными, комфортными и интересными для всех 

детей, уверены в Минпросвещения. Например, за счет расширения списка оборудования, которое 

будут закупать для инженерно-технологических или медико-биологических классов,  

а также лабораторий и студий для внеурочной деятельности. 

Еще одна задача обновленного перечня — «способствовать патриотическому воспитанию  

и формированию гражданской идентичности», следует из пояснительной записки к документу. Для 

этого, например, за счет средств межбюджетных трансфертов разрешили закупать государственные 

символы власти — флаги и гербы. А для реализации концепции экологического образования — 

экобоксы для раздельного сбора отходов. 

Оборудование основное и дополнительное 

Все закупаемое оборудование должно быть российского происхождения. Радиоэлектроника 

должна быть включена в единый реестр российской радиоэлектронной продукции,  

а иное оборудование — иметь действующее заключение Минпромторга о подтверждении 

http://council.gov.ru/events/news/159421/
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производства на территории России. Иностранное оборудование можно покупать,  

если российского аналога на момент закупок нет. 

Само оборудование делится на «Основное» и «Дополнительное вариативное». Последнее 

приобретают на усмотрение субъекта в зависимости от специализации той или иной школы,  

но «при условии стопроцентного оснащения их основным оборудованием». 

Например, в школьном гардеробе основным оборудованием считаются вешалки, ящики  

для обуви и скамейки для переодевания, а дополнительным — травмобезопасные зеркала.  

В коридоры и рекреации сначала следует купить диваны, кресла или кресла-мешки, а также 

различные стулья и только потом — напольные шахматные доски и фигуры. В кабинете психолога 

дополнительно можно поставить, например, массажное кресло, а в кабинет видео-конференц-связи 

для дистанционки — устройства для затемнения окон. 

Для труда, ОБЗР и БАС 

В обновленном перечне учли новые предметы, которым начнут учить с 1 сентября, —  

это «Труд (технология)» и «Основы безопасности и защита Родины» (ОБЗР). Для кабинетов,  

где будут идти такие уроки, сделают новые таблички. А помещения оборудуют дополнительной 

техникой и наглядными материалами. 

Например, для занятий трудом предусмотрены швейные машинки, утюги и гладильные доски, 

верстак ученический, станки — заточный, сверлильный, токарный и лазерной резки,  

а также 3D-принтеры и многое другое. 

Для занятий ОБЗР в перечень вошли: респираторы, общевойсковые защитные комплекты, 

противогазы фильтрующие, мини-экспресс-лаборатории радиационно-химической разведки  

и так далее. 

А для модулей «Разработка и технология беспилотных летательных аппаратов»  

и «Разработка, производство и эксплуатация беспилотных авиационных систем» приобретут 

базовый набор учебного дрона, а также программное обеспечение — симулятор для отработки 

навыков пилотирования на персональном компьютере. 

Антикаблук и тактильные указатели 

Обновлена и материально-техническая база школ с учетом новых требований к средствам 

обучения и воспитания для учащихся с ограниченными возможностями здоровья. 

Например, для детей с нарушениями опорно-двигательного аппарата предусмотрены поручни, 

кресло-коляски, противоскользящее покрытие — антикаблук, инвалидная беспроводная система 

вызова помощника и так далее. 

Для школьников с проблемами слуха в перечень включили звукоусиливающую аппаратуру 

коллективного пользования и слухоречевые тренажеры для реабилитации в системе инклюзивного 

образования. А для слепых и слабовидящих детей — индивидуальные комплекты для письма  

по Брайлю, наборы тематических рельефно-графических пособий по разным предметам  

и тактильные указатели. 

Обновленный перечень средств обучения и воспитания учитывает все новшества, которые 

были внесены в образовательное законодательство в последнее время, прокомментировала член 

Комитета Госдумы по просвещению Лариса Тутова. «Очень хорошая и правильная история — 

экобоксы, — отметила депутат. — В последнее время экологии уделяется большое внимание, 

прививать эти навыки необходимо с детства. Уверена, что вместе со школьниками бережному 

отношению к природе будут учиться и их родители». 

16.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/shkoly-stanut-patriotichnee-

ekologichnee-i-dostupnee.html 
 

Володин: Для развития экономики нужно готовить профессиональные рабочие кадры 

Для развития экономики нужно готовить профессиональные рабочие кадры, поэтому среднее 

профессиональное образование должно быть более качественным. Об этом 17 августа заявил  

в соцсетях председатель Госдумы Вячеслав Володин. 

По его словам, за последние годы многие ссузы закрылись, а материальная база оставшихся не 

обновлялась. Нуждаются в усовершенствовании и учебные программы, отметил спикер.  

При этом некоторые СПО пытаются выжить за счет открытия непрофильных специальностей,  

что снижает качество подготовки профильных кадров.  

https://www.pnp.ru/politics/shkoly-stanut-patriotichnee-ekologichnee-i-dostupnee.html
https://www.pnp.ru/politics/shkoly-stanut-patriotichnee-ekologichnee-i-dostupnee.html
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«Помещения образовательных учреждений сдаются в аренду. Большинство общежитий 

остались на уровне прошлых лет. Есть исключения, но их не много. Работать и обучаться  

в техникумах, колледжах, профессиональных училищах в большинстве случаев стало  

не престижно», — констатировал Володин. 

Он озвучил планы начать обсуждать данный вопрос с Правительством России и регионами  

в сентябре и призвал выработать стандарты и системный подход в подготовке профессиональных 

кадров: 

 Изучить опыт регионов, добившихся успехов, и взять его за основу. 

 Сформировать программы поддержки учреждений СПО, их материально-технической  

и лабораторной базы, ремонта существующих и строительства новых общежитий. 

 Получение рабочей профессии должно быть бесплатным. В настоящее время более 30 

процентов студентов обучаются на платной основе. 

 Средние профессиональные образовательные учреждения должны быть более 

ориентированы на запрос экономики в подготовке кадров.  

 При запуске крупных проектов в субъектах РФ необходимо перед их реализацией 

открывать профильные программы в учреждениях СПО по подготовке рабочих кадров  

и специалистов. 

 Студенты и учащиеся должны быть обеспечены общежитием, питанием и одеждой.  

 Стипендия должна отличаться существенно при подготовке профессиональных рабочих              

и специалистов по остродефицитным направлениям.  

 Статус преподавателей учреждений СПО и уровень их заработной платы необходимо 

повысить.  

«Мы должны создать условия, чтобы лучшие рабочие пришли мастерами производственного 

обучения. Эти и другие вопросы необходимо обсудить и найти решения  

в рамках принятия федерального закона. Жду ваших предложений», — заключил председатель 

Госдумы. 

17.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/volodin-dlya-razvitiya-

ekonomiki-nuzhno-gotovit-professionalnye-rabochie-kadry.html 
 

Российских пенсионеров ждут новые изменения в 2026 году 

Минтруд подготовил хорошие новости для получателей страховых пенсий по старости 

С 1 января 2026 года назначать страховые пенсии по старости могут начать  

в беззаявительном порядке. Также Минтруд предлагает засчитывать в страховом стаже 

«нестраховые периоды», имевшие место уже после того, как человеку была назначена пенсия.  

Это предполагает подготовленный ведомством проект закона, который опубликован на портале 

проектов нормативных правовых актов. Общественное обсуждение документа продлится  

до 29 августа. 

Без заявления и хлопот 

Уже сейчас в беззаявительном порядке в России назначают пенсии по инвалидности, 

страховые и социальные пенсии по случаю потери кормильца, а также социальные пенсии детям, 

оба родителя которых неизвестны. Минтруд предложил автоматически назначать и страховые 

пенсии по старости. Правда, коснется новшество не всех пенсионеров, а только тех, кто выходит на 

пенсию на общих основаниях, — 65-летних мужчин и 60-летних женщин, заработавших  

не менее 15 лет страхового стажа и не менее 30 пенсионных баллов. 

Назначать пенсии, согласно проекту закона, Соцфонд должен со дня достижения человеком 

пенсионного возраста — на основании тех данных, что у фонда есть. При этом в Минтруде 

напомнили, что у россиян есть право повременить с выходом на заслуженный отдых —  

это позволит увеличить размер будущей пенсии. Так, если человек обратится за назначением 

пенсии через несколько лет после того, как у него появится такое право, то он будет получать 

больше денег из-за повышающего коэффициента. Этого права предложенные нормы никого  

не лишат. 

Предполагается, что решение о назначении страховой пенсии Соцфонд будет принимать 

заблаговременно — за месяц до наступления пенсионного возраста. После этого будущему 

пенсионеру направят уведомление — либо о том, что пенсию ему готовы назначить, либо о том, что 

https://www.pnp.ru/economics/volodin-dlya-razvitiya-ekonomiki-nuzhno-gotovit-professionalnye-rabochie-kadry.html
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сделать это невозможно, так как претенденту не удалось набрать необходимо количество 

пенсионных баллов или заработать нужный стаж. Кроме того, в течение трех рабочих дней со дня 

вынесения решения о назначении страховой пенсии по старости Соцфонд должен будет известить 

человека о его праве отказаться от назначенной пенсии — для того, чтобы получить впоследствии 

право на повышающий коэффициент к ней. 

Повременить с назначением пенсии можно будет, подав в Соцфонд соответствующее 

заявление. 

Восстановленная справедливость 

Инициатива также позволит засчитывать в страховом стаже «нестраховые периоды», имевшие 

место не только до, но и после того, как человеку была назначена страховая пенсия. 

Напомним, сейчас, помимо трудового стажа, при определении права на пенсию в расчет 

берут, к примеру, такие периоды, как отпуск по уходу за ребенком до полутора лет, время ухода  

за престарелыми или за инвалидами I группы, срок, когда человек не работал, но состоял на учете  

в службе занятости. 

«Однако сейчас такие периоды после назначения пенсии уже не учитываются», — отметила  

в разговоре с «Парламентской газетой» член Комитета Госдумы по труду, социальной политике  

и делам ветеранов Светлана Бессараб. 

Минтруд предложил эту несправедливость исправить. При этом в ведомстве уточнили,  

что исключение составят периоды ухода за инвалидом I группы, ребенком-инвалидом  

или за лицом, достигшим возраста 80 лет, учитывая, что «такой уход осуществляется 

трудоспособными лицами, в то время как лица, получающие пенсию, являются 

нетрудоспособными». 

Предложенные нормы, по расчетам Минтруда, позволят, к примеру, поддержать женщин, 

которым назначена пенсия по инвалидности и которые после этого родили ребенка или ухаживали 

за ним. 

«В практике территориальных органов СФР имеют место случаи обращения пенсионеров за 

перерасчетом размера страховой пенсии с учетом периодов, имевших место после назначения 

страховой пенсии. По действующему закону перерасчет размера страховой пенсии с учетом таких 

периодов не осуществляется», — говорится в пояснительной записке к проекту закона. 

При этом эти периоды являются важной гарантией государства в части социальной поддержки 

граждан, отметили в Минтруде. 

18.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/rossiyskikh-pensionerov-zhdut-

novye-izmeneniya-v-2026-godu.html 
 

Госдума попросила Правительство разработать стратегию организации отдыха детей. 

Депутаты предлагают сделать стоимость путевок в детские лагеря доступнее. 

В России становится меньше детских лагерей, соответственно, сокращается количество 

отдыхающих в них школьников. Путевки и проезд к местам отдыха стоят дорого, условия 

проживания оставляют желать лучшего, не хватает специалистов, готовых работать с детьми.  

На эти и другие проблемы обратил внимание председатель Госдумы Вячеслав Володин  

и направил предложения по их решению премьер-министру Михаилу Мишустину. Когда маленькие 

россияне будут отдыхать по-настоящему хорошо и недорого, узнала «Парламентская газета». 

Лагерей становится меньше 

В 2023 году в России насчитывалось 39,3 тысячи организаций, так или иначе отвечавших  

за отдых и оздоровление детей. Из них больше 2,2 тысячи — стационарные лагеря, 31 тысяча 

лагерей — с дневным пребыванием. Так называемыми организованными формами отдыха было 

охвачено 5,2 миллиона детей. 

В этом году наблюдается отрицательная динамика: с начала лета закрылись почти  

две тысячи лагерей. На негативную тенденцию обратили внимание участники расширенного 

заседания Совета Государственной Думы по вопросу организации отдыха и оздоровления детей, 

которое прошло 12 августа. По его итогам парламентарии направили рекомендации кабмину, 

профильным ведомствам и регионам. 

Всего лишь 28 процентов школьников имеют возможность отдохнуть в детских лагерях, 

написал 21 августа в соцсети спикер Госдумы Вячеслав Володин. В числе основных проблем 

https://www.pnp.ru/social/rossiyskikh-pensionerov-zhdut-novye-izmeneniya-v-2026-godu.html
https://www.pnp.ru/social/rossiyskikh-pensionerov-zhdut-novye-izmeneniya-v-2026-godu.html


8 

сферы, по его словам, — высокая стоимость путевок, материальная база, в большинстве случаев 

требующая ремонта и реконструкции, дефицит кадров. 

Детям — газ, интернет и профессиональных вожатых 

В России нет отдельного закона о детском отдыхе или туризме, базовым документом  

по этому вопросу принято считать Закон «Об основных гарантиях прав ребенка в РФ», но ряд 

положений регулируют другие документы. В связи с этим парламентарии предложили кабмину 

разработать полноценный стратегический документ до 2030 года, а также включить вопросы 

детского и студенческого отдыха в нацпроект «Молодежь и дети». 

В Госдуме настаивают на возобновлении программы возврата родителям части средств  

за приобретенные путевки в лагеря — «детского кешбэка». На ее финансирование готовы заложить 

в бюджете не меньше десяти миллиардов рублей, распространив предложение не только на летний 

период, но и на межсезонье. Больше денег, по мнению депутатов, нужно выделить  

на строительство некапитальных объектов отдыха, использовать так называемые 

быстровозводимые конструкции. Еще одно предложение — задействовать неиспользуемые 

объекты, например, закрытые студенческие базы отдыха, для чего совместно с регионами их 

восстановить. В связи с этим кабмину следует принять специальную программу капремонта. 

Минобрнауки рекомендовали выделять больше бюджетных мест на педагогических, 

медицинских специальностях, расширить целевой набор, а также разрешить студентам, 

проходящим практику в лагерях, сдавать сессию досрочно. Вожатскую работу предложили 

засчитывать в качестве официального педагогического стажа. 

Минздрав ответит за врачей в лагерях: свой медработник должен быть в каждой организации. 

Минспорт попросили подумать об организации профильных детских смен  

на тренировочных базах. Региональным властям депутаты рекомендовали не допускать 

перепрофилирования лагерей, включить детские базы отдыха в программы газификации  

и обеспечения стабильной связью и интернетом. 

Убрать коммерцию, допустить инвесторов 

Политика организации детского отдыха стала общегосударственной, а не муниципальной,  

и для этого нужен закон, который устранит межведомственную раздробленность.  

Об этом «Парламентской газете» сказала глава Комитета Госдумы по защите семьи  

Нина Останина. В базовом законе, по ее словам, должно быть прописано, кто несет ответственность 

за детей, что должны делать Минстрой, Минздрав, Рособрнадзор и другие ведомства, которые 

занимаются вопросами организации детского отдыха и оздоровления. «Спросить не с кого, 

поэтому мы подняли вопрос о создании межведомственной правительственной комиссии», — 

заключила Останина. 

К системе детского летнего отдыха нужно относиться как к продолжению образовательного 

процесса, уверен зампред того же думского комитета Виталий Милонов. «Проблема заключается             

в том, что если крупные города еще как-то справляются и поддерживают материальную базу, то 

города поменьше ее в общем-то утратили», — сказал нашему изданию депутат.  

По его мнению, необходимо провести ревизию лагерей и принять единые критерии, чтобы дети 

независимо от региона проживания могли получить загородный отдых высокого качества. 

Инфраструктуру лагерей надо развивать через государственно-частное партнерство, чтобы часть 

субсидий из бюджета получали инвесторы, заключил Милонов. 

Для развития системы лагерей и правильной их организации необходима долгосрочная 

стратегия, уверен член Комитета Госдумы по просвещению Анатолий Вассерман. Среди прочих 

проблем он назвал сильную коммерциализацию отрасли, «практически отсекающую доступность 

отдыха для большинства детей». 

Инициативы парламентариев поддержали в Российском союзе туриндустрии.  

Там напомнили, что неоднократно проводили стратегические сессии, на которых обсуждали  

в том числе возобновление программы «детского кешбэка», дополнительные субсидии льготным 

категориям, строительство новых лагерей. В объединении надеются, что направленные 

предложения найдут поддержку исполнительной власти. 

21.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/gosduma-poprosila-pravitelstvo-

razrabotat-strategiyu-organizacii-otdykha-detey.html 
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Путин: Новые нацпроекты рассмотрят в ближайшее время 

Правительство завершает работу над новыми нацпроектами, их рассмотрят на ближайшем 

заседании Совета по стратегическому планированию. Об этом заявил 26 августа Президент 

Владимир Путин на совещании по экономическим вопросам. 

По его словам, кабмин должен определить по ним механизмы взаимодействия всех уровней 

власти, партнерства государства, общества, бизнеса и институтов развития. 

«На ближайшем Совете по стратегическому планированию мы рассмотрим подготовленные 

документы, обсудим их организационную, управленческую, финансовую часть и отдельно оценим, 

как каждое решение, мероприятие, поправки в закон, выделяемые средства  

в конечном счете работают на достижение национальных целей развития», — сказал глава 

государства, слова которого приводятся на сайте Кремля. 

Он подчеркнул, что в нацпроектах не должно быть каких-либо «пустышек», проходных, 

холостых пунктов для бюрократической галочки, то есть без достижения реального результата, 

практических позитивных изменений в жизни людей. 

Как писала «Парламентская газета», запуск новых национальных проектов в России 

президент анонсировал, выступая с Посланием Федеральному Собранию 29 февраля. Речь идет  

о таких проектах, как «Семья», «Продолжительная и активная жизнь», «Кадры», «Экономика 

данных и цифровая трансформация государства» и «Молодежь и дети». Позднее к ним добавился 

еще ряд других, например, нацпроект по новым атомным технологиям. 

26.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/putin-novye-nacproekty-rassmotryat-

v-blizhayshee-vremya.html 
 

За свалку возле дома ответят местные власти. 

На уборку мусора муниципалитеты смогут расходовать экологические платежи и штрафы. 

Мусорные полигоны в России занимают около 4 миллионов гектаров, а в год образуется 

больше 10 тысяч новых свалок. Борьба с ними пока безуспешна, потому что в законодательстве 

четко не прописано, кто должен их убирать. «Мусорная реформа», призванная обеспечить 

раздельный сбор и переработку отходов, тоже пока буксует. Правительство предложило поручить 

ликвидацию свалок регионам и муниципалитетам, и расходовать на это средства от экологических 

платежей и штрафов за вред окружающей среде. С соответствующим законопроектом ознакомилась 

«Парламентская газета». Где взять деньги на уборку мусора, обсуждали также  

на заседании президентского Совета по стратегическому развитию и нацпроектам 6 августа. 

Почему растут свалки 

В нашей стране почти 16 тысяч несанкционированных свалок коммунальных отходов. 

Ежегодно ликвидируют около 20 тысяч, но новых мусорных завалов в большинстве регионов 

образуется больше, чем успевают убрать. В кабмине отметили, что сейчас власти всех уровней  

не справляются с бытовым мусором, а в муниципалитетах не хватает средств для ликвидации 

свалок. 

Чтобы решить проблему, Правительство предложило внести изменения в Закон «Об отходах 

производства и потребления». Новые нормы разработаны на основании постановления 

Конституционного суда от 30 мая 2023 года. В КС считают, что существующего правового 

регулирования недостаточно для борьбы с мусорными завалами. В постановлении также обратили 

внимание, что часто причиной образования свалок в населенных пунктах является ненадлежащая 

организация раздельного накопления отходов. 

Конституционный суд поручил внести изменения в действующее законодательство  

и определить, кто должен ликвидировать несанкционированные свалки на землях, принадлежащих 

государству или муниципалитетам, или на участках, государственная собственность на которые  

не разграничена. 

Кто уничтожит отходы 

В законодательстве установлено, что «ликвидация загрязнения окружающей среды  

в местах сброса и выгрузки ТКО является обязанностью» виновных в образовании свалки людей  

и организаций, а также хозяев участка. Если их не удается найти, мусорные кучи постепенно 

превращаются в полигоны. 

Согласно законопроекту, выявлять и убирать скопление твердых коммунальных отходов 

объемом больше пяти кубических метров на территориях вне населенных пунктов будет 
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региональная власть, если не удалось найти собственников земельного участка или виновных  

в образовании свалки. Когда мусорные кучи нашли в городе или селе, их ликвидацией займутся 

муниципальные власти — в случае отсутствия собственников земли или виновников скопления 

отходов. Мусор объемом меньше 5 кубических метров должны уничтожить при регулярной уборке 

территории. 

Если свалка находится на земельных участках Вооруженных сил, воинских формирований  

и оборонных организаций, отходы уберут федеральные органы власти или подведомственные  

им компании. 

Когда землю расчистили от мусора регионы, муниципалитеты или федеральные органы 

власти в сфере обороны и безопасности, они вправе требовать возмещения соответствующих 

расходов от людей или компаний, действия которых привели к образованию свалки, а также  

от собственников или пользователей земельных участков. 

По словам исполнительного директора Всероссийского общества охраны природы Альбины 

Дударевой, свалки наносят огромный экологический ущерб. «Много брошенных объектов, 

обанкротившихся предприятий, от которых остались свалки. Но у регионов и муниципалитетов 

сейчас не хватает средств, чтобы их убрать. Если источник будет определен  

в законодательстве, это позволит изменить ситуацию», — сказала Дударева «Парламентской 

газете». Она считает, что когда муниципалитеты начнут убирать скопившийся мусор, то и жители 

будут вовлечены в процесс и станут сообщать об экологических правонарушениях. 

Где взять деньги 

В Законе «Об охране окружающей среды» хотят указать источники финансирования работ, 

связанных с ликвидацией свалок и восстановлением экологии на месте мусорных полигонов. 

На эти цели Правительство предложило использовать взносы за негативное воздействие  

на окружающую среду, штрафы за административные правонарушения в области 

природопользования и охраны экологии. Речь идет как о федеральных штрафах,  

так и о взысканиях, установленных региональным законодательством. 

Первый зампред Комитета Госдумы по экологии, природным ресурсам и охране окружающей 

среды Владимир Бурматов поддержал инициативу Правительства. «Средства  

от экологических платежей зачисляют в региональные и местные бюджеты, но вопрос,  

на что они их тратят, — сказал депутат «Парламентской газете». — А тратят их зачастую  

на вещи, далекие от экологии. Законопроект «окрашивает» эти платежи, они будут иметь 

целевой характер». 

До 23 августа продолжалось общественное обсуждение законопроекта. Предусмотрено,  

что новые нормы в случае принятия вступят в силу 1 января 2026 года. Это позволит накопить  

и перераспределить бюджетные средства на ликвидацию свалок. В Правительстве рассчитывают, 

что законопроект поспособствует борьбе с мусорными завалами силами регионов  

и муниципалитетов и будет стимулировать раздельное накопление отходов. 

Туристический налог хотят потратить на уборку мусора 

На решение мусорной проблемы могут пойти еще и средства от туристического налога. Такое 

поручение дал президент Владимир Путин после заседания Совета по стратегическому развитию                  

и нацпроектам 6 августа. Кабмину предстоит разработать механизмы, позволяющие направлять эти 

дополнительные доходы на создание инфраструктуры по обращению с ТКО  

или на компенсации региональным операторам за работу с мусором, образующимся в курортный 

сезон. 

Поручения главы государства также предусматривают создание на особо охраняемых 

природных территориях системы управления отходами, образующимися от туристической 

деятельности. Согласно документу, речь может идти о запрете использовать пластик, пакеты  

и другие неразлагаемые ТКО. Туристов могут обязать сортировать мусор. Кабмин должен  

до 1 ноября представить президенту доклад о проделанной работе и конкретные предложения. 

27.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/za-svalku-vozle-doma-otvetyat-

mestnye-vlasti.html 

 

https://www.pnp.ru/politics/za-svalku-vozle-doma-otvetyat-mestnye-vlasti.html
https://www.pnp.ru/politics/za-svalku-vozle-doma-otvetyat-mestnye-vlasti.html
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НОВОСТИ КРАЯ 
 

Михаил Котюков встретился с ветеранами и молодыми специалистами  

строительной отрасли 

Руководитель региона Михаил Котюков вручил нагрудный знак и удостоверение 

«Заслуженный строитель Красноярского края» десяти ветеранам отрасли. Краевая награда 

учреждена в 2023 году, первыми ее получили те, кто посвятил свою трудовую деятельность 

проектированию и строительству знаковых объектов территории.  

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Уважаемые ветераны! Вы первыми 

удостоены почётного звания «Заслуженный строитель Красноярского края». Вы – участники 

важнейших строек, создавали облик Красноярска, промышленный каркас края. Благодаря вам  

в регионе появились крупные заводские цеха, миллионы квадратных метров жилья, школы, 

больницы, дома культуры, спортивные центры. Мы ценим наследие прошлых лет – объёмы 

строительства в нашем регионе остаются достаточно высокими, отрасль по-прежнему одна  

из важнейших в краевой экономике, основа наших главных достижений. Мы внедряем уникальные 

строительные технологии, реализуем масштабные государственные задачи – возобновили проект 

красноярского метро, начали реновацию Норильска. Всегда равняемся на ваш опыт,  

на ваши достижения. Спасибо за вклад в развитие Красноярского края!». 

Церемония награждения состоялась в архитектурном корпусе Инженерно-строительного 

института СФУ. В прошлом Красноярского инженерно-строительного института, который 

окончили многие ветераны. Сегодня молодые строители – магистранты и аспиранты вуза – вместе с 

руководством ИСИ СФУ рассказали заслуженным коллегам о современных технологиях в сфере 

строительства, инновационных разработках, которые применяются при реновации Норильска, 

продемонстрировали свои выпускные и квалификационные работы. Строители ХХ века высоко 

оценили профессиональные идеи и достижения молодых коллег, задавали вопросы и вносили свои 

предложения. 

Губернатор поблагодарил ветеранов за неравнодушие к развитию края. В числе удостоенных 

высокой краевой награды Алфия Хасанова, которая 49 лет посвятила строительной сфере региона и 

до сих пор продолжает работать. Алфия Хабибуловна – главный специалист отдела проектирования 

спецсооружений Красноярского института «Водоканалпроект». На ее счету непростые 

технологические решения при проектировании инженерных систем заводов, комбинатов, 

предприятий, вагоностроительных комплексов Красноярского края и других регионов страны. 

Стаж работы в строительной отрасли Арона Наумовича Шпильберга – 62 года. После 

окончания строительного факультета Красноярского политехнического института, он работал 

мастером, начальником строительных участков, главным инженером, руководителем крупных 

строительных трестов и компаний края. Театр оперы и балета, театр кукол, храмы, больницы  

и фонтаны Красноярска строились или реконструировались при непосредственном участии Арона 

Наумовича. В 1988 году он руководил работой по восстановлению Ленинакана, разрушенного  

в результате мощнейшего землетрясения.  

Значок и удостоверение «Заслуженный строитель Красноярского края» из рук Губернатора 

получили также Юрий Антонович Хлебнов, Виктор Петрович Дьяконов, Александр Федорович 

Ткаченко, Юрий Константинович Абакумов, Владимир Петрович Болбат, Вячеслав Александрович 

Забавин, Валерий Сергеевич Залашков, Иван Аврамович Саенко. 

После церемонии награждения Михаил Котюков, ветераны и молодые специалисты 

пообщались в неформальной обстановке и обсудили перспективы развития строительной отрасли 

края. 

Для справки 

Почетное звание «Заслуженный строитель Красноярского края» учреждено поправками  

в региональный закон «О системе наград Красноярского края» от 9.02.2023 г. Звание присваивается 

специалистам, работающим в отрасли не менее 15 лет, в том числе не менее 10 лет в Красноярском 

крае, за большой личный вклад в развитие сферы строительства, за заслуги  

в возведении высококачественных зданий и сооружений, в разработке, внедрении и применении 

новых строительных технологий и материалов, в подготовке квалифицированных кадров  
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для отрасли. С присвоением почетного звания вручаются нагрудный знак «Заслуженный строитель 

Красноярского края» и соответствующее удостоверение. 

01.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113125 

 

Губернатор края Михаил Котюков провел рабочую встречу с депутатом Государственной 

Думы, председателем клуба Лидеров России «Эльбрус» Татьяной Дьяконовой 

Стороны обсудили реализацию в регионе проекта «Обучающая экспедиция» клуба Лидеров 

России «Эльбрус» – флагманской инициативы президентской платформы «Россия – страна 

возможностей». 

«Михаил Михайлович, находясь в составе Наблюдательного совета клуба лидеров России, 

всегда поддерживает наши инициативы. Сегодня на встрече мы обсудили возможность приехать  

в регион «Обучающей экспедиции». Проект реализуется уже четвертый год в разных регионах 

страны. Его участники — лидеры России работают вместе с командой губернатора над 

ключевыми для региона задачами при помощи передовых методологий, такими как сервис-дизайн 

или социальное проектирование. Пока все карты раскрывать не будем, планируем реализовать 

проект в Красноярском крае этой осенью», — рассказала Татьяна Дьяконова. 

Михаил Котюков поддержал инициативу проведения в регионе «Обучающей экспедиции»,  

а также внес ряд предложений по темам для работы в регионе экспертов проекта. 

Также в этот день Татьяна Дьяконова встретится с лидерами молодежных организаций края на 

ТИМ «Бирюса».  

08.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113196 

 

Проект краевого бюджета: завершилось рассмотрение госпрограмм на 2025-2027 годы 

В Правительстве Красноярского края завершилось рассмотрение государственных программ, 

которые станут основой краевого бюджета на 2025-2027 годы. Комиссия под председательством 

вице-премьера Владимира Бахаря обсудила 21 госпрограмму. Эти документы включают ключевые 

направления, заложенные в расходную часть бюджета региона. Основное внимание уделили оценке 

эффективности и актуальности программ, а также рассмотрению объемов финансирования на 

ближайшие три года. 

Почти все госпрограммы сохранили преемственность целей и задач, часть из них обновлена               

с учетом текущих приоритетов. Особое внимание уделено направлениям, определенных Указом 

Президента России о национальных целях развития до 2030 года и на перспективу до 2036 года,  

а также поручениям главы государства и Губернатора Красноярского края. 

Члены комиссии обсудили возможность увеличения финансирования отдельных расходов, 

заявленных профильными ведомствами, с учетом финансовых возможностей региона  

и результатов взаимодействия с федеральными органами власти. 

Владимир Бахарь подчеркнул, что пройден важный этап бюджетного процесса.  

«Мы завершили детальное обсуждение всех направлений расходов и ключевых показателей 

госпрограмм, которые лягут в основу бюджета на ближайшие три года. Рассмотрели объём 

дополнительной потребности каждой отрасли», – отметил вице-премьер. 

Госпрограммы предстоит доработать с учетом рекомендаций комиссии и представить  

на утверждение Правительства края в сентябре. После этого на их основе будет сформирован 

главный финансовый документ края, который поступит в Законодательное Собрание региона  

до 15 октября. 

15.08.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113268 

Михаил Котюков обсудил с юными красноярцами вопросы молодёжной политики региона  

и реализацию проектов «Движения первых» 

Михаил Котюков провел расширенное заседание Координационного совета  

по взаимодействию с Российским движением детей и молодежи «Движение первых»,  

его региональным, местными и первичными отделениями. Участниками стали представители 

исполнительной власти региона, активисты «Движения первых» и их наставники. Мероприятие 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113125
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113196
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113268
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прошло в детском лагере «Восток», где сейчас проходит форум «Территория инициативной 

молодежи «Юниор»». 

Перед заседанием Губернатор встретился с юными участниками форума – активной 

молодежью края. Ребята спрашивали, как сформировать сплоченную команду, какие экологические 

инициативы поддерживает научное сообщество, интересовались приоритетами молодежной 

политики региона и планами проведения крупных спортивных соревнований. Губернатор 

развернуто ответил на все вопросы молодых активистов. 

На заседании Координационного совета прежде всего обсудили работу Общероссийского 

движения детей и молодёжи «Движение первых». Деятельность местных отделений Михаил 

Котюков и министры профильных ведомств региона рассмотрели с Советом первых – 

коллегиальным органом, куда входят представители первичных отделений движения. Именно  

эти ребята-лидеры объединяют вокруг себя молодых активистов в районах края, организуют 

мероприятия и проекты, цель которых – реализация молодежных инициатив. 

Представители Совета первых поделились с Губернатором планами на новый учебный год: 

ребята намерены активно участвовать во всех сферах жизни края, объединяя молодежь. 

Участвовать и побеждать в крупных федеральных проектах. Выигрывать гранты, которые позволят 

вовлекать в движение больше молодых жителей края. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Всестороннее развитие  

и самореализация – одна из целей «Движения первых». Мы развиваемся не только когда получаем 

знания в школе, но и когда учимся отстаивать свою позицию, придумываем и реализуем 

интересные проекты, помогаем продвигать важные социальные инициативы. Эта модель 

применима и к отдельному человеку, и к целому региону. Красноярский край не только участвует в 

национальных проектах, значимых для всей России, – он сам выступает с идеями, как сделать 

жизнь лучше. Вы активные и целеустремленные, у вас наверняка есть полезные идеи, которые 

заслуживают внимания. Важно не бояться их предлагать и уметь доказать, что они актуальны. 

Президент России отметил, что возможности, которые дает «Движение первых», должны быть 

доступны каждому». 

Обсудили на Координационном совете и реализацию туристических проектов «Первый 

Горный» и «Первые на Столбах». Оба разработаны для приобщения молодежи к путешествиям  

по малой родине, изучению её культурно-исторического и природного наследия. Особое место  

в проектах занимают вопросы экологии и охраны природы. Школьники края – участники 

«Движения первых» и руководитель проекта рассказали об опыте реализации направлений 

«Первый Горный» и «Первые на Столбах». Губернатор отметил успешное выступление команд края 

во Всероссийском спортивном проекте «Вызов первых» и Всероссийском чемпионате 

пилотирования дронов «Пилоты будущего». Команды – победители региональных этапов –  

в финале состязаний заняли призовые места. 

В завершение встречи Михаил Котюков вручил наставникам проектов благодарственные 

письма Губернатора региона. 

Для справки 

В Красноярском крае участниками Общероссийского общественно-государственного 

движения детей и молодежи «Движение первых» являются свыше 62 тысяч человек. Открыто 975 

первичных отделений, из них 814 – на базе общеобразовательных учреждений региона. 

В первом полугодии 2024 года на территории региона проведены региональные этапы 

всероссийских проектов «Вызов первых» и «Пилоты будущего». 

Одно из направлений деятельности «Движения первых» – финансовая поддержка проектных 

активностей для проведения конкурсов, фестивалей, слетов и других мероприятий, направленных 

на воспитание, развитие, самореализацию и досуг детей и молодежи. 

В 2024 году финансовую поддержку в Красноярском крае получили восемь заявок на общую 

сумму 13,2 млн рублей. 

15.08.2024. управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113273 
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Михаил Котюков провёл рабочую встречу с председателем Избирательной комиссии 

Красноярского края Тарасом Яскевичем 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков и председатель Избирательной комиссии 

края Тарас Яскевич обсудили ход подготовки к единому дню голосования, который назначен  

на 8 сентября. 

Глава региона подчеркнул, что выборы необходимо провести на высоком организационном 

уровне и с безукоризненным соблюдением законодательства. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нам важно обеспечить доверие 

избирателей к результатам голосования. Избирательная комиссия края должна быть в курсе всех 

вопросов, держать руку на пульсе и обеспечить должный уровень взаимодействия.  

Под вашим руководством работает опытная команда – члены краевого Избиркома и коллеги  

из территориальных комиссий, которые на протяжении многих лет качественно обеспечивают 

организацию выборов различных уровней. Вам можно опираться на этот потенциал. Впереди 

крупный электоральный период: в 2026 году будут выборы в Государственную Думу  

и Законодательное Собрание края. К этому нужно обстоятельно и серьёзно подготовиться. 

Прошу вас поддерживать взаимодействие с коллегами из Центральной избирательной комиссии, 

чтобы самые передовые решения, которые будут прорабатываться, были доступны и для наших 

избирателей». 

Напомним, в единый день голосования 8 сентября в Красноярском крае пройдут 67 

избирательных кампаний. Это дополнительные выборы депутата Законодательного Собрания края 

по Емельяновскому одномандатному избирательному округу №10, в который входят территории 

Бирилюсского, Большемуртинского, Большеулуйского, Емельяновского, Казачинского, 

Козульского районов, Пировского муниципального округа и посёлка Кедровый. А также 66 

кампаний по выборам в органы местного самоуправления на территории 21 муниципального района 

и трёх городских округов. 

19.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113300 

 

В Москве прошло заседание оргкомитета по подготовке и празднованию  

400-летия Красноярска 

Заседание провел руководитель федерального оргкомитета – заместитель председателя 

Правительства РФ Александр Новак. Напомним, что подготовка к юбилею краевой столицы идет  

в рамках специального указа Президента России. Мероприятие пройдет в 2028 году. 

Участие в совещании приняли представители федеральных структур, Губернатор края Михаил 

Котюков и глава Красноярска Владислав Логинов. 

Проект программы подготовки Красноярска к 400-летнему юбилею включает направления по 

развитию экономики и социальной сферы, улучшению экологической ситуации, созданию нового 

транспортного каркаса столицы края и другие мероприятия. 

Александр Новак, заместитель председателя Правительства РФ: «Празднование юбилея 

основания города Красноярска должно стать дополнительным фактором в его развитии,  

в повышении привлекательности города для жителей, туристов и реализации на его территории 

новых инвестиционных проектов». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Надеемся начать подготовку к юбилею 

уже в рамках формирования федерального бюджета на 2025 год и плановый период 2026–2027 

годов. Есть проекты, где нужна более детальная проработка и мы совместно с федеральными 

органами исполнительной власти подготовим предложения в адрес Правительства РФ. В части 

работы по привлечению потенциальных инвесторов проектов 400-летия разработаны 

предложения, ведется работа по привлечению внебюджетной поддержки. Мы понимаем,  

что юбилей – это не только объекты, поэтому предлагаем рассматривать Красноярск  

как место для проведения международных и всероссийских спортивных и культурно-массовых 

мероприятий с 2025 по 2028 годы». 

Участники оргкомитета также договорились интегрировать задачи по реализации новых 

национальных проектов в план подготовки к юбилею. 

Для справки 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113300
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12 апреля 2019 года Президент РФ Владимир Путин подписал указ «О праздновании  

400-летия основания города Красноярска». Позже был образован федеральный оргкомитет, который 

возглавляет вице-премьер Правительства РФ Александр Новак. 

20.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113332 

 

Михаил Котюков и Оксана Лут обсудили вопросы развития АПК Красноярского края 

В Москве состоялась рабочая встреча Губернатора Красноярского края Михаила Котюкова  

и министра сельского хозяйства РФ Оксаны Лут. Глава региона и руководитель федерального 

ведомства обсудили ход уборочной кампании, а также состояние агропромышленного комплекса 

края. 

Губернатор проинформировал, что уборочная в этом году стартовала раньше обычного,  

к ней уже приступили 32 из 38 районов. На 19 августа зерновые и зернобобовые обмолочены  

с 95,2 тыс. га (в прошлом году на аналогичную дату было убрано 11,6 тыс. га). Хозяйства  

в Манском, Сухобузимском, Берёзовском и Шушенском районах начали уборку картофеля  

и овощей. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Мы определили приоритетные 

направления развития АПК края для достижения национальной цели «Технологическое лидерство». 

Селекция и генетика – первое из них. Мы планируем и дальше оказывать государственную 

поддержку спроса на отечественную селекцию элитных семян и племенной продукции, помогать 

налаживанию кооперации науки и бизнеса, стимулировать научные разработки. Второе 

направление – сельскохозяйственная техника и оборудование. Здесь тоже инструменты 

понятные: помощь с приобретением техники и оборудования, в том числе льготное кредитование 

для этих целей. Третье важнейшее направление – кадры. Тема очень актуальная  

для края. Она касается не только материальной базы техникумов и вузов, участия предприятий  

в образовательном процессе и гарантированного трудоустройства выпускников, но и повышения 

качества среды для жизни на селе». 

Также Михаил Котюков и Оксана Лут обсудили вопросы развития базового для отрасли 

образовательного учреждения – Красноярского государственного аграрного университета. Была 

затронута и организация работы комиссии Государственного совета по направлению 

«Технологическое лидерство». Напомним, указом Президента Михаил Котюков назначен 

председателем этой комиссии. Глава Минсельхоза России и Губернатор края обсудили интеграцию 

в ее структуру нацпроекта «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности», 

разработкой которого сейчас активно занимается Минсельхоз. В его рамках планируется 

реализация таких федеральных проектов, как «Создание условий для развития научных разработок 

в селекции и генетике», «Производство критически важных ферментных препаратов, пищевых                   

и кормовых добавок, технологических вспомогательных средств», «Техническая и технологическая 

независимость в сельскохозяйственном машиностроении, оборудовании для животноводства, 

пищевой и перерабатывающей промышленности», «Ветеринарные препараты» и «Кадры». 

20.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113313 

 

С начала учебного года в Красноярском крае советники директоров по воспитанию  

будут получать доплату 

В Красноярском крае с начала учебного года советники директоров по воспитанию в школах, 

техникумах и колледжах будут получать ежемесячную федеральную доплату в размере пяти тысяч 

рублей. 

Выплату предложил начислять Президент России Владимир Путин в своем ежегодном 

послании Федеральному Собранию. 

«Должность советника директоров по воспитанию введена в школах и техникумах края  

с сентября 2023 года. Уже сейчас мы можем подвести первые итоги и сказать, что за год 

работы этих специалистов к различным общественным, волонтерским и патриотическим 

проектам присоединились более 250 тысяч школьников в крае. Этот флагманский проект 

Минпросвещения РФ кардинально меняет подходы и технологии воспитания в школах  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113332
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113313


16 

и техникумах. Дополнительная выплата послужит стимулом для продолжения работы», – 

отметила министр образования Красноярского края Светлана Маковская. 

Размер дополнительного ежемесячного вознаграждения советникам директоров будет 

определяться из расчета пяти тысяч рублей в месяц с учетом районных коэффициентов  

и процентных надбавок. 

В Красноярском крае работают 605 советников директоров по воспитанию в школах и 72 

советника – в колледжах и техникумах. 

Первая выплата поступит специалистам в октябре 2024 года и будет начисляться ежемесячно 

к зарплате. Должность советника директоров по воспитанию введена в рамках нацпроекта 

«Образование». 

20.08.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113330 

 

Михаил Котюков провел заседание комиссии Госсовета по направлению  

«Технологическое лидерство» 

В Москве состоялось первое заседание комиссии Государственного Совета РФ  

по направлению «Технологическое лидерство», председателем которой по поручению Владимира 

Путина стал Михаил Котюков. Одним из ключевых вопросов повестки стало рассмотрение 

проектов паспортов новых национальных проектов, целью которых является обеспечение 

технологической независимости в различных отраслях экономики. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края, председатель комиссии Госсовета РФ  

по направлению «Технологическое лидерство»: «В послании Федеральному Собранию Президент 

России поставил задачу – обеспечить технологический суверенитет страны в ключевых сферах.  

С тем, чтобы её решить, создана комиссия «Технологическое лидерство» Государственного 

Совета. В её состав вошли представители федеральных, региональных и муниципальных органов 

власти, бизнеса и научных организаций. Рассчитываю, что в таком широком составе мы добьёмся 

поставленных целей. Нам предстоит обобщить накопленный опыт, оценить потенциал  

и скоординировать действия по технологическому развитию страны». 

Отметим, задачу по включению комиссий Госсовета в процесс разработки новых нацпроектов 

обозначил секретарь Государственного Совета РФ, помощник Президента РФ Алексей Дюмин. 

Комиссии обязаны не только отвечать перед главой государства за свой регион, но и выражать 

консолидированное мнение всех субъектов, формировать единую позицию  

и определять оптимальные для всех территорий решения. Помимо этого, на заседании также были 

утверждены структура комиссии и план работы на год. 

Для справки 

В июле 2024 года Президент России Владимир Путин утвердил новый состав и структуру 

Государственного Совета. В частности, введена новая комиссия по направлению «Технологическое 

лидерство». Её председателем назначен Михаил Котюков. 

Напомним, что технологическое лидерство согласно указу главы государства является одной 

из национальных целей развития страны до 2030 года и на перспективу до 2036 года. 

21.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113348 

 

Михаил Котюков принял участие в стратсессии по промышленному обеспечению 

транспортной мобильности 

Губернатор края Михаил Котюков принял участие в стратегической сессии  

по национальному проекту «Промышленное обеспечение транспортной мобильности». Обсуждение 

нацпроекта, который будет запущен в следующем году, провел председатель Правительства России 

Михаил Мишустин. 

Развитие промышленного потенциала играет важную роль в выполнении поставленных 

Президентом страны задач по улучшению транспортной мобильности. Современные отечественные 

разработки помогут связать территорию России, будут способствовать росту качества жизни 

граждан и повышению устойчивости экономики в целом, – заявил Михаил Мишустин. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113330
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113348
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«Важно, чтобы у людей были самые широкие возможности для путешествий, деловых  

и личных поездок, причем с комфортом и по доступным ценам. А у бизнеса – достаточные 

средства для более эффективной перевозки грузов», – подчеркнул глава Правительства России. 

Приоритетом нового нацпроекта обозначены самолёто- и вертолётостроение. Главой 

государства поставлена задача существенно увеличить количество лайнеров отечественного 

производства. Также важное направление – строительство судов различного назначения, морской 

техники и комплектующего оборудования. В зоне особого внимания – производство ледоколов для 

круглогодичной навигации по Северному морскому пути. 

Развитие транспортной доступности актуально и для Красноярского края как второго  

по величине региона России. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Для Красноярского края планы 

Правительства особенно важны, потому что все основные транспортные коридоры проходят 

через нас. Например, для развития Арктической части края актуально предусмотренное 

нацпроектом строительство судов различного назначения. В том числе ледоколов  

для круглогодичной навигации по Севморпути. А с учетом масштабов нашего региона  

мы заинтересованы в федеральной поддержке самолёто- и вертолётостроения. Это вызов  

и для промышленности страны, и для системы подготовки кадров. Продолжим в крае делать упор 

на инженерные специальности». 

21.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113333 

 

Михаил Котюков и Дмитрий Чернышенко обсудили вопросы развития  

образования и туризма 

Руководитель региона Михаил Котюков и заместитель председателя Правительства РФ 

Дмитрий Чернышенко провели рабочую встречу, в ходе которой обсудили вопросы развития науки, 

образования, спорта и туризма в Красноярском крае, а также уровень готовности к новому 

учебному году. 

Красноярский край активно использует меры поддержи национального проекта «Туризм  

и индустрия гостеприимства». В феврале регион утвердил новую государственную программу 

«Развитие туризма» на 2025-2030 годы. Документ разработан по поручению Президента РФ 

Владимира Путина и содержит комплекс мер, направленных на повышение туристской 

привлекательности региона и увеличение турпотока. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «В целом программа получилась 

уникальной, она рассчитана сразу на пять лет, до 2030 года. Общий объем финансирования 

программы составит порядка 23 млрд рублей: более 10 млрд рублей предусмотрено за счет 

средств краевого бюджета и 12,8 млрд рублей за счет внебюджетных источников –  

это плановый объём средств инвесторов на реализацию проектов в области туризма.  

С утверждением этой госпрограммы туризм в крае становится полноценной отраслью 

экономики. И, конечно, главное – жители Красноярского края и гости нашего региона получат 

больше возможностей для отдыха в самом центре страны». 

Особое внимание в ходе встречи Дмитрий Чернышенко и Михаил Котюков уделили вопросам 

подготовки к новому учебному году. В сентябре в школы края пойдут более 375 тысяч детей, из них 

35,5 тысячи – первоклассники. К началу учебного года в Красноярском крае откроются три новые 

школы - в микрорайоне Солнечный Красноярска школа на 1100 мест, построенная в рамках 

нацпроекта «Образование», в поселке Бартат Большемуртинского района  

и поселке Первомайск Мотыгинского района. До конца 2024 года предполагается завершить 

строительство еще трех школ в районах региона. 

Кроме того, рамках нацпроекта «Образование» на базе еще 72 школ в малых городах края 

откроются современные образовательные центры «Точки роста». В целом на подготовку к новому 

учебному году из бюджетов всех уровней выделено более 4,5 млрд рублей. 

Что касается приемной кампании, то в вузах края объявлен дополнительный прием,  

а в учреждениях профессионального образования приемная кампания завершилась. В этом году 

отмечен заметный рост числа абитуриентов, выбравших для поступления техникумы и колледжи, 

которые входят в федеральный проект «Профессионалитет», – поступило более 8 тысяч заявлений. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113333
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Стороны обсудили также развитие физической культуры и меры по достижению цели, 

поставленной Президентом: к 2030 году привлечь к регулярным занятиям спортом не менее 70% 

жителей страны. 

Подняли в ходе встречи и тему взаимодействия комиссии по научно-технологическому 

развитию РФ и комиссии Государственного Совета по направлению «Технологическое лидерство». 

«Синхронизация работы Комиссии по НТР и комиссии Госсовета, которую возглавил Михаил 

Михайлович Котюков, имеет важнейшее значение для эффективной реализации национальных 

проектов и государственных мер поддержки в сфере науки и образования. Государство создало 

целый ряд инструментов по развитию сферы исследований и разработок: передовые инженерные 

школы, научно-образовательные и инжиниринговые центры, научные центры мирового уровня                   

и многое другое. Все они способствуют достижению технологического лидерства – наццели, 

обозначенной Президентом Владимиром Путиным, и позволяют обеспечивать социально-

экономическое развитие регионов и России в целом», – подчеркнул вице-премьер. 

В завершение встречи Михаил Котюков пригласил Дмитрия Чернышенко посетить 

Красноярский край и ознакомиться с проектами по развитию науки, образования, спорта, туризма              

и молодежной политики. 

22.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113358 

 

Новый состав Общественного совета при Минэкологии края приступил к работе 

При министерстве экологии Красноярского края сформирован новый состав Общественного 

совета. В первом заседании принял участие министр экологии региона Владимир Часовитин. 

В состав Общественного совета вошли 25 человек. Это представители общественных, 

научных, образовательных организаций. В этом году география членов совета расширилась: 

участвуют жители Минусинска, Назарово, Железногорска и Манского района. 

Председателем совета избран Дмитрий Злобин, заместитель председателя Красноярской 

региональной общественной организации по развитию городской среды «Живой город», активный 

общественный деятель в сфере экологии. 

Общественный совет будет работать в профильных секциях по основным направлениям: 

охрана атмосферного воздуха; обращение с ТКО; охрана водных объектов, недр и радиационной 

безопасности; экологическое просвещение. Также планируется к созданию новая секция  

по устойчивому развитию. К участию планируется привлекать экспертов отрасли. 

Кроме того, члены совета войдут в состав антикоррупционной, аттестационной и конкурсной 

комиссий при министерстве, будут осуществлять общественный контроль за прозрачностью 

процедур в сфере закупок. 

Следующее заседание общественного совета состоится уже в сентябре. 

23.08.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113363 

 

Алексей Миллер и Михаил Котюков рассмотрели ход выполнения мероприятий  

по газификации Красноярска до 2028 года 

Состоялась рабочая встреча председателя правления ПАО «Газпром» Алексея Миллера  

и Губернатора Красноярского края Михаила Котюкова. Стороны обсудили вопросы 

сотрудничества. Отдельное внимание было уделено ходу выполнения поручения Президента 

России Владимира Путина по газификации города Красноярска до 2028 года. 

Отмечено, что в 2022 году «Газпром» выполнил актуализацию генеральной схемы 

газоснабжения и газификации Красноярского края. Были проанализированы варианты организации 

сетевого и автономного газоснабжения потребителей. Ведутся инженерные изыскания в отношении 

магистрального газопровода для подачи газа в Красноярск из Единой системы газоснабжения 

России. 

Учитывая, что в настоящее время отсутствуют газотранспортные объекты «Газпрома», 

необходимые для организации сетевой газификации, на первом этапе целесообразно обеспечить 

автономную газификацию населенных пунктов края с помощью сжиженного природного газа. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113358
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113363
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«Газпром» проработал несколько вариантов автономной газификации, материалы направлены  

на рассмотрение в Правительство региона. 

Среди других перспективных направлений сотрудничества – развитие рынка газомоторного 

топлива. 

Для справки 

Между «Газпромом» и Правительством Красноярского края действует cоглашение  

о сотрудничестве. В октябре 2023 года Президент России Владимир Путин поручил «Газпрому» 

совместно с Правительством РФ и Правительством Красноярского края обеспечить выполнение  

до 2028 года мероприятий по газификации города Красноярска. 

24.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113374 

 

Число бюджетных мест в медицинских техникумах края будет увеличено 

Работу по усилению кадрового состава учреждений здравоохранения медперсоналом среднего 

звена обсудили на президиуме Правительства края под руководством Губернатора Михаила 

Котюкова. В рамках поручений Президента РФ важный пункт реализации данного направления – 

увеличение числа мест на обучение по образовательным программам среднего профессионального 

образования за счет средств краевого бюджета. 

Руководитель региона акцентировал внимание кабмина, что проблема дефицита среднего 

медицинского персонала особенно остро стоит в районах края. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Кадровый дефицит медицинской 

отрасли, особенно специалистов среднего звена – ключевой для нас вопрос. Приём на обучение 

растёт, интерес абитуриентов очевиден, но важно, что ребята должны не просто закончить 

техникум или колледж, они должны пойти работать по полученной специальности. Значит 

необходимо создавать комфортные условия для жизни - люди едут туда, где помимо работы есть 

хорошее жильё, дороги, возможности для саморазвития, отдыха, воспитания  

и образования детей. Крайне важно усиливать работу и в этом направлении». 

Подготовкой специалистов со средним медицинским образованием в крае занимаются восемь 

профильных техникумов и один колледж. Ребят принимают после окончания 9-х и 11-х классов. 

По информации регионального министерства здравоохранения, для снижения дефицита 

медработников среднего звена в образовательных учреждениях ежегодно увеличиваются 

контрольные цифры приема. С 2020 по 2023 год рост составил 345 мест, к 2025 году прием 

планируется увеличить ещё на 275. Речь о бюджетных направлениях по специальностям «Лечебное 

дело», «Сестринское дело» и «Акушерское дело». 

В настоящее время количество обучающихся на всех курсах (по бюджетной и внебюджетной 

формам) в девяти средних специальных образовательных медучреждениях края составляет более  

5 тысяч человек. Из них 3 994 ребят учатся за счет средств краевого бюджета в рамках госзаданий 

на подготовку специалистов со средним медицинским образованием. В следующем году эта цифра 

составит 4 023 человека. 

Для качественной подготовки будущих медработников ведется большая работа  

и по укреплению материально-технической базы медтехникумов и колледжа – обновляется фонд 

учебной литературы, мебель, компьютеры, симуляционное оборудование и оргтехника. До 2026 

года в краевом бюджете на эти цели предусмотрен 31 млн рублей. 

Кроме того, заложены средства на капитальные и текущие ремонты зданий, обеспечение 

антитеррористической безопасности образовательных организаций. 

26.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113385 

 

Губернатор края Михаил Котюков принял участие в стратегической сессии  

о национальных проектах на 2025–2030 годы 

Председатель Правительства России Михаил Мишустин провел стратегическую сессию  

о национальных проектах на 2025 - 2030 годы. В заседании стратсессии в режиме ВКС принял 

участие Губернатор региона Михаил Котюков. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113374
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113385
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Напомним, Правительство РФ завершает формирование нового портфеля национальных 

проектов на следующие шесть лет. Участие в этой работе приняли федеральные кураторы 

нацпроектов - руководители профильных ведомств, губернаторы регионов, представители научного 

и экспертного сообществ, Федерального Собрания и бизнес-сообщества. Результатом совместной 

работы стала подготовка 19–ти проектов. Участники стратсессии подробно обсудили приоритеты и 

финансовую составляющую каждого национального проекта. 

Михаил Мишустин, председатель Правительства РФ: «Назову важнейшие проекты,  

на реализации которых должны быть сконцентрированы наши усилия. Это «Семья», 

«Инфраструктура для жизни», «Продолжительная и активная жизнь» и, конечно, «Молодёжь  

и дети». Они содержат ключевые решения, направленные на улучшение жизни наших граждан, 

призваны повысить качество среды в населённых пунктах, а также решать вопросы демографии, 

поддержки материнства и детства, системы здравоохранения и образования, обеспечения 

жильём. Их выполнение позволит построить тысячи новых школ, садиков, спортивных 

сооружений, провести большую реновацию объектов культуры и высшего образования, 

продолжить модернизацию жилищно-коммунального хозяйства и общественного транспорта, 

улучшение состояния автомобильных дорог и благоустройство территорий». 

В ходе стратсессии Михаил Мишустин акцентировал внимание участников на достижении 

технологического лидерства. На это нацелены девять национальных проектов. В ближайшие годы в 

России важно продолжить активное создание собственной техно - и производственной базы. 

Отметим, что в данный момент Красноярский край принимает участие в 13–ти национальных 

проектах и включен в работу над новыми национальными целями, обозначенными Президентом 

России. В этом году регион вступил в реализацию нацпроекта «Беспилотные авиационные 

системы». 

 В сентябре портфель новых национальных проектов будет направлен в Совет  

при Президенте РФ по стратегическому развитию. 

27.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113401 

 

Заседание краевого Правительства: безопасность школьников, контроль такси,  

новые госуслуги 

Сергей Верещагин провёл заседание краевого Правительства, на котором был принят ряд 

важных решений в сфере здравоохранения, транспорта, безопасности дорожного движения  

и оказания государственных услуг. 

Внесены изменения в краевую госпрограмму «Развитие транспортной системы».  

В частности, для большей безопасности школьников на дорогах увеличится объём закупок 

световозвращающих приспособлений, которые выдаются первоклассникам в школах. В течение 

2024-2026 годов планируется приобрести до 30 356 штук ежегодно. 

Увеличены также средства на обеспечение безопасности объектов транспортной 

инфраструктуры. Дополнительное финанирование позволит в том числе оснастить в 2025 году 

комплексами безопасности два моста – через реку Миндерла на трассе Красноярск – Енисейск  

и через реку Атагаш в Нижнеингашском районе. 

Внесены изменения в положение о региональном государственном надзоре в сфере легкового 

такси. В связи с развитием рынка этих услуг (появлением агрегаторов) в перечень контролируемых 

лиц внесены также службы заказа легкового такси и физические лица, осуществляющие перевозку 

пассажиров. 

В рамках федерального проекта «Государство для людей» расширен базовый перечень 

государственных услуг. В него внесены 11 новых госуслуг (в дополнение к 320 услугам) – в связи              

с появлением дополнительных мер господдержки. Кроме того, расширен список «жизненных 

ситуаций» – наборов госуслуг, доступных человеку по одному запросу. Появились три новые 

жизненные ситуации: «Многодетная семья» (включает 33 госуслуги), «Ведение сельского хозяйства 

и производство пищевой продукции» (4 госуслуги) и «Охота и рыболовство»  

(для коренных малочисленных народов; включает 16 госуслуг). 

В рамках корректировки краевого бюджета внесены изменения в Территориальную 

программу государственных гарантий бесплатного оказания медицинской помощи. В этом году 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113401
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объём программы увеличится на 2,5 млрд рублей за счёт краевого бюджета. В частности, будет 

расширен перечень оказываемых услуг по экстракорпоральному оплодотворению (52 операции 

дополнительно).    

27.08.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113393 

 

Анатолий Серышев посетил социально значимые объекты Красноярского края 

Красноярский край с рабочим визитом посетил полномочный представитель Президента 

России в Сибирском федеральном округе Анатолий Серышев. В рамках рабочей поездки совместно 

с Губернатором Михаилом Котюковым он осмотрел социально значимую инфраструктуру, 

возведенную по поручению Владимира Путина. 

Полпред побывал в новой школе в микрорайоне Солнечный города Красноярска, которая  

1 сентября примет детей. Это самый крупный образовательный объект, построенный в этом году.              

В 2019 году в ходе прямой линии с Президентом России жители микрорайона обратились  

с просьбой обновить инфраструктуру быстро развивающегося жилого района, в том числе возвести 

школу. В этом году строительство учреждения по нацпроекту «Образование» завершено. 

Возведение объекта шло по уникальному проекту, здание вписано в сложный ландшафт и поэтому 

имеет переменную этажность. 

«Это современное здание рассчитано на 1100 ребят. Часто приезжал сюда на разных 

этапах строительства, и сейчас приятно видеть, как территория этого важного для жителей 

социального объекта оживает. Ребята уже играют в футбол на школьном дворе, а в самом 

здании все помещения готовы к началу учебного года. Дети здесь будут углубленно осваивать 

математику, физику и информатику», — сообщил Михаил Котюков. 

В учреждении есть помещения для занятий спортом и хореографией, медицинский блок, 

лазерный тир, актовый зал, комната детских инициатив, зона отдыха, пищеблок с обеденной зоной 

и библиотека. В блоке для начальных классов предусмотрены группы продленного дня. Объект 

оснащен для обучения детей с особенностями здоровья. 

Полномочному представителю рассказали, что учреждение имеет технический профиль. 

Кроме того, в школе начнёт работу класс авиастроительного профиля. Учреждение также оснащено 

оборудованием для преподавания двух новых предметов «Основы безопасности  

и защиты Родины» и «Труд (технология)». 

Анатолий Серышев высоко оценил качество строительства и техническое оснащение школы. 

«Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным поставлена задача – создать условия, 

чтобы дети в нашей стране могли получать качественное образование в наиболее комфортных 

условиях. В регионах Сибири эта задача поступательно решается», – отметил он. 

Национальный центр имени Виктора Петровича Астафьева, построенный в рамках указа 

главы государства о подготовке к празднованию юбилея писателя, — еще один объект визита 

полномочного представителя Президента РФ. Современный музейный комплекс стал точкой 

притяжения не только для жителей края, но и для гостей региона: за четыре месяца работы  

его посетили более 90 тысяч человек. Уникальной особенностью центра стала обширная 

мультимедийная музейная экспозиция. Здесь также проводятся научно-просветительские, 

культурно-досуговые мероприятия, в том числе выставки, экскурсии, лекции, конференции. 

Полпред Президента выразил благодарность авторам проекта, архитекторам, строителям,  

и всем тем, кто помог собрать в этих стенах уникальную коллекцию вещей и предметов. 

«Сотрудникам музея удалось создать удивительную атмосферу мира, добра, мудрости, 

патриотизма, любви к нашей прекрасной стране и Сибири. Это очень важно для сохранения 

духовно-нравственных ценностей, их укрепления и передачи новым поколениям», – подчеркнул 

Анатолий Серышев. 

В завершение визита Анатолий Серышев ознакомился с инфраструктурой национального 

парка «Столбы» и обсудил перспективы развития популярной рекреационной зоны. За прошлый год 

нацпарк посетили почти миллион человек. 

27.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113400 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113393
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В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Депутаты обсудили вопросы по исполнению судебных решений органами МСУ 

Краевые парламентарии рассмотрели проблему, связанную с разрывом между накопившимся 

объемом судебных решений, которые должны исполнить органы местного самоуправления,  

и финансовыми возможностями муниципалитетов. Этот вопрос уже поднимался на заседаниях 

сессии Законодательного Собрания 

Краевой парламент стал площадкой, где собрались члены Правительства региона, 

представители управления службы судебных приставов по Красноярскому краю, органов 

прокуратуры, а также уполномоченный по правам предпринимателей. Дискуссия прошла в рамках 

совместного заседании комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению и комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан. 

«Обсуждался вопрос, который мы считаем очень важным. Надзорные органы выносят 

предписания, затем следуют решения судов, и их должны исполнить органы местного 

самоуправления. Это касается состояния дорог, полигонов ТКО, очистных сооружений, проблем 

обеспечения жильем детей-сирот и др. В случае неисполнения, к должностным лицам может 

применяться и административная, и уголовная ответственность. В большинстве случаев 

судебные решения не исполняются из-за недостатка финансовых средств на решение всех 

вопросов у органов МСУ. Существует и вторая причина: организация деятельности конкретных 

органов местного самоуправления. Многое зависит от их компетентности, от того, как 

организована работа и как расставлены приоритеты», — говорит председатель комитета по 

государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению Галина Ампилогова. 

Эта проблема актуальна для разных регионов страны. Председатель комитета по делам села                 

и агропромышленной политике Владислав Зырянов принял участие в заседании по ВКС  

из Барнаула, где он находится в командировке: «В Алтайском крае во многом те же проблемы, что 

и у нас. Мы обсуждали эти вопросы с Губернатором Виктором Томенко. Речь идет  

и о жилье для детей-сирот, и о свалках, и о других проблемах, которые относятся к сфере 

ответственности муниципалитетов». 

Владислав Зырянов рассказал о ситуации, сложившейся в его избирательном округе,  

в Минусинске: «На администрацию подали в суд и требуют исполнить его решение. Согласно 

вердикту, необходимо создать инфраструктуру для земельных участков с малоэтажным жильем. 

Бесспорно, все это делать необходимо. Я сам бьюсь с этой проблемой не один год.  

Но цена вопроса — 6 миллиардов рублей! Это годовой бюджет Минусинска. Мы были бы очень 

рады, если бы в решении суда было сказано, откуда взять эти деньги. Но вряд ли стоит 

рассчитывать на чудеса». 

По словам начальника специализированного отдела судебных приставов по Красноярскому 

краю Главного межрегионального Управления ФССП Екатерины Гусевой общая сумма, 

необходимая для исполнения судебных решений, составляет около 16 млрд. рублей. 

Наибольшее число решений судебных органов касается вопросов обеспечения жильём.  

Это переселение из аварийного жилого фонда, предоставление жилья детям-сиротам. Так, 

обеспечение жилыми помещениями детей-сирот, в основном производится органами местного 

самоуправления за счёт краевых субвенций, которые ежегодно предоставляются муниципальным 

образованиям в сумме порядка 2,5 млрд рублей. 

Вместе с тем, в службе судебных приставов отмечают положительную динамику  

по значительному снижению (на 70%) остатка исполнительных производств о предоставлении 

жилья детям-сиротам. 

К «финансовоёмким» направлениям также относятся создание объектов инфраструктуры на 

земельных участках, предоставленных многодетным семьям и строительство (реконструкция) 

очистных сооружений. 

Следует отметить, что в краевом бюджете ежегодно предусматриваются средства  

на предоставление межбюджетных трансфертов муниципалитетам: на строительство  

и реконструкцию дорог, строительство и модернизацию объектов ЖКХ, создание объектов 

инфраструктуры на земельных участках для многодетных, ремонт школ. На эти цели в 2024 году 
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предусмотрены субсидии муниципалитетам в общей сумме 28,3 млрд рублей, а также иные 

межбюджетные трансферты в сумме 5,6 млрд рублей. 

Важное значение имеет и контроль со стороны краевой власти. 

«Безусловно, необходимо соблюдать законодательство, и, при этом не отказываться  

от здравой оценки ситуации. Контроль со стороны краевой власти за исполнением судебных 

решений в отношении глав муниципалитетов должен быть усилен. При этом, необходимо 

провести анализ: сколько судебных решений и дел у того или иного главы города или района. 

Конечно, главы несут ответственность за все вынесенные судебные решения. Но при этом, 

региональная исполнительная и законодательная власть должны оказывать руководителям 

территорий более существенную поддержку для исполнения этих решений», — считает вице-

спикер регионального парламента Дмитрий Свиридов. 

В ходе дискуссии депутаты высказывали мысль о том, что процедуры по исполнению 

судебных решений должны, будучи в рамках закона, прежде всего работать на благо 

муниципалитетов. В обсуждении приняли активное участие парламентарии Максим Маркерт, 

Юрий Адаменко, Ирина Иванова, Вера Оськина, Максим Золотухин, Владимир Вахтель, Виктор 

Кардашов, Анатолий Самков, Екатерина Уделько. 

Депутаты предложили Правительству региона проанализировать объем и структуру расходов, 

необходимых для исполнения судебных актов местными бюджетами по отельным отраслям. 

Органам местного самоуправления рекомендовано работать над тем, чтобы число судебных актов 

не увеличивалось, спорные вопросы урегулировать во внесудебном порядке,  

а также активно использовать для этого правовую помощь, оказываемую ККГБУ ДПО «Институт 

государственного и муниципального управления при Правительстве Красноярского края». 

«Исполнение судебных решений для органов МСУ обязательно. Для этого необходимо 

изыскивать финансовые ресурсы. Разговор на заседании получился очень содержательным, 

поскольку тема исполнения судебных решений затрагивает не только органы местного 

самоуправления, но и финансовую политику региона в целом. Да и не только региона, такие 

проблемы есть во всех субъектах Российской Федерации. Все проблемы нам известны, они 

требуют принятия финансовых решений на уровне края. 

Правительство региона этими вопросами занимается, а мы, в свою очередь, до 1 октября 

ведем сбор информации, анализируем ее и накануне принятия проекта бюджета на трехлетку 

будем смотреть, как судебные решения отражены в главном финансовом документе. Подход  

к решению таких проблем должен быть не только государственным, но и рациональным, 

взвешенным», — резюмировал председатель комитета по бюджету, государственной собственности 

и защите прав граждан Владимир Чащин. 

15.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78772 
 

Сергей Зяблов посетил с рабочим визитом Шушенский район 

12 июля депутат Законодательного Собрания Сергей Зяблов в составе делегации  

от Правительства края совместно с Губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым 

посетили Шушенский район. 

Здесь они ознакомились с социальными объектами, объектами инфраструктуры и посетили 

крупный животноводческий комплекс КФХ Натальи Зубаревой. 

Программа визита была разнообразной и насыщенной. Так, делегация побывала  

на аэродроме «Шушенское», где базируются воздушные суда авиакомпаний, выполняющих 

лесоавиационные работы. Основной вид деятельности аэропорта — наземное обслуживание судов 

малой авиации. 

Также делегация посетила школу в селе Казанцево, один из лучших в крае Шушенский 

сельскохозяйственный колледж, национальный парк «Шушенский бор». Кроме того, школьный 

музей, ставший победителем фестиваля лучших школьных музеев и клубов патриотической 

направленности, здесь прошла встреча с молодежным и студенческим активом района. 

Во время поездки делегация также побывала в поселке Ильичево, на территории которого был 

реализован муниципальный проект комплексного развития «Ильичево-Синеборск». 

«Аэродромом «Шушенское» район может гордиться, а национальный парк «Шушенский 

бор», действительно, уникальный природный заповедник — сегодня им руководят замечательные, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78772


24 

неравнодушные, увлеченные своей работой люди. Кроме того, в Курагинском избирательном округе 

в Шушенском районе в числе первых реализован муниципальный проект комплексного развития                   

в поселке Ильичево, идет благоустройство дорог, капитальный ремонт школы искусств» — сказал 

Сергей Зяблов. 
16.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=78813&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=6&filters=newsdep 
 

Алексей Додатко: «Перспективы развития Сибири должны быть адаптированы под 

современные вызовы» 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко и депутаты приняли участие в экспертной 

сессии, посвященной стратегиям развития Сибири. 

«Подходы к пространственному развитию страны требуют особого внимания в силу 

имеющихся условий и обстоятельств. Нам приходится принимать меры по адаптации экономики, 

социальной сферы. Президент страны говорит о стратегической важности восточного 

направления. Это означает, что решения, сформированные на уровне органов федеральной и 

региональной власти, касающиеся долгосрочных и среднесрочных перспектив развития регионов 

Сибири, должны быть адаптированы под современные вызовы. Благодаря научной площадке 

Сибирского федерального университета, потенциалу красноярского экспертного сообщества, 

Красноярск старается занимать активную роль в формировании представления о том, каким 

путем должно идти развитие Сибири, каким образом это обеспечивает движение России вперед. 

Красноярский край являются частью Сибири,  

мы во многом имеем схожие задачи и вызовы. Поэтому решения, сформированные  

на красноярской площадке, будут востребованы среди других регионов Сибирского федерального 

округа», — подчеркнул Алексей Додатко. 

Инициатор проведения сессии — сенатор от Законодательного Собрания Красноярского края 

Александр Усс. «Красноярский край на протяжении многих дет является лидером в Сибири  

и не только. Консолидированный бюджет региона превысил полтриллиона рублей, по основным 

характеристикам социально-экономического развития край твердо входит в десятку российских 

лидеров. Думаю, что вклад сибирских ученых, в том числе СФУ, здесь очень заметен. В прошлом 

году была принята новая программа развития Сибири, определена стратегия. Сейчас  

нам необходимо уточнять параметры и задавать вектор дальнейшего движения.  

В университете появились две структуры, которые этим занимаются — «Сибирский клуб»  

и институт экономики роста. В центре внимания сегодня — образ Сибири, который позволит 

сибирякам не только жить комфортно, но и работать для страны. Важно рациональное 

использование природных ресурсов, мы должны развивать перерабатывающие производства. 

Кроме этого следует использовать успешный опыт развития Дальнего Востока», — сказал 

Александр Усс. 

Участники экспертной сессии заслушали и обсудили доклады «Будущее Сибири: анализ 

потенциала и стратегий развития», «Новые источники регионального развития: как лучше 

использовать рентные доходы в целях развития регионов Сибири?», «Стратегии развития Дальнего 

Востока и Сибири: анализ документов и практики реализации». 

«В 2017 году мы смогли объяснить инвесторам, что «домашние» инвестиции лучше,  

чем международные. Сегодня это уже никому доказывать не надо, а тогда тот факт,  

что выгоднее инвестировать в Сибирь, а не в Африку или Южную Америку, требовал 

стратегического обоснования. Сейчас другие вызовы, в стратегию необходимо внести изменения. 

Сейчас важно ликвидировать кадровый дефицит, речь также идет о технологиях  

и тех рыночных нишах, которые ушли или наоборот открылись из-за санкционного давления. Здесь 

Сибирь может быть первой: у нас есть ресурсы, предпосылки в технологиях. Поэтому  

у нас рождается программа по научно-технологическому развитию, образованию, туризму.  

Все это требует стратегического подхода. Уверен, мы и впредь будем реализовывать сильную 

стратегию», — пояснил Егор Васильев. 

23.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78848 

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=78813&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=6&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=78813&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=6&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78848
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Галина Ампилогова: «Мы не можем оставаться в стороне» 

По инициативе комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению состоялся круглый стол, на котором обсудили проблемы деятельности АО «Почта 

России» в Красноярском крае. 

В обсуждении приняли участие депутаты краевого парламента, представители органов 

государственной власти и местного самоуправления края. 

Для того, чтобы обеспечить высокое качество видеоконференцсвязи для участников из 50 

городов и районов края, круглый стол проходил в Региональном координационном центре 

Красноярского края. 

Открывая заседание, председатель комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению Галина Ампилогова рассказала, почему депутаты 

постоянно обращаются к этой теме: «Наш комитет неоднократно в разных форматах 

рассматривал проблемы, которые возникают у жителей края при получении почтовых услуг. 

Жалоб не становится меньше. Накопились целые кипы обращений — от граждан, от органов 

местного самоуправления, от почтовых работников и от коллег-депутатов из их избирательных 

округов». 

Людей возмущают многочасовые очереди в почтовых отделениях, задержки доставки пенсий, 

длительные сроки доставки писем и посылок, обветшавшие без ремонта помещения. Работать 

некому из-за несоответствия загруженности работников и низкой оплаты труда. Особая боль — 

закрытие почтовых отделений в сельских территориях. 

По мнению Галины Ампилоговой, «Почта России» — это не только отправление и доставка 

корреспонденции и посылок. Почту воспринимают как учреждение, оказывающее социально 

значимые услуги, особенно на селе. Получить пенсию, передать показания счетчиков, заплатить  

за телефон и коммунальные услуги: люди к этому привыкли. Перевести все эти действия  

в цифровой формат в глубинке пока невозможно. 

Проблемы, обсуждавшиеся на заседании, носят общероссийский характер. Федеральные 

власти на протяжении нескольких последних лет пытаются наладить работу госкомпании. «Почта 

России» с 2014 года перестала получать субсидии из государственного бюджета, которые были 

призваны сдерживать почтовые тарифы и рост стоимости различных услуг для населения. министр 

цифрового развития края Николай Распопин отметил, что в Красноярском крае  

из-за особенностей территории — больших расстояний, дорогостоящего авиасообщения, —  

эти сложности проявляются особенно остро. 

Директор Управления федеральной почтовой связи Красноярского края АО «Почта России» 

Юрий Кочнев в своем докладе назвал несколько цифр, характеризующих сегодняшнее состояние 

почтового сервиса в регионе: из 797 отделений почтовой связи (248 городских, 549 сельских) более 

шести лет не функционируют 237 отделений (30%), 36 отделений временно  

не функционирует (5%) и 37 (5%) отделений функционируют по временному (сокращенному) 

режиму в связи с дефицитом кадров. 

Фактическая численность персонала филиала составляет 3 689 человек, при этом за полтора 

года она сократилась на 959 человек (26%). Дополнительно во второй половине 2024 года 

планируется очередная волна оптимизации состава. Наиболее острой проблемой директор УФПС 

назвал низкую заработную плату, несмотря на то, что в крае были предприняты несколько этапов ее 

повышения для разных категорий почтовых работников. Он также рассказал какие возможные 

налоговые и неналоговые льготы для «Почты России» в крае могли бы улучшить ситуацию. 

Обсуждая доклад Юрия Кочнева, депутаты Илья Зайцев, Вера Оськина, Владимир 

Чернышенко, Александр Ратахин, Екатерина Уделько высказывали критические замечания, 

обращали внимание руководителя УФПС на положение дел с почтовыми услугами в своих 

избирательных округах, вносили предложения по решению проблем. 

В дискуссии участвовали представители города Енисейска, Назаровского и Туруханского 

районов, Шарыповского муниципального округа, представители нескольких министерств края. Так, 

первый заместитель министра финансов Ольга Собещанская обратила внимание присутствующих 

на то, что почтовая деятельность федеральной «Почты России» —  

это прибыльная деятельность, а оказывать поддержку федеральной структуре — не краевые 

полномочия. 
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Обобщая итоги круглого стола, Галина Ампилогова отметила, что к сожалению, пока  

нет подвижек, в том числе и на федеральном уровне, к четкому пониманию роли и стратегии 

развития государственной компании «Почта России»: «Да, это акционерное общество,  

не получающие субсидий из бюджета, но и край не может тратить свои средства  

на федеральную структуру. Сегодня мы обсуждали, что нужно сделать, чтобы почта работала 

полноценно как в краевом центре, так и в малых городах и сельских территориях. 

Комитет неоднократно обсуждал эти проблемы, но мы все время ждали, какие шаги будут 

предприняты на федеральном уровне. Сначала Совет Федерации обратил внимание  

на сложности в работе «Почты России», потом проходил независимый аудит финансовой 

деятельности акционерного общества, сегодня на самом высоком уровне обсуждаются 

возможные меры государственной поддержки российской почты. К сожалению, на федеральном 

уровне пока не принято никаких действенных решений. Для нас, депутатов краевого парламента, 

это очень важная, социально значимая тема, и мы не можем оставаться в стороне. Сегодня  

мы приняли рекомендации круглого стола. Если никаких позитивных сдвигов на федеральном 

уровне не произойдет, наш комитет к первой после парламентских каникул сессии подготовит 

обращение к Правительству Российской Федерации по работе «Почты России» на территории 

Красноярского края. Думаю, коллеги поддержат это обращение». 

25.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78854 

 

Александр Новиков: «Платинум Арена» сможет работать в полную силу 

«Платинум Арена» остается краевой собственностью – Арбитражный суд поставил точку  

в спорном деле. Техническое обслуживание многофункционального центра в Красноярске будет 

осуществлять региональный центр спортивных сооружений. 

Арбитражный суд Красноярского края утвердил мировое соглашение в рамках рассмотрения 

дела по «Платинум Арене». Напомним, осенью прошлого года прокурор Свердловского района 

Красноярска обратился с иском о признании недействительным договора дарения от 16.01.2023 

между АО «Платинум Арена» и Красноярским краем. Дело в том, что при эксплуатации 

спортивного комплекса обнаружились скрытые изъяны. То есть арена перешла в собственность 

Красноярского края без учета выявленных строительных недостатков и легла дополнительной 

нагрузкой на краевой бюджет в части необходимости их устранения. В исковых требованиях речь 

шла о возврате спортивного сооружения дарителю. Однако при рассмотрении дела в судебной 

инстанции удалось прийти к мировому соглашению. А в этом случае исковые требования (возврат 

объекта) аннулируются. 

В рамках мирного урегулирования дела стороны договорились о том, что региональный центр 

спортивных сооружений обязуется осуществлять техническое обслуживание, проводить 

ежемесячные осмотры и контрольные проверки, мониторить состояние основания и систем 

инженерно-технического обеспечения здания. «Платинум Арена» рассчитана на семь тысяч 

зрителей, эту вместимость пока рекомендовано снизить. 

Депутаты из комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды в апреле уже обсуждали сложившуюся ситуацию, вопрос по дальнейшему 

функционированию «Платинум Арены» они держат на контроле. 

«Региональный центр спортивных сооружений, в оперативном управлении которого 

остается «Платинум Арена», уже провел обследование и в ближайшее время замечания  

по приведению в соответствии с техническими требованиями эксплуатационной безопасности 

будут устранены. А значит, «Платинум Арена» сможет работать в полную силу и принимать 

соревнования широкого масштаба на самом высоком уровне», — сообщил председатель 

профильного комитета Александр Новиков. 

26.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78857 

 

Депутаты работают в округах 

На время парламентских каникул работа Законодательного Собрания края  

не останавливается. Народные избранники выезжают в избирательные округа, проводят заседания 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78854
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78857
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рабочих групп. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко является депутатом от Кежемской 

региональной группы. «Избиратели моего округа неоднократно обращались ко мне с наказами 

отремонтировать «дорогу жизни» — так называют тракт Канск — Кодинск. Ежедневно по ней 

проезжают тысячи граждан, перевозятся тонны грузов — продукты питания, лес, строительные 

материалы, ГСМ. Хорошая новость: в 2025 году в районе посёлка Новохайский Богучанского 

района будет отремонтирован участок протяжённостью 8,2 километра.  

Из краевого и федерального бюджетов выделяется 650 миллионов рублей. А в Кежемском районе 

намечен ремонт участка дороги Богучаны — Кодинск от 113 до 126 километра. Общая стоимость 

— 757 миллионов рублей. Буду внимательно следить за ходом работ», — сообщает Алексей 

Додатко. 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков накануне работал в Дивногорске. Парламентарий проконтролировал ход 

капитального ремонта школы №4, оценил работы по ремонту спортивного клуба по месту 

жительства на ул. Заводской, которые проводятся на средства субсидии краевого министерства 

спорта и местного бюджета. Кроме этого Александр Новиков обсудил с представителями 

администрации города дальнейшие шаги по ремонту детской школы искусств и дорожной 

инфраструктуры Овсянки. «Ещё предстоит выполнить большой фронт работ. Уже сейчас 

обозначили направления по развитию Дивногорска, над которыми предстоит серьёзно подумать                

и администрации, и жителям», — отметил Александр Новиков. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев оценил 

состояние после капитального ремонта детской поликлиники краевого глазного центра  

в Советском районе Красноярска. «Здесь не только устранили все замечания, связанные  

с организацией доступности для мам с колясками, а также с системами вентиляции и пожарной 

безопасности, но сделали поликлинику максимально комфортной для маленьких пациентов. Ремонт 

поликлиники стал возможен, в том числе и по итогам выезда нашего комитета  

в медицинскую организацию. Все работы профинансированы на средства краевого бюджета», — 

констатирует Илья Зайцев. 

Депутат Дмитрий Дмитриев от Солнечного одномандатного избирательного округа 

информирует о начале работ по проектированию нового общественного пространства  

в микрорайоне Преображенский Красноярска. «Жители давно просят об этом месте, называя  

его «Преолес». Как будет готов эскиз, обязательно обсудим его с людьми», — говорит Дмитрий 

Дмитриев. 

29.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78861 
 

Краевые парламентарии посещают территории, принимают участие  

в волонтерских акциях и тематических совещаниях 

Екатерина Уделько, избранная от Кежемского одномандатного округа № 19, посетила Северо-

Енисейскую районную больницу, где встретилась с коллективом. «Проинформировала  

о перспективах развития здравоохранения в крае, обсудили разные вопросы, волнующие 

присутствующих», — сообщила депутат. 

Заместитель председателя комитета по природным ресурсам и экологии Юрий Захаринский на 

этой неделе встречался с руководством Союза переработчиков дикоросов «Национальный 

экоресурс» и представителем инвесторов из ОАЭ. Обсуждался запуск межрегионального (Тыва, 

Хакасия, юг Красноярского края) пилотного проекта по увеличению объемов использования даров 

природы — грибов, ягод, орехов и других полезных плодов и растений. Напомним, вопросы 

заготовки, переработки и продажи дикорастущих пищевых ресурсов на территории Красноярского 

края парламентарии держат на контроле. Так, год назад этой теме было посвящено выездное 

заседание комитета и Ассоциации по взаимодействию представительных органов государственной 

власти и местного самоуправления в Шушенском районе. 

Заместитель председателя комитета по образованию и культуре Ирина Субочева приняла 

участие в акции — «Собери ребенка в школу». «Благодаря всем, кто включился в акцию, помощь  

в подготовке к началу нового учебного года будет оказана многодетным, малообеспеченным  

и другим нуждающимся семьям. А еще Красноярский край поддержит учеников начальной школы 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78861
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подшефного Свердловска и Свердловского района ЛНР, направив туда собранные рюкзаки, 

канцтовары, спортивный инвентарь и многое другое», — сообщала Ирина Субочева. 

Заместитель председателя комитета по бюджету, государственной собственности и защите 

прав граждан Виктор Кардашов рассказал о проведенном накануне селекторном совещании  

о реализации программы капитального ремонта школ, а также строительстве новых школ  

и детских садов в 2024 году с участием министра просвещения РФ Сергея Кравцова. «Совместно           

с руководством регионов обсудили итоги выполнения президентских программ и готовность 

образовательных организаций к началу учебного года», — рассказал Виктор Кардашов. 

01.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78884 

 

Депутаты проводят встречи с избирателями и планируют законотворческую работу 

Краевой парламентарий Захар Енджиевский сообщил, что ему наконец-то удалось решить 

проблему со свалкой рядом с детским садом. Эпопея длилась больше года — площадку для мусора, 

наконец, перенесли. «Родители детей, посещающих детский сад № 213 в Зелёной роще, уже давно 

били тревогу. Недалеко от входа в учреждение, у забора, где гуляет одна из младших групп, 

располагалась контейнерная площадка для мусора. Несколько больших баков были постоянно 

переполнены. Депутатские запросы пришлось писать дважды, чтобы две управляющие компании 

— «Жилье-2» и «Триумф», которым принадлежат мусорные баки, региональный оператор 

«РостТех» и администрация Советского района исполнили требования надзорных органов», — 

рассказал депутат. 

Традиционно в августе перед началом учебного года многие парламентарии принимают 

участие в акции «Собери ребенка в школу». Они покупают школьные принадлежности на свои 

средства. В этом году собрали школьные ранцы, канцелярию, художественную литературу, товары 

для творчества, спортивный инвентарь и для учеников начальной школы подшефного Свердловска 

и Свердловского района ЛНР. Депутат Виктор Кардашов сообщил: «Уже собрано 700 комплектов. 

В ближайшее время отправим гуманитарный груз, чтобы успеть доставить его до Дня знаний. 

Если хотите присоединиться — акция действует до 10 августа». 

Председатели двух профильных комитетов — Вера Оськина и Александр Новиков поздравили 

с Днем города жителей Шарыпово. Свой день рождения город встретил фестивалем «Открытие». 

Депутаты отметили, что шарыповцы сделали очень удачный шаг для развития событийного 

туризма и культуры региона. Археологи нашли здесь останки динозавров, именно этим ископаемым 

посвящен фестиваль, который собрал гостей со всей России. «Открытие» за два дня посетили 22 

тысячи человек. Про небольшой город в нашем регионе стало известно на всю страну. 

Депутаты планируют свою законотворческую работу на ближайший период. Председатель 

профильного комитета Илья Зайцев заявил, что Красноярский край установит правила продажи 

безалкогольных тонизирующих напитков несовершеннолетним. Он пояснил, что Госдума  

в третьем окончательном чтении приняла законопроект «О запрете продажи безалкогольных 

тонизирующих напитков (в том числе энергетических) несовершеннолетним». Он направлен  

на защиту здоровья и безопасности детей. С 1 марта 2025 года будет запрещена продажа таких 

напитков детям и подросткам. Продавцы будут вправе потребовать документы, как это сейчас 

происходит при продаже алкоголя. Регионы, в свою очередь, получат право ограничивать место  

и время продажи таких напитков. Край этим правом обязательно воспользуется. 

06.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78934 
 

Абанская районная больница получит новое оборудование 

Депутаты краевого парламента встречаются с гражданами, решают проблемы избирателей. 

Вместе с Губернатором Михаилом Котюковым председатель Законодательного Собрания 

Алексей Додатко и депутат Екатерина Уделько побывали в Абане. В районной больнице они 

осмотрели основные отделения и пообщались с пациентами и медперсоналом. По итогу этой 

встречи в Абан будет направлено дополнительное оборудование для ФАПов и районной больницы. 

Представители исполнительной и законодательной власти также побывали в школе №4, на объектах 

благоустройства посёлка. Рабочий визит завершился встречей с жителями района. Абанцы 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78884
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поднимали темы кадрового дефицита в здравоохранении и образовании, состояния дорожной 

инфраструктуры, строительства социальных объектов и мостов. 

Людей беспокоят вопросы медицинского и пенсионного обеспечения, оформления земельных 

и налоговых льгот, получения служебного жилья. Молодых родителей интересовали вопросы 

детского досуга и помощи учреждениям культуры. Прозвучало много вопросов о качестве питьевой 

воды в районе, об аварийных отключениях электричества, проблемах с вывозом мусора. Встреча 

продолжалась более двух часов. 

Алексей Додатко отметил, что в Абанском районе за последние несколько лет заметны 

позитивные изменения: удалось открыть два крупных сельских клуба в посёлках Долгий Мост                  

и Устьянск, новую школу в Самойловке, благоустроить парк отдыха в райцентре и провести 

капитальный ремонт спортивного зала в Абанской школе №4. Всё это улучшает условия жизни 

людей. «Для нас, депутатов, обращения граждан — важнейшая часть нашей работы, — пояснил 

Алексей Игоревич. — И на этой встрече абанцы обратили внимание на те проблемы, которые их 

особенно волнуют. Губернатор уже дал поручения по некоторым вопросам, например, по поиску 

технического решения для улучшения воды в посёлке Абан, и заверил, что на все обращения 

граждане получат ответы». 

Заместитель председателя комитета по природным ресурсам и экологии Юрий Захаринский               

в социальных сетях проинформировал жителей региона о том, что получил ответ на свой запрос  

о газификации Минусинска. «Заместитель Губернатора Валерий Семёнов сообщил, что основной 

вариант газификации Красноярского края связан с планами ПАО «Газпром» по строительству 

через территорию края магистрального газопровода с возможным использованием местной 

ресурсной базы углеводородов, — пишет депутат. — В настоящее время Правительство края 

оценивает возможное использование местных газовых месторождений для газификации 

центральных и южных районов края. Также рассматривается вопрос автономной газификации 

первоочередных потребителей с использованием сжиженного природного газа. Возможно,  

на форуме «Опорные города России» в Минусинске появятся инвесторы, заинтересованные  

в разработке месторождений нефти и газа в Минусинской впадине. Правительство края готово 

оказывать им всестороннюю поддержку». 

Накануне нового учебного года многие депутаты не только принимают участие в акции 

«Собери ребёнка в школу», но и проверяют безопасность пешеходных маршрутов, ведущих  

к учебным заведениям: работу светофоров, наличие соответствующих дорожных знаков, разметки, 

пешеходных ограждений и уличного освещения. 

«Дорога — всегда место повышенной опасности, тем более, когда она находится вблизи 

школы, и по ней ежедневно проходят сотни юных пешеходов. Особенно остро стоит вопрос  

в крупных городах региона, где большое количество автотранспорта. Но и в небольших населённых 

пунктах этот вопрос актуален. Поэтому мониторинг пройдёт по всему Красноярскому краю, он 

позволит выявить опасные участки пути и устранить их», — рассказал депутат Виктор Кардашов. 

08.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78959 
 

Егор Васильев: «Благодаря строительству метро в Красноярске  

развернут большой производственный комплекс» 

Депутаты побывали на двух площадках строительства метро – «Площади Революции»                         

и «Улице Шахтеров». 

В ходе рабочего выездного совещания депутатам рассказали об этапах строительства 

метротрама и о том, как будет выглядеть транспортная сеть города после ввода в эксплуатацию 

подземки. 

О том, чтобы посмотреть и оценить, как ведутся работы по возведению красноярского 

метрополитена, депутаты договорились с метростроевцами еще весной. И вот теперь, перед 

очередной значимой вехой в строительстве, встреча состоялась. В ней приняли участие 

представители ГПКК «Центр транспортной логистики», АО «Бамтоннельстрой-Мост» и краевые 

парламентарии: Егор Васильев, Андрей Гаюльский, Юрий Захаринский, Виктор Кардашов, Максим 

Маркерт и Алексей Туманин. 

Многие красноярские транспортные решения появились еще в 70-е годы. С тех пор многое 

изменилось, но Красноярск по-прежнему оставался городом-миллионником без метро. После того 
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как проект получил поддержку Президента России Владимира Путина, Красноярский край получил 

на него федеральные средства в рамках «инфраструктурного меню». 

Строительство метротрама станет частью новой комплексной транспортной схемы 

Красноярска. Первый этап запланирован от остановочного пункта «Высотная» до «Улица 

Шахтеров» и включает 6 остановочных пунктов: «Высотная», «Улица Копылова», «Вокзальная», 

«Площадь Революции», «Улица Карла Маркса», «Шахтеров». 

Линия пройдет через центр Красноярска, соединив три крупнейших района города, общая 

протяженность — около 11 км. Общая стоимость разработки проектных решений и выполнения 

комплекса строительно-монтажных работ — более 89 млрд. 

Красноярск готовится к масштабным работам в центре. В ночь с 9 на 10 августа будет 

изменена схема движения. Улицу Карла Маркса перекроют на четырёх участках. Проспект Мира 

станет односторонним от Профсоюзов до Парижской Коммуны, парковка будет запрещена. 

Это необходимо для организации монтажных котлованов и возведению притоннельных 

сооружений на станциях. 

От железнодорожного вокзала до площади Революции планируется перенести около 5 км 

сетей связи; свыше 850 метров наружного освещения; более 320 метров трубопроводов 

водоснабжения и городской канализации. Проведут и реконструкцию контактной сети для 

троллейбусов. Общая протяженность — 1140 метров. 

«Мы сейчас находимся на пороге нового этапа, в городе будет перекрыта одна  

из центральных улиц. К сожалению, без этого никак нельзя обойтись, — говорит председатель 

комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев. — мы посмотрели производственные 

планы, сверили часы, увидели, какие работы разворачиваются на площадках — что уже готово, 

пройдено, а что еще предстоит. На улице Карла Маркса фактически начинается строительство 

котлована и вынос сетей. На Молокова это уже сделали, скоро начнутся производственные работы. 

Нашей задачей было посмотреть, насколько этапность строительства метро двигается по плану,                

и мы в этом убедились. Понятно, что горожанам придется немного потерпеть, ни один крупный 

инфраструктурный проект не обходится без неудобств, но в будущем мы получим 

высокотехнологичный транспортный комплекс, который облегчит жизнь горожан  

на много десятилетий вперед. Уже сейчас понятно, по каким этапам будут перекрывать улицы,  

как и где будут выноситься сети, делается всё для того, чтобы люди получили как можно меньше 

проблем». 

Заместитель руководителя дирекции по строительству метротрамвая ГПКК «Центр 

транспортной логистики» Павел Стадниченко говорит, перекрытие улиц нужно, чтобы вести 

строительство дальше. 

«На рабочей площадке «Улица Шахтеров» в настоящий момент устроен монтажный котлован, 

смонтированы два тоннелепроходческих механизированных комплекса, которые обеспечат горную 

проходку и устройство тоннеля. В ближайшие выходные в центре города запланировано изменение 

транспортной схемы, что позволит расширить границы строительной площади и произвести 

необходимые работы, в том числе по археологии и выносу сетей. И после этого мы перейдем                      

к основному этапу строительства. Экспертиза на начало проходки на Шахтеров уже есть. Теперь 

нам нужно сделать всё необходимое, чтобы котлован на Маркса был полностью готов к приходу 

тоннелепроходческого комплекса». 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев подчеркнул 

важность строительства метро для мегаполиса: «Это самый масштабный инфраструктурный проект 

в Красноярске, он планомерно двигается. Он очень финансово ёмкий, и наша задача как депутатов 

следить, как используются федеральные и краевые деньги, как метростроители подходят к своему 

делу, ведут работы. Мы убедились, что технически все спланировано  

и проработано. Серьезных препятствий в строительстве метро нет. Фактически развернут большой 

промышленный комплекс. Сама технология строительства — это производство  

с высокотехнологичным оборудованием, с большим коллективом. И основная задача сейчас — 

непреклонно, поэтапно двигаться к воплощению в жизнь этого проекта». 

09.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78966 
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Депутатские будни: помощь жителям Курской области, подготовка  

школ к новому учебному году, решение насущных проблем граждан 

Краевые парламентарии рассказывают о том, как проходит их рабочая неделя. 

Алена Миронова, председатель Регионального отделения Российского Красного Креста 

отчиталась о том, что Красноярский край собрал 13 098 121 рублей для помощи жителям Курской 

области: «Средства будут распределены на две части. Первая пойдет на обеспечение пунктов 

временного размещения. Мы получили запрос на нехватку товаров для детей: детское питание, 

игры, канцелярские товары, различные принадлежности. Помимо этого, будут закуплены  

и отправлены дизельные и бензиновые генераторы, сухпайки, бытовые наборы, постельные 

принадлежности и т.д. Вторая часть собранных средств — планомерная помощь на ликвидацию 

последствий». Депутат написала и о том, что сбор пожертвований для помощи жителям 

приграничья Курской области продолжается, средства можно перечислить на расчётный счёт 

Красноярского отделения Красного Креста. 

Накануне нового учебного года депутаты Законодательного Собрания продолжают проверять 

готовность школ к 1 сентября, благоустройство и безопасность пути к образовательным 

учреждениям, соблюдение графиков капитального ремонта зданий учебных заведений. 

Виктор Кардашов вместе с родительской общественностью, представителями управления 

образования Железнодорожного района Красноярска принял участие в ежегодной акции 

«Родительская приёмка» и проверил готовность школы №32 к учебному году. Участники 

мероприятия побывали в классах школы, осмотрели библиотеку, актовый и спортивный залы, 

посетили столовую. 

Виктор Кардашов рассказал: «В этом году откроются три новых школы — в Красноярске,  

в Большемуртинском и Мотыгинском районах, шесть школ края будут введены после 

капитального ремонта. Еще более двадцати школ находятся в состоянии капитального ремонта 

— это размах, которого никогда не было. Что касается школы №32, ее поддерживают  

в хорошем состоянии. С удовольствием познакомился с молодыми учителями. Это здорово, когда 

молодые педагоги приходят в классы». 

Сергей Горбунов проконтролировал ход капитального ремонта правобережной средней 

школы № 42, который проводится за счет федерального бюджета. Депутат отметил, что даже 

визуально работы на объекте сложно назвать интенсивными, хотя сдать образовательное 

учреждение по плану обязаны практически через год — в сентябре 2025 года. 

Продолжается работа с обращениями граждан. Жители Лесосибирска пожаловались Алексею 

Бойкову на качество воздуха. После депутатского запроса в министерство экологии состоялось 

проверочное мероприятие, установлены многочисленные нарушения природоохранного 

законодательства. Вся информация передана в прокуратуру. «Надеюсь, что после проверки и 

принятых мер экология в данном районе Лесосибирска улучшится, а вся деятельность будет 

вестись в строгом соответствии с законом», — отметил Алексей Бойков. 

Сергей Филимонов отчитался перед избирателями о том, как минздрав будет решать 

проблемы Рыбинской районной больницы. 

По словам депутата, планируется проектирование и далее строительство нового лечебно-

диагностического корпуса больницы. Вопрос финансирования рассмотрят при формировании 

бюджета на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов. Чтобы предотвратить аварийную 

ситуацию разработан план перемещения лечебных служб на другие площади. Это позволит 

обеспечить безопасные условия для оказания медицинской помощи жителям Рыбинского района. 

«Продолжу следить за развитием событий, — заверил Сергей Филимонов, — поскольку 

медицинское обслуживание остаётся одной из главных тем в обращениях и на личных приёмах». 

15.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78998 

 

Алексей Додатко: «В России у молодых есть все возможности строить будущее  

и быть востребованными» 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко посетил ТИМ «Бирюса», где 

встретился с участниками смены «Твой ход». 
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Более 300 человек из 61 региона России, в том числе и ЛНР, приехали на Красноярское 

водохранилище. Форум проводится с 2007 года, и сегодня он является федеральным проектом. 

Цель ТИМ «Бирюса» — создание условий для самореализации молодёжи, предоставление 

стартовых возможностей для развития молодых людей. 

В эти дни здесь проходит обновление инфраструктуры. Как сообщил руководитель агентство 

молодёжной политики и реализации программ общественного развития края Виктор Коломиец,                  

в 2024 году на модернизацию лагеря в краевом бюджете предусмотрено 240 млн рублей. Уже 

построены новые домики, душевые, спортивные площадки, локальные очистные сооружения. 

Алексей Додатко провёл сессию с активистами всероссийского студенческого проекта «Твой 

ход» на тему: «Жить и создавать в России: инициативы молодёжи в законотворчестве». Спикер 

краевого парламента рассказал о деятельности депутатского корпуса, о приоритетах при 

рассмотрении законов, о роли самообразования в современном мире. 

Подводя итоги дискуссии, Алексей Додатко сказал: «Главное, о чём мы сейчас говорили                     

с ребятами, что наша страна нуждается в молодых. В России они имеют все возможности 

строить будущее и быть востребованными.ТИМ «Бирюса» задумывалась как проект, который 

позволяет сформировать собственно сферу молодёжной политики края. Понять, что нужно 

сегодня молодым, вместе с ними создать соответствующие инструменты и двигаться вперёд. 

Проекты «Спортекс» и «Каменка» родились здесь, а потом воплотились в реальность. 

Первая смена здесь состоялась в 2007 году. Много за это время енисейской воды утекло, но дух 

удивительной энергии, позитива и веры в собственные силы остался. Приятно видеть, что ребята 

и девчата, которые приезжают сюда из разных регионов России, пропитываются атмосферой 

нашей «Бирюсы». 

21.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79076  

 

Алексей Додатко: «Прозвучавшие вопросы станут ориентиром  

для работы депутатского корпуса» 

Спикер Законодательного Собрания Алексей Додатко и парламентарии приняли участие  

в работе краевого августовского педагогического Совета. 

Это традиционное масштабное мероприятие значимо не только для профессионального 

сообщества. Его участниками стали около тысячи человек: представители органов власти всех 

уровней, системы образования, общественных организаций, родители учеников. 

Тема педагогического Совета этого года: «Будущее края — альянс семьи и образования: 

диалог на уровне доверия». 

Пленарное заседание состоялось в конгресс-холле Сибирского федерального университета. 

Министр образования Красноярского края Светлана Маковская подвела итоги за прошедший 

учебный год, представила приоритеты образовательной политики. 

Обращаясь к участникам события, спикер краевого парламента Алексей Додатко подчеркнул, 

что важность работы педагога преувеличить нельзя. Специалисты сферы образования ежедневно 

решают задачи, связанные с формированием нашего будущего. 

«Здесь собрались лидеры отрасли. Несмотря на предпраздничную атмосферу сохраняются 

важные рабочие задачи, которые решаются квалифицированным составом. Дискуссии, которые 

состоятся, послужат настройкой всей системы образования по содержанию, по тем решениям, 

которые нам предстоит реализовать. Повестка сформирована в логике решений президента России 

Владимира Путина: текущий год — Год семьи. Также есть четкое понимание того, что задачи носят 

сложный системный, межотраслевой характер. Задействован целый блок социальных институтов — 

и только так можно решить вопросы, которые стоят перед системой образования. Страна борется за 

свое видение будущего, будущего нашего народа. Еще многое предстоит сделать, чтобы 

адаптировать уже имеющийся опыт к современным вызовам», — отметил спикер. 

Алексей Додатко подчеркнул, что темы, прозвучавшие на педагогическом Совете, станут 

ориентиром для работы депутатского корпуса. Краевые парламентарии поделились своим мнением 

о важности такого мероприятия. 

Председатель комитета по образованию и культуре краевого парламента Вера Оськина 

подчеркнула, что августовский педсовет —это сверка часов, где принимают участие представители 
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системы образования со всего края: «В мероприятии участвуют краевые парламентарии — это 

особенно важно, так как на педсовете ставят задачи на предстоящий учебный год для всех сфер 

образования. Мы слышим задачи и для себя, будем учитывать их при принятии бюджета, принятии 

решений. 

Как рассказал Артур Аветисян, директор Уярского сельскохозяйственного техникума, это 

событие для педагогов традиционно символизирует начало нового учебного года: «Сегодня звучат 

цели и задачи, приоритеты, происходит обмен опытом. Такой масштабный педсовет очень важен 

для общей координации системы образования». 

Ирина Субочева много лет проработала в системе образования, она отметила важность  

и актуальность мероприятия: именно на нем звучат итоги и стратегические цели для отрасли: «Чуть 

позже в каждом муниципалитете состоятся свои августовские педагогические Советы. Помимо 

пленарного заседания здесь работают тематические секции, где происходит обмен мнениями, поиск 

путей решения сложных задач. И, кроме того, августовский педсовет — это еще и праздник для 

работников сферы образования». 

Виктор Кардашов отметил, что августовский педсовет — многолетняя традиция, и это всегда 

долгожданное событие для специалистов отрасли: «Сегодня прозвучал доклад министра 

образования Красноярского края Светланы Маковской — важно подвести итоги, обозначить 

приоритеты. Направлений много. Так, накануне начала учебного года особое внимание президент 

России Владимир Путин обратил на здоровье школьников. Очень важно, что уделяется внимание 

образованию с точки зрения развития материальной базы. В крае идет программа капитального 

ремонта школ, строятся новые». 

Наталья Пыжикова, ректор Красноярского государственного аграрного университета 

рассказала, что мероприятие значимо не только для педагогов: «Идет выстраивание стратегических 

векторов развития образования с учетом федеральной повестки. Будут обозначены точки роста,                  

к которым мы стремимся в образовательном процессе. Что особенно важно, повестка только 

школьным образованием не ограничивается. Это и дошкольное, и средне-профессиональное,                     

и высшее образование — мы все вместе готовим нашу молодежь». 

Также в работе педсовета приняли участие депутаты Алена Миронова, Екатерина Уделько. 

Министр образования региона Светлана Маковская поблагодарила краевой парламент за особое 

внимание к событию. 

В рамках мероприятия состоялась торжественная церемония награждения педагогов. Также 

здесь прошла панельная дискуссия «Будущее страны: конструируем вместе» с участием 

представителей власти и родительской общественности. Модератором площадки выступил 

председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев. 

«Задачи, которые стоят перед нами в рамках национальных проектов, не имеют жесткой 

ведомственной привязки. Мы все «в одной лодке». Есть проблемы, которые актуальны  

и для системы образования, и для здравоохранения, и для социальной политики — например, 

кадры. Губернатором края Михаилом Котюковым поставлены задачи объединить усилия  

для решения важных вопросов, в том числе, кадрового», — отметил Илья Зайцев. 

23.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79074 

 

Депутатские будни: подготовка к новому учебному году, ремонт школ в ЛНР,  

работа в округах 

В последние дни августа парламентарии много внимания уделяли проблемам образования. 

Захар Енджиевский рассказал, что сделано в одной из новых российских территорий — 

Свердловском муниципальном округе ЛНР ко Дню знаний: «В трёх учебных заведениях 

красноярские строители завершили работы по ремонту пищеблоков — это Свердловские школы              

№ 7, 11 и Червонопартизанская средняя школа №1. В Должанской средней школе заканчиваем 

ремонт кровли. В Комсомольской школе продолжаем установку новых дверей, к завершению 

подходит частичный ремонт фасада и помещений пищеблока. В Червонопартизанской гимназии 

заканчиваем ремонт спортзала и кровли. В Бирюковской коррекционной школе-интернате 

завершаем монтаж окон». 
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Сибиряки-строители также помогли заменить пришедшую в негодность аварийную трубу 

котельной спортивного комплекса «Шахтер» в подшефном городе Свердловске ЛНР. В секциях 

спорткомплекса занимаются дети, важно, что плавательный бассейн «Шахтера» смогут запустить              

к началу учебного года. Стоит отметить, что уже почти два года аварийно-восстановительная 

служба строительно-монтажного предприятия, которое возглавляет Захар Енджиевский, работает                             

в подшефном районе нового субъекта Российской Федерации. 

После прошедшего краевого августовского педсовета депутаты Вера Оськина, Виктор 

Кардашов, Александр Новиков, Илья Зайцев и Евгений Петренко участвовали в работе городских и 

районных педагогических конференций в своих избирательных округах. Наталья Пыжикова, Вера 

Оськина и Виктор Кардашов продолжили свое участие в акции «Собери ребенка в школу». Так, 

Вера Оськина побывала в многодетной семье Александра и Екатерины Ткаченко. Супруги 

воспитывают троих сыновей-школьников. Вера Егоровна вручила детям портфели с канцелярскими 

принадлежностями. Наталья Пыжикова навестила и порадовала подарками малообеспеченные 

семьи в Большемуртинском, а Виктор Кардашов — в Ирбейском районе. 

Депутат Илья Зайцев продолжил заниматься проблемой капитального ремонта корпуса школы 

№76 на улице 60 лет Октября. Он был закрыт в прошлом учебном году из-за аварийности несущих 

конструкций. Выводы экспертов неутешительны, школе нужна реконструкция. На дополнительные 

исследования грунта, разработку проекта и саму реконструкцию потребуется время. Об этом 

парламентарий подробно рассказал своим избирателям. 

Многие депутаты в летний период проводят встречи с жителями в городах и районах края. 

Евгений Гореленков вместе со своими помощниками работал в Боготоле. Сотрудники станции 

скорой помощи написали депутату коллективное обращение. Главный вопрос — снижение 

надбавки за ночные смены. «В ходе разговора с коллективом зафиксировал еще порядка 20 

предложений — рассказал парламентарий, — Теперь предстоит по каждому детально провести 

работу». 

Евгений Сергеевич также провел в районном центре прием граждан. Боготольцы обращались 

с такими вопросами как поддержки семей участников СВО, безопасность дорожного движения, 

защита прав предпринимателей. Для решения проблем горожан депутат встретился с и.о. главы 

города Анатолием Шитиковым. «Договорились совместно проработать каждое обращению, 

сообщил Евгений Гореленков, — Где-то вопрос можно решить и на уровне местной 

администрации, а где-то придется подключать краевые структуры и, возможно, депутатов Госдумы-

однопартийцев».  

28.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79097   

 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко обратился к спикеру Госдумы 

Вячеславу Володину и вице-премьеру Правительства России Дмитрию Патрушеву 

В письме, которое было подготовлено по инициативе аграрного комитета краевого 

парламента, предлагается принять взвешенное решение по ставкам таможенной пошлины на 

экспорт рапса. 

С 1 сентября, как ожидается, могут быть заметно увеличены пошлины с нынешних 6,5% от 

таможенной стоимости (не менее 11,4 евро за одну тонну) до 30% (не менее 165 евро за тонну). 

«Многократное повышение таможенной пошлины для сельскохозяйственных 

товаропроизводителей Красноярского края, как и производителей всего Сибирского региона, 

повлечет значительные финансовые потери у предприятий АПК, занимающихся 

растениеводством, ввиду критически низкой рентабельности традиционных (зерновых) культур 

урожая 2023 года, имеющегося снижения цены на семена рапса и высокой стоимости заемных 

средств», — подчеркнул в письме Алексей Додатко. 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политики Владислав Зырянов 

отмечает: «Решение повысить пошлину в теории должно заставить производителей рапса 

сделать акцент на переработку рапса. Идея правильная, но проблема в том, что сегодня 

перерабатывающих мощностей, например, в нашем регионе (да и в других регионах Сибири) явно 

не хватит, чтобы переработать нынешние объемы рапса. 
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В крае сейчас запущено 7 инвестиционных проектов по созданию новых мощностей по 

переработке рапса. Они будут способны через несколько лет перерабатывать не менее 400 тыс. 

тонн семян рапса в год. Но основные производственные мощности планируется ввести только                   

в 2026 году. Именно поэтому сегодня не стоит рубить с плеча, резко повышая таможенные 

пошлины. Это может привести к банкротству многие сельхозпредприятия, которые просто не 

смогут реализовать рапс на внешнем рынке». 

28.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79100  

 

Везет тому, кто везет 

Северный завоз идет по плану 

Вице-спикер ЗакСобрания края Дмитрий Свиридов принял участие в заседании оперативного 

штаба по вопросам доставки жизненно-важных грузов на северные территории. 

В повестке дня заседания оперштаба — ход доставки грузов на территории северного завоза 

Красноярского края в 2024 году. Среди таковых, в том числе: Норильск, Таймырский Долгано-

Ненецкий район и Эвенкия. 

В совещании приняли участие представители администрации края, депутаты 

Законодательного Собрания, руководители северных районов. Председательствовал заместитель 

губернатора, норильчанин Валерий Семенов. В качестве докладчика выступил руководитель 

краевого агентства по делам Севера Антон Нарчуганов. 

По словам последнего, каких-либо серьезных проблем по доставке грузов в Арктику не 

отмечается. На текущий момент в северные территории завезено 59,4% от планового объема всех 

грузов — всего 135,2 тысячи тонн. В том числе речь идет о: 

133 тыс. тонн топливно-энергетических ресурсов и горюче-смазочных материалов; 

1, 04 тыс. тонн социально значимых продовольственных товаров; 

1,2 тыс. тонн стройматериалов; 

0.3 тонны медикаментов. 

«Самое важно, что все планы на текущий год выполняются, — прокомментировал 

промежуточные итоги доставки важнейших грузов на Север вице-спикер ЗС Дмитрий Свиридов, —

 северный завоз осуществляется в необходимом темпе. Статистические данные о каких-либо 

незначительных отставаниях вызваны техническими причинами и не являются системными. 

Многое зависит от удаленности территорий, особенностей логистической схемы, где-то завоз 

закончится раньше, где-то позже. Это нормально. Хочу отметить, что и доставка важнейших 

грузов для реализации комплексного плана развития Норильска идет четко, под контролем 

муниципальных властей. На сегодняшний день все планы реализуются в соответствии                            

с графиком», — подчеркнул Дмитрий Свиридов. 

Северный завоз по речным транспортным артериям продолжится до конца навигации. 

Напомним, в этом году он проходит по новым правилам, согласно принятому в 2023 году 

федеральному закону о северном завозе, в доработке которого принимали активное участие и наши 

северные депутаты. Закон на федеральном уровне устанавливает новое правовое регулирование 

отношений, связанных с завозом грузов, определяет правила ценообразования на товары, уровень 

торговых надбавок и тарифы на логистические услуги. 

28.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79101  

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Определены победители краевого конкурса за качественное содержание  

общественных пространств 

В крае подвели итоги регионального конкурса за качественное содержание общественных 

пространств, благоустроенных в 2020-2023 годах. Победителями стали города Заозерный, 

Иланский, Уяр, посёлки Абан и Прилужье Ужурского района, Емельяново, Козулька, сёла Байкит 

Эвенкийского муниципального района, Галанино Казачинского района, Дорохово Назаровского 
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района, Озёрное Енисейского района, Тесь Минусинского района, Чечеул Канского района, 

Ермаковское, Казачинское, Новобирилюссы. 

Цитович Елена, заместитель министра строительства и ЖКХ: «Победителей определила 

экспертная комиссия, в составе которой представители общественности, профильных 

министерств, депутатского корпуса, АНО "Институт города". В конкурсе участвовали 

муниципалитеты, которые с 2020 года на средства, полученные из краевого или федерального 

бюджетов, благоустроили общественные пространства и ответственно относились к их 

содержанию, а также учитывали инициативы жителей при благоустройстве». 

Победителям до конца года вручат автопогрузчики, уборочные машины, хозяйственный 

инвентарь – лестницы, лопаты, мётлы. 

Всего на конкурс поступило 38 заявок от муниципалитетов, где в 2020-2023 годах было 

выполнено благоустройство на краевые и федеральные средства, в том числе по программе 

«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Конкурс проводился второй раз. В прошлом году победителями стали города Кодинск, Ужур, 

посёлки Балахта, Большая Мурта, Шушенское, а также сёла Пировское, Каратузское, Новосёлово, 

Тасеево, село Городок Минусинского района, посёлок Преображенский Назаровского района. 

01.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113120  

 

На юге Красноярского края строят крупный молочный комплекс 

В Минусинском районе высокими темпами строят животноводческий комплекс                              

по производству молока на 2658 дойных коров. Проект стоимостью 3,5 млрд рублей реализует ЗАО 

«Искра Ленина». Ввести объект в эксплуатацию инвестор рассчитывает до конца года.   

«Уже возведены коровники, доильные и родильные отделения. Завершаем бетонирование 

силосных траншей и полов, монтаж оборудования. В планах – ввести объект в эксплуатацию                  

в третьем квартале этого года, надеемся успеть вовремя. На комплексе будут работать около 

300 человек, мощности по производству молока составят почти 24 тыс. тонн в год», – рассказала 

экономист предприятия Ольга Лыскова. 

За последние пять лет на юге Красноярского края реализовано три аналогичных проекта – 

ЗАО «Сибирь-1» в Шушенском районе, АО «Тубинск» в Краснотуранском районе и АО 

«Берёзовское» в Курагинском районе. На молочном комплексе ЗАО «Искра Ленина», как и на этих 

трёх предприятиях, установят автоматическое доильное оборудование «Карусель». 

С 2019 года объём производства молока в сельхозорганизациях края вырос на 6% и составил         

в 2023 году более 404 тыс. тонн. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «Привлечение инвестиций в отрасль – одна 

из наших ключевых задач для развития аграрного производства и переработки местного сырья, 

экономики территорий и повышения уровня жизнь сельчан. Решению этих вопросов помогает 

господдержка на реализацию инвестиционных проектов. Госпомощь предоставляют небольшим, 

средним и крупным организациям АПК края. Так, «Искра Ленина» может рассчитывать на 

возмещение части затрат по строительству животноводческого комплекса, приобретению 

племенного материала, техники и оборудования. Деньги выделяются из бюджетов разных 

уровней».            

В прошлом году в крае реализовано семь инвестпроектов в животноводстве, растениеводстве, 

а также пищевой и перерабатывающей промышленности на сумму 5,6 млрд рублей. 

Это позволило увеличить в регионе объём производства молока, муки, комбикормов, 

продукции обвалки мяса, мощности для хранения семенного картофеля, а также создать около 250 

новых рабочих мест. 

В крае планируют реализовать 25 инвестиционных проектов в агропромышленном комплексе 

на сумму более 128 млрд рублей. 

02.08.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113136  

 

В 11 сёлах и посёлках благоустраивают общественные пространства 

В этом году в 11 населенных пунктах края, в каждом из которых проживает более тысячи 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113120
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человек, появятся современные общественные пространства – новые парки, скверы, спортивные                

и детские площадки. Благоустраивают объекты за счет краевого бюджета, в этом году на эти цели 

заложено более 500 млн рублей. 

В селе Красная Поляна Назаровского района работы ведут на ул. Мира, в посёлке Балахта – на 

ул. Советской Армии и прилегающих к ней территориях. В Берёзовском Шарыповского района 

благоустраиваемый участок от ул. Садовой до ул. Советской назвали «Любимый сердцу уголок».              

В селе Тюхтет в план комплексного благоустройства вошли центральная часть ул. Советской, 

привокзальная площадь, сквер с фонтаном, братская могила красноармейцев. 

В Бражном Канского района обустраивают ул. Коростелёва и прилегающие территории,                  

в селе Пировском - общественную территорию вдоль улицы Ленина. В посёлке Подтёсово 

Енисейского района ведутся работы на ул. Калинина и прилегающих к ней территориях. В селе 

Каратузском благоустраивают ул. Ленина, а в селе Агинском Саянского района - ул. Советскую.              

В поселке Осиновый Мыс Богучанского района завершают благоустройство ул. Советской. 

В поселке Большая Мурта переулок Центральный соединили пешеходными дорожками                    

с ранее благоустроенными пространствами, установили и протестировали новое освещение, 

обновили дорожное и тротуарное покрытия, дополнили новой уличной мебелью. 

Елена Цитович, заместитель министра строительства и ЖКХ: «В ходе благоустройства улиц           

и прилегающих к ним общественных пространств асфальтируют проезжую часть, обустраивают 

пешеходные дорожки и тротуары, спортивные и детские площадки, проводят современное 

освещение. Жители сел на предварительном обсуждении проектов высказывают свои пожелания  

о том, какими они хотят видеть новые пространства, и это учитывается в проектах». 

06.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113166  

 

В Минусинске 266 домов переведены на более экологичные виды отопления 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков и министр экологии края Владимир 

Часовитин обсудили ход реализации проекта по переводу частных домов Минусинска                             

на экоотопление. 

Как отметил руководитель профильного ведомства, работа по изменению экологической 

обстановки в Минусинске идет комплексно. Так, установлено уже 6 пеллетных горелок, владельцы 

226 домов воспользовались программой по субсидированию подключения к электроотоплению,                 

в 34 домах установлены современные автоматизированные твердотопливные котлы. Установка 

будет производиться в домах льготной категории горожан. 

Глава региона отметил, что необходимо усилить разъяснительную работу среди населения.              

В этом году на реализацию программы в Минусинске краевые власти выделили 110 млн рублей. 

Предполагается, что проект продолжится и в 2025 году. 

«Не менее важно, чтобы в этот процесс активнее включался бизнес. Успешный пример 

подает одно из старейших предприятий Минусинска - ОАО «Молоко». В новом отопительном 

сезоне завод запустит газовую котельную вместо угольной, на которую часто жаловались 

жители», - отметил Михаил Котюков. 

Губернатор поручил министру продолжить работу с предприятиями для снижения выбросов    

и вместе с главой города найти решение по муниципальным котельным. 

07.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113180  

 

Михаил Котюков оценил социальную инфраструктуру Абанского района 

В ходе рабочей поездки в Абанский район Губернатор края Михаил Котюков осмотрел 

социальные и культурные объекты районного центра, пообщался с медиками, педагогами                      

и спортсменами. 

В Абанской районной больнице руководитель региона ознакомился с работой хирургического 

и терапевтического отделений, осмотрел палату интенсивной терапии и поликлинику. Здесь 

наблюдаются более 18 тысяч жителей района. В составе больницы 30 фельдшерско-акушерских 

пунктов в территориях, врачебная амбулатория и участковая больница, приём ведут около 30 

врачей. Сейчас в районной больнице идёт капитальный ремонт детского отделения, однако 
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внимание требуется и другим зданиям медицинского комплекса. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Договорились провести капремонт                   

в здании основного корпуса, где находится хирургическое отделение. Поручил Минздраву 

проработать логистику медучреждения, чтобы рационально использовать все помещения. Также 

у больницы есть потребность в новом аппарате УЗИ, поможем его приобрести. Передадим 

Абанскому району и дополнительное оборудование для ФАПов – электрокардиографы, 

дефибрилляторы и ингаляторы». 

Ещё одной точкой визита стало местное образовательное учреждение. Педагоги Абанской 

средней школы №4 уделяют большое внимание спортивным дисциплинам и современным методам 

обучения. Здесь обустроен один из центров тестирования ГТО, где местные жители могут сдать 

нормативы. В прошлом году в рамках нацпроекта «Образование» был отремонтирован спортивный 

зал школы. Теперь это современный объект для разных видов спорта и подвижных игр. 

В школе также работает образовательный центр «Точка роста», где учащимся доступны 

передовые естественно-научные практики. Кроме того, коллектив учебного учреждения помогает                

и нашим бойцам в зоне СВО – изготавливает антидроновые покрывала, маскировочные сети, 

окопные свечи, фасует для ребят сибирский чай. Посылки из Абанского района регулярно уходят на 

Донбасс. 

Также Губернатор оценил ещё один центр тестирования ГТО, который находится                             

в спортивном комплексе «Абанский», известном как стадион имени олимпийского чемпиона 

Алексея Шумакова. Этого объекта не было на стадионе, он, как и городошная площадка, появился 

позже за счёт краевого бюджета. В итоге стадион стал всесезонным спортивным сооружением. 

Зимой здесь ходят на лыжах и заливают каток, а летом играют в волейбол, мини-футбол, городки, 

лыжники продолжают тренировки на лыжероллерной трассе. В здании стадиона оборудован 

комплекс для силовых упражнений. 

Одна из проблем для жителей Абана – водозаборная станция на улице 1 Мая. Установка даёт 

воду для более чем тысячи абанцев, сюда же подключены четыре социальных объекта, включая 

школу и детский сад. Однако качество воды оставляет желать лучшего. Первый заместитель главы 

района Александр Войнич пояснил, что для улучшения ситуации необходимо привести 

водозаборное сооружение в порядок либо пробурить новую скважину в другом месте. 

«Качество воды нужно улучшать, будем искать технические решения, как это сделать 

наиболее оптимально», – отметил руководитель региона. 

Местный парк отдыха «Горка» является одним из любимых мест не только у абанцев, но               

и у гостей районного центра. По краевой программе содействия благоустройству муниципальных 

образований здесь построили новую лестницу в экостиле, установили металлическую скульптуру 

медведя, которая сразу стала популярной. Михаил Котюков высоко оценил новый облик 

общественного пространства. Александр Войнич представил руководителю края планы развития 

парка. 

Также Губернатор посетил детский сад «Умка». Воспитатели дошкольного учреждения 

используют в работе передовые методики, в том числе высокотехнологичное оборудование для 

коррекции речи у детей. Михаил Котюков побывал в комнате психологической разгрузки, детской 

исследовательской лаборатории и актовом зале с интерактивными элементами, поинтересовался 

сроками и качеством косметического ремонта, который ведется сейчас в «Умке». 

07.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113184  

 

В Канском роддоме отремонтировали отделения и купили новое оборудование 

В Канском роддоме ремонт близится к завершению. Здесь капитально отремонтировали 

кровлю, отделения, обновили приемный покой и организовали вторую операционную. До конца 

года завершатся работы в отделении патологии беременных и процедурных кабинетах. 

Основные работы в Канском роддоме выполнили в прошлом году. В рамках нацпроекта 

«Здравоохранение» отремонтировали крышу здания, технический этаж и чердачные перекрытия.                

В этом году продолжаются ремонтные работы на других этажах. 

«Операционные комнаты соответствуют всем необходимым современным требованиям. 

Здесь появился многофункциональный операционный стол, новое и удобное освещение, обновлены 
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комнаты, предусмотренные для парных родов. Иногда будущая мама более спокойно чувствует 

себя в период схваток, если рядом с ней находится близкий человек. В комнатах есть необходимое 

медицинское оборудование и аппараты», - рассказала заведующая родильным домом Татьяна 

Аврамчук. 

Кроме того, в роддоме отремонтировали приемный покой, отделения для рожениц                            

и новорожденных, душевые комнаты. До конца года завершат косметические ремонты                               

в отделении патологии беременности и процедурных кабинетах. 

Как пояснил главный врач Канской межрайонной больницы Алексей Кудрявцев, учреждение 

не останавливало прием пациентов: «Конечно, были некоторые неудобства, но до конца года мы 

надеемся полностью обновить наше учреждение. В этом году в роддом уже поступили два 

монитора для новорожденных и наркозный аппарат. Штат больницы пополнился двумя молодыми 

специалистами - акушерами-гинекологами, в ближайшее время ждем на работу еще одного врача - 

неонатолога». 

Добавим, в Канском роддоме оказывают специализированную медицинскую помощь 

пациентам не только Канска, но и восточной группы районов. 

08.08.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113194  

 

В Мотыгинском районе обновили 12 километров дорожного покрытия 

Краевые дорожники отремонтировали участки двух дорог Мотыгино – Широкий Лог                         

и Мотыгино – Широкий Лог – Машуковка. В рамках нацпроекта «Безопасные качественные 

дороги» на работу было выделено 138,5 млн рублей из федерального и краевого бюджетов. 

На участке с 6 по 12 км трассы Мотыгино – Широкий Лог – Машуковка, ведущей к деревне 

Машуковка, ремонт проходил с прошлого года. Перед приемкой на объекте побывали 

общественники. 

Ольга Ремиз, участник общественного контроля: «Дорога была песчаная, вся в ямах, местами 

не проезжая. Сейчас мы видим, что новое покрытие отсыпано по норме. Все необходимые знаки 

установлены. Замечаний нет. Спасибо дорожникам за выполненную работу». 

Вблизи поселка Кулаково на автодороге Мотыгино – Широкий Лог специалисты 

восстановили отрезок с 78 по 86 км. На обоих объектах подрядчики выполнили устройство 

покрытия из щебеночно-песчаной смеси, ремонт примыканий, расчистку полосы отвода от 

растительности, восстановили водоотвод и обновили знаки. 

Трасса Мотыгино – Широкий Лог обеспечивает связь Мотыгинского и Енисейского районов               

с краевым центром. Это важное направление для предприятий горнодобывающей отрасли. 

Направление на Машуковку также очень востребовано – здесь проходит интенсивный трафик 

грузоперевозок лесоматериалов. 

На автомобильной дороге Мотыгино – Широкий Лог – Машуковка ремонт продолжится                   

в 2025 году – подрядчики займутся восстановлением участка с 12 по 18 км. 

В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в 2024 году ремонт, капремонт                   

и реконструкция проходят на 65 объектах региональных дорог, включая 14 мостовых сооружений. 

За сезон будет введено в эксплуатацию порядка 200 км покрытия. На эти цели из краевого                        

и федерального бюджетов выделено 8,5 млрд рублей. 

08.08.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113195  

 

Земледельцы Красноярского края начали убирать зерновые культуры 

Аграрии в 14 районах края молотят озимые и яровые зерновые. Первыми на уборочную 

вышли хозяйства в южных территориях, далее – на востоке региона, в полевые работы включаются 

также сельчане в центре и на западе края. С 15,5 тыс. га собрано более 37 тыс. тонн пшеницы, ржи, 

ячменя. Средняя урожайность составляет 24 центнера с гектара. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Аграрии региона начали уборочную на две 

недели раньше, чем в прошлом сезоне. Этому способствовала благоприятная погода в период 

вегетации сельхозкультур. Сейчас во всех районах края полевые работы осложняют дожди, что 

свойственно августу, поэтому темп уборочной пока невысокий. Горюче-смазочные материалы у 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113194
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сельчан в наличии, готовность сельхозтехники на высоком уровне. Земледельцы используют 

"погодные окна" и выходят в поля. Рассчитываем, что массовая уборочная кампания стартует                

в крае во второй декаде августа».    

С начала года агропромышленный комплекс края получил более 3 млрд рублей господдержки. 

Средства пошли на агротехнологические работы, производство и реализацию зерновых культур, 

молока, техническое и технологическое обновление, обустройство работников в сельской 

местности и другие цели. В целом на развитие АПК региона в бюджетах разных уровней 

предусмотрено 7,6 млрд рублей. 

Зерновые и зернобобовые сельчане планируют убрать почти с 860 тыс. га, рапс – с 298 тыс. га. 

Под картофель сельхозорганизации отвели 6,2 тыс. га, под овощи – 1,3 тыс. га. 

Аграрии также продолжают заготавливать корма. Работа проведена на 53%, запасено около 17 

центнеров кормовых единиц на условную голову. Кроме того, земледельцы начали поднимать зябь 

под будущий урожай.  

08.08.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113201  

 

Новые рентгены, маммографы, флюорографы и узи-аппараты поступили в 35 районов края 

Более 150 единиц медицинского оборудования приобрели для районных и городских больниц 

по программе модернизации первичного звена в рамках нацпроекта «Здравоохранение». 

Новое оборудование поступило в 35 районных и 13 городских больниц и поликлиник                         

в Красноярске, Норильске, Бородине, Дивногорске, Сосновоборске, в Эвенкийском, Рыбинском, 

Шушенском, Ачинском, Тасеевском, Назаровском, Минусинском, Балахтинском, Саянском, 

Таймырском, Шарыповском, Бирилюсском, Большеулуйском, Курагинском районах,                                    

в Лесосибирске, в Манском, Нижнеингашском, Уярском, Курагинском, Большемуртинском, 

Казачинском, Канском, Новоселовском, Тюхтетском, Ужурском, Партизанском, Мотыгинском                      

и других районах. 

Парк медоборудования пополнили 61 аппарат УЗИ, 20 рентгенов, 10 маммографов                        

и 14 флюорографов. Помимо «тяжелого» оборудования, больницы получили новые операционные 

столы, гастро- и колоноскопы, эндоскопы, стерилизаторы. 

Наибольшая часть оборудования уже введена в эксплуатацию. Новые цифровые рентгены, 

флюорографы и маммографы автоматически передают снимки в региональную информационную 

систему – это дает возможность пациенту получить дистанционные консультации врачей краевых 

клиник. 

«Новое оборудование позволит повысить эффективность диагностики и сократить сроки 

ожидания медицинской помощи», - отмечают в краевом Минздраве. 

09.08.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113200  

 

Козульский район отметил 100- летний юбилей 

Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Наталья Пыжикова приняла участие 

в праздничном мероприятии. 

На Площади Победы в пгт. Козулька работали тематические и детские площадки, выставки, 

фотозоны, карусели, торговые ряды, аппетитные ряды и полевая кухня. В рамках торжеств прошло 

грандиозное шествие, в котором участвовало большое количество организаций, представленных на 

территории района. 

Наталья Ивановна выразила благодарность всем, кто внес свой вклад в развитие Козульского 

района, и тем, кто продолжает трудиться на благо своей малой Родины. 

— Сегодня, перешагнув столетний рубеж, вы, козульчане, подводите итоги и открываете 

новую страницу в истории. Вам есть чем гордиться, кого славить, помнить и чтить. Пройдя 

сложный и достойный путь, Козульский район продолжает свою историю, пополняя её новыми 

событиями, датами и делами, — отметила Наталья Ивановна. 

Район обладает существенным потенциалом для увеличения производства 

сельскохозяйственных культур, развития молочного и мясного животноводства, разведения овец и 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113201
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коз. Значительный потенциал имеется также для развития овощеводства, производства 

экологически чистой продукции. 

В личных подворьях жителей района содержатся более 1000 годов крупного рогатого скота, 

85,6 % общего поголовья. Растёт поголовье в крестьянских (фермерских) хозяйствах (на 53,2 % по 

сравнению с 2021 годом). 

Кроме того, одним из ключевых направлений социально-экономического развития района, в 

значительной степени определяющим уровень инвестиционной привлекательности, является 

реализация транспортно-дорожного потенциала. 

12.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78973  

 

Более 800 жителей двух сёл Большеулуйского района получили доступ к мобильному 

интернету 4G 

Более 800 сельчан из Красноярского края получили доступ к быстрому мобильному интернету 

четвертого поколения и качественным голосовым звонкам. Стабильная сотовая связь                                 

и мобильный интернет 4G появились в селе Новая Еловка и селе Сучково Большеулуйского района. 

Объекты связи построены в рамках региональной программы «Развитие информационного 

общества». 

Новая Еловка находится почти в четырех часах пути на автомобиле из Красноярска. 

Расстояние до райцентра – села Большой Улуй, где много лет есть стабильное покрытие сотовой 

сети, – около 33 км. Населенный пункт относится к категории «малых». В нем постоянно 

проживают почти 500 человек. В селе Сучково схожая ситуация. Устойчивый сигнал здесь ждали 

более 300 человек. 

Построенные телеком-объекты позволят сельчанам всегда оставаться на связи с родными                 

и близкими, а при необходимости – с экстренными службами. Голосовые вызовы доступны как                

в стандарте 2G, так и по современной технологии VoLTE. Сервис обеспечивает кристально чистый 

звук и мгновенное соединение – абонент может без потери качества сигнала общаться                               

по телефону и одновременно пользоваться интернетом. 

Напомним, что до 2030 года в России услугами связи будут обеспечены все населенные 

пункты, где проживают от 100 человек. Красноярский край эту задачу планирует решить раньше – 

до 2027 года – с учетом реализации региональной программы. 

«В Красноярском крае объекты связи строятся по федеральной и краевой программам. 

Создание и развитие инфраструктуры связи является одним из ключевых показателей нацпроекта 

"Цифровая экономика РФ". В этом году по краевой программе высокоскоростной интернет 4G 

появился в поселке Тиличеть Нижнеингашского района. Всего в 2024 году по региональной 

программе планируем обеспечить связью не менее 20 сел и деревень, а по федеральной – более 40», 

– отметил министр цифрового развития края Николай Распопин. 

12.08.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113229  

 

В Бирилюсcком районе открыли третий ФАП 

В селе Полевое Бирилюсского района открылся новый модульный фельдшерско-акушерский 

пункт, возведенный по программе модернизации первичного звена в рамках нацпроекта 

«Здравоохранение». 

В Полевском ФАПе будут принимать жителей Полевого, Исаковки, Подкаменки и Щелёво. 

Площадь нового медицинского объекта 70 кв. м. В нем организованы кабинеты приёма 

пациентов и процедурная комната, хозяйственно-бытовые помещения. Пункт оснащен 

необходимым медицинским оборудованием.  

«Сельчане смогут пройти здесь профилактический медицинский осмотр, первый этап 

диспансеризации, поставить прививки. Фельдшер снимет ЭКГ, измерит внутриглазное давление, 

определит уровень холестерина и глюкозы», - рассказал главный врач Бирилюсской районной 

больницы Давид Попов. 

В ФАПе работает молодой специалист - участник программы «Земский фельдшер». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78973
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Добавим, по нацпроекту «Здравоохранение» ввели в эксплуатацию уже третий ФАП: в 2021 

году сдали пункт в деревне Промбор, а в 2022 году – в Ивановке. 

12.08.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113222  

 

«Золотой подсолнух» - главный праздник Минусинского района 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

принял участие в праздновании «Золотого подсолнуха» — главного праздника Минусинского 

района. В этом году его приурочили к столетию образования района. В рамках праздника прошло 

торжественное шествие трудовых коллективов и сельсоветов района, состоялся концерт 

«Минусинский район — единая семья», работали тематические площадки и аттракционы, зрители 

увидели кинологическое шоу. 

«Много где бывал на просторах необъятной матушки-России, но таких красивых мест, 

такой благодатной земли, таких благословенных мест, как у нас на юге края, я не видел нигде. 

Сосновый Бор, Знаменка, заливные луга Кавказского, поля Теси… Можно долго перечислять 

прекрасные места минусинской земли, — подчеркнул Владислав Зырянов в своем выступлении. — 

Минусинский район — один из лидеров сельского хозяйства края. Здесь живут и трудятся 

замечательные люди, которые много сделали и делают для развития родной земли                                     

и Красноярского края. Горжусь тем, что представляю их интересы в краевом парламенте!» 

Парламентарий вручил также Благодарственные письма Законодательного Собрания края 

начальнику эксплуатации ООО «Внутрирайонная пассажирская транспортная компания» Андрею 

Ивановичу Нагорных и врачу-стоматологу амбулатории с. Тесь Маргарите Михайловне Гарасюта. 

Они награждены за многолетний добросовестный труд. 

12.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78972  

 

Теперь с асфальтом: на первых километрах обхода Ужура завершается капитальный ремонт 

Дорожники завершают укладывать асфальтобетон на первых трех километрах обхода Ужура. 

Работа проходит в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

На трассе восстановили участок от съезда с трассы Шарыпово – Ужур – Балахта перед 

въездом в город до пересечения с улицами Ширинская и Матросова, где было щебеночное 

покрытие. Специалисты расширили и уплотнили земполотно, восстановили основание дорожного 

покрытия, уложили несколько слоев асфальтобетона, смонтировали барьерные ограждения. 

Продолжают отсыпку и укрепление обочин, устанавливать водопропускную трубу, обустраивать 

участок разметкой и новыми дорожными знаками. 

Юрий Васильев, первый заместитель руководителя КГКУ «Управление автомобильных дорог 

по Красноярскому краю»: «В этом году интенсивность движения по обходу Ужура резко возросла. 

Началась разработка проектной документации на капитальный ремонт следующего участка 

трассы – с 4 по 9 км, который также с щебеночным покрытием, и обновление асфальтобетона на 

участке с 9 по 13 км». 

Обход Ужура обеспечивает транспортную связь между трассами Шарыпово – Ужур – Балахта 

и Ачинск – Ужур – Троицкое, исключая транзитное движение по городу, а также является важным 

туристическим направлением, позволяя добраться до озера Учум Ужурского района и баз отдыха 

Хакасии. 

Напомним, в текущем сезоне по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт 

пройдет на 65 краевых трассах, в том числе на мостах. В эксплуатацию введут порядка 200 км 

обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального бюджетов составляет 8,5 

млрд 

13.08.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113250  

 

Сергей Зяблов принял участие в праздновании юбилея Курагинского района 

Депутат Сергей Зяблов принял участие в торжественных мероприятиях, посвященных 100-

летнему юбилею Курагинского района. Парламентарий вручил главе Курагинского района 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113222
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Памятный адрес Законодательного Собрания края и тепло поздравил жителей. 

«Курагинский район — один из опорных районов юга края. Золотодобыча, сельское хозяйство, 

железнодорожное сообщение, ивестпроекты, развитие малого бизнеса выводят район в 

передовые. Всегда считал и считаю за честь быть избранным депутатом Курагинского района. В 

достижениях и успехах района за эти 100 лет, благоустройстве дорожного мостового 

строительства, социальных объектов и социальной помощи, есть частица моего труда с вами. 

Вместе мы более 25 лет. 

Выражаю слова благодарности всем жителям Курагинского района за заботу и бережное 

отношение к своей малой родине. Пусть ваш район славится добрыми традициями! Также, 

выражаю свои слова благодарности и признательность за присуждение мне высокого звания 

Почетного гражданина Курагинского района. 

От всего сердца желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, процветания, добра и 

мира! Уверен, что инициатива, энергия и целеустремленность помогут вам добиваться новых 

успехов во всех добрых начинаниях, плодотворно трудиться на благо района и родной Курагинский 

земли!» — сказал Сергей Зяблов. 

13.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78979  

 

27 муниципальных образований региона получат помощь в ликвидации 

несанкционированных свалок 

В этом году 27 муниципальных образований региона получат финансирование из краевого 

бюджета на ликвидацию свалок. 

Порядок наведут в Красноярске, Лесосибирске, Минусинске, Боготоле, Бородине, 

Железногорске, Канске, Шарыпове, в Ачинском, Березовском, Бирилюсском, Боготольском, 

Дзержинском, Емельяновском, Ермаковском, Иланском, Ирбейском, Канском, Казачинском, 

Манском, Минусинский, Мотыгинском, Назаровском, Ужурском, Уярском, Шушенском районах                      

и в Пировском муниципальном округе. 

Площадь участков, которые подлежат очищению, составила более 700 тыс. кв. метров при 

объеме более 100 тыс. кубометров. На ликвидацию одной несанкционированной свалки выделяется 

до 4 млн рублей при условии софинансирования из местного бюджета. 

Юлия Гуменюк, первый заместитель министра экологии Красноярского края: «До конца 2024 

года планируется ликвидировать свыше 90 несанкционированных свалок. Пока это наш первый 

опыт применения такой формы работы по наведению порядка в регионе. К нам на рассмотрение 

поступило свыше 170 заявок от муниципалитетов. Такой большой отклик говорит о том, что 

мероприятие востребовано у городов и районов края. Надеюсь, что в следующий раз мы сможем 

вместе навести порядок на еще большей территории». 

Места размещения несанкционированных свалок можно увидеть на карте. После того, как 

муниципалитеты начнут убирать незаконные свалки, их обозначения станут зелеными. Таким 

образом, любой пользователь, пройдя по ссылке, сможет оценить темпы реализации и результаты 

проекта. 

В Минэкологии края подчеркнули, что за очищенными от мусора территориями будет 

установлен усиленный контроль, чтобы несанкционированные свалки не вырастали вновь. 

16.08.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113283 

 

Институт продолжит реализацию мероприятий, направленных на противодействие 

коррупции на муниципальном уровне 

На очередном заседании комиссии по координации работы по противодействию коррупции    

в Красноярском крае были представлены результаты проверки соблюдений требований 

законодательства о противодействии коррупции, подведены итоги декларационной кампании 2024 

года. 

Члены комиссии дали оценку результатам работы по предоставлению сведений о доходах 

лицами, замещающими государственные должности края, государственными гражданскими 

служащими края, лицами, замещающими муниципальные должности, и отметили положительную 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78979
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113283
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динамику по снижению количества лиц, которые не подали декларацию о доходах. По сравнению с 

предыдущим семилетним периодом этот показатель уменьшился в 11 раз — с 543 (8,9%                         

от общего количества лиц) в 2018 году до 46 (0,8%) в 2024 году. 

По результатам оценки декларационной кампании комиссия рекомендовала в ряде районов 

края усилить проведение разъяснительной работы по соблюдению законодательства                                   

о противодействии коррупции с лицами, замещающими муниципальные должности. 

Институту совместно с Управлением Губернатора Красноярского края по профилактике 

коррупционных и иных правонарушений рекомендовано продолжить комплекс мероприятий, 

направленных на предупреждение коррупции на муниципальном уровне.  

Основные мероприятия включают в себя проведение учебно-методических семинаров                       

и вебинаров по вопросам предоставления сведений о доходах, в том числе для вновь избранных 

депутатов представительных органов и глав муниципальных образований края, дистанционное 

обучение представителей муниципального управления по актуальным вопросам противодействия 

коррупции, а также методическую помощь, в том числе по приведению муниципальных 

нормативных правовых актов в соответствие с действующим законодательством. 

Напомним, что в 2024 году в рамках курсов повышения квалификации проходит обучение 

представителей органов местного самоуправления и работников муниципальных учреждений по 

трем образовательным программам соответствующей тематики. В первом полугодии 186 человек 

успешно прошли обучение на курсах «Предупреждение коррупции в организациях» и «Основы 

профилактики коррупции». Сейчас идет прием заявок на обучение по программе «Требования                      

о предотвращении и урегулировании конфликта интересов в публичном управлении». 

В рамках методической поддержки на сайте Института актуализированы и размещены 26 

проектов муниципальных правовых актов, регулирующих вопросы противодействия коррупции на 

местном уровне. 

В разделе Методические материалы можно ознакомиться с практическим пособием 

«Конфликт интересов» (2023). Также материалы, разъясняющие основные вопросы 

противодействия коррупции, регулярно публикуются в вестнике «Муниципальный дом». 

Справка 

Совместный проект Управления губернатора Красноярского края по профилактике 

коррупционных и иных правонарушений и Института реализуется с 2016 года. Цель проекта — 

создание условий, обеспечивающих повышение правовой и организационной грамотности 

представителей муниципального управления в сфере профилактики коррупции. 

19.08.2024, Институт государственного и муниципального управления, 

https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prodolzhit-realizatsiyu-meropriyatiy-napravlennykh-na-

protivodeystvie-korruptsii-na-munitsi/  
 

Минусинск получил один из лучших футбольных стадионов в Красноярском крае 

В Минусинске после масштабной реконструкции открылся старейший городской стадион 

«Электрон». В обновленном здании футбольное поле с искусственным покрытием, 400-метровые 

беговые дорожки, сектор для прыжков в длину, есть площадка для игры в баскетбол и волейбол, 

трибуны почти на 500 зрителей. 

Кроме того, предусмотрены зал общефизической подготовки, раздевалки с душевыми, 

медкабинет, административный блок. Территория вокруг благоустроена, предусмотрена стоянка на 

40 автомобилей. 

Матчем-открытием «Электрона» стал товарищеский футбольный поединок, в котором принял 

участие министр спорта Красноярского края Денис Петровский. Глава ведомства отметил, что это 

один из лучших стадионов Красноярского края. 

За три года на реконструкцию «Электрона» из регионального бюджета по программе 

«Развитие физической культуры и спорта Красноярского края» было выделено более 309,5 млн 

рублей. 

После реконструкции стадиона значительно увеличится время для проведения тренировок 

отделения футбола СШОР им. Владимира Щедрухина, занятий отделения легкой атлетики 

https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prodolzhit-realizatsiyu-meropriyatiy-napravlennykh-na-protivodeystvie-korruptsii-na-munitsi/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prodolzhit-realizatsiyu-meropriyatiy-napravlennykh-na-protivodeystvie-korruptsii-na-munitsi/
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спортшколы, городских команд по футболу. Также будут проходить уроки физкультуры для 

школьников и студентов. 

Реконструкция такого значимого для Минусинска спортивного объекта увеличит число 

людей, занимающихся спортом, что соответствует задачам нацпроекта «Демография». 

19.08.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113302  
 

В выходные Большемуртинский район отметил 100-летний юбилей 

Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Н. И. Пыжикова приняла участие                 

в торжественном и праздничном мероприятиях. 

Площадь около районного ДК превратилась в культурно-развлекательную зону, а на сцене 

выступили местные коллективы и гости праздника. Гвоздем программы стало выступление одного 

из лучших профессиональных хореографических коллективов страны — Красноярский 

государственный академический Ансамбль танца Сибири им. Михаила Годенко. 

Наталья Ивановна выразила благодарность всем жителям, кто внес свой вклад в развитие 

Большемуртинского района, вручила Почетные грамоты, Благодарственные письма                                      

и Благодарности председателя Законодательного Собрания Красноярского края. 

— «Большемуртинский район — ваш общий дом, объединивший людей разных судеб, 

характеров, поколений в единое целое. Главное ваше богатство и сила — это энергичные                               

и талантливые, трудолюбивые и целеустремленные, искренне любящие свою малую родину люди. 

Ведь всё окружающее вас создано самоотверженным трудом и упорством, умом и талантом 

ваших земляков, каждый из которых живёт любовью к своим родным местам, окружающей 

природе, стремлением к добрым переменам. 

Искренне желаю району стабильности и процветания, а всем жителям — крепкого здоровья, 

успехов и достижений в хороших делах, добрых и радостных событий, счастья, благополучия, 

уверенности в завтрашнем дне! Пусть в ваших домах всегда царят мир, тепло и уют!», — 

пожелала Наталья Ивановна. 

20.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79071  

 

В посёлке Подтёсово строят трёхэтажный дом для переселения из аварийных домов 

В посёлке Подтёсово Енисейского района продолжается строительство дома по программе 

«Переселение граждан из аварийного жилищного фонда», входящей в нацпроект «Жильё                          

и городская среда». 

Новый трёхэтажный дом, состоящий из 60 квартир, возводят в переулке Пролетарский. Сюда 

в этом году переселятся 132 жильца деревянных аварийных домов села Подтёсово на улицах 

Кошевого, Калинина, Октябрьская, Северная, Полевая, Пушкина. Квартиры будут переданы                         

в чистовой отделке. 

С 2019 года в Енисейском районе расселено около 7 тыс. кв. метров аварийного жилья. 

Выплаты или другое жильё получили 330 человек из Верхнепашинского, Усть-Кемского, 

Малобельского, Абалаковского, Железнодорожного сельсоветов и посёлка Подтёсово. 

Елена Клепец много лет прожила в Подтёсове в аварийном доме, получила выплату за старое 

жилье и купила на эти деньги трёхкомнатную квартиру: «Как я радуюсь своей новой квартире, её 

невозможно сравнивать с прежней. Здесь подъезд красивый, двор ухоженный, балкон есть, а из 

окон видна река с проплывающими кораблями. Мы сразу всё новое купили – кухню, диван, стол, 

шторы. Отлично, что в крае работает программа переселения, очень хорошее дело для людей!» 

По нацпроекту «Жильё и городская среда» в крае с 2019 по 2024 годы будет расселено 309 

тыс. кв. метров аварийного жилья, где проживает больше 18 тысяч человек. С 2019 года из 

непригодных для проживания домов переселены больше 15 тысяч человек. До конца года 

переселятся ещё около трех тысяч человек. 

С 2025 года начнётся реализация следующей программы переселения, в которую войдут дома, 

признанные аварийными с января 2017 до января 2022 года. 

22.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113357  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113302
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79071
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113357
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Снежногорску — 60 лет 

С юбилеем его жителей поздравил депутат Законодательного Собрания Юрий Захаринский. 

«Уже 60 лет энергетическое сердце Заполярья питает Норильский, Дудинский и Игарский 

промышленные районы. 

Благодаря вашему труду тысячи северян получают тепло и свет, так необходимые для 

комфортной жизни в Арктике. 

Это праздник тех, кто совершил строительный подвиг, возведя ГЭС в тяжелейших 

климатических условиях, тех, чьим трудом из палаточного городка на берегу Хантайки 

Снежногорск превратился в современный городской поселок, тех, кто здесь родился и вырос, кому 

предстоит перенять эстафету ответственности за его судьбу. 

Важно, чтобы традиции первых снежногорцев и сегодня подкреплялись верой в прекрасное 

будущее, чтобы каждый из нас осознавал свою причастность к судьбе своей Родины. 

Желаю Снежногорску дальнейшего развития и процветания, а его жителям благополучия                  

и уверенности в завтрашнем дне!» 

22.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79080  

 

В 13 сёлах и малых городах края благоустраивают общественные пространства 

В крае благоустраивают 13 общественных территорий, которые победили в краевом конкурсе 

лучших проектов создания комфортной городской среды. Новые современные пространства для 

спорта и отдыха появятся в селе Абалаково Енисейского района, Агинское Саянского района, 

Красная Поляна Назаровского района, посёлке Таёжный Богучанского района, сёлах Идринское, 

Казачинское, Пировское, Тасеево, городах Енисейск, Лесосибирск, Сосновоборск, Кодинск, Ужур. 

На преображение этих территорий в краевом бюджете предусмотрено около 250 млн рублей. 

В сёлах Казачинское, Абалаково и Таёжный работа завершилась. В Абалаково сельчане 

назвали новое место отдыха «Уголок Сибири», здесь появились уютные дорожки для прогулок, 

скамейки, урны, качели, современное освещение. 

В посёлке Таёжный расширили площадь перед Домом культуры, проложили тротуары, 

установили освещение. Теперь у сельчан есть обустроенная территория для проведения массовых 

мероприятий, дополнительные места отдыха возле детской площадки. 

В Казачинском территорию вокруг стадиона «Юбилейный» начали благоустраивать                           

в предыдущие годы – созданы баскетбольная и волейбольная площадки, теннисный корт, крытая 

тренажёрная площадка, парковка для автомобилей. В этом году пространство дополнилось 

амфитеатром и площадкой для зрителей. 

Напомним, благодаря краевому конкурсу в малых городах и сёлах в предыдущие годы 

появилось 54 современных общественных места для проведения досуга. В конкурсе участвуют 

поселения с населением свыше тысячи человек. Проекты преображения территорий всегда 

предварительно обсуждаются с местными жителями. 

22.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113349  

 

Алексей Додатко: «Благодаря совместной работе введен в эксплуатацию важный объект» 

В поселке Памяти 13 Борцов Емельяновского района официально открыли мост через реку 

Качу. Это долгожданное событие для местных жителей. Несколько лет переправа протяженностью 

40 метров находилась в предаварийном состоянии и нуждалась в капитальном ремонте. При этом 

мост в поселке — важный инфраструктурный объект. 

В праздничном мероприятии, посвященном открытию переправы, принял участие спикер 

Законодательного Собрания Алексей Додатко. 

— Сегодняшнее открытие было бы невозможно без активности местных жителей                        

и местных властей. Так, благодаря совместной работе введен в эксплуатацию важный для многих 

объект. Уверен, что он прослужит жителям района еще долгие годы, — отметил спикер краевого 

парламента. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79080
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113349
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Глава сельсовета Наталья Воскобойник рассказала, что местные жители давно обращались               

с просьбой привести в порядок переправу, которой активно пользовались и автомобилисты,                     

и пешеходы. После оформления всех необходимых документов, в 2023 году начались ремонтные 

работы. Были приведены в порядок конструкции, полотно моста, подъездные пути к нему. 

На восстановление моста потребовалось более 111 миллионов рублей. Капитальный ремонт 

прошел в рамках национального проекта «Безопасные качественные дороги». 

Глава Емельяновского района Сергей Дамов: «Сегодня, действительно, знаменательное 

событие. Старый мост пришел в негодность и задача, которая была поставлена, перед 

строителями — выполнена. Мы имеем современный, красивый, безопасный мост, которым будут 

пользоваться жители». 

26.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79092  

 

Саянский район отмечает 100-летний юбилей 

2024 год для многих районов Красноярского края стал юбилейным. Свой 100-летний юбилей  

в эти выходные отметил Саянский район торжественным мероприятием «Полет длиною в век»,                   

в котором принял участие депутат краевого парламента Артур Аветисян. 

Артур Самвелович обратился с приветственным словом и поздравил жителей района                          

с праздником, вручил Памятный адрес Законодательного Собрания, а также принял участие                        

в церемонии награждения Благодарственными письмами и Почетными грамотами 

Законодательного Собрания Красноярского края. Завершилось мероприятие праздничным 

концертом. 

В рамках рабочей поездки в Саянский район накануне начала учебного года Артур Аветисян 

встретился с будущими первоклассниками района, поздравил с наступающим учебным годом, 

пожелал успехов и вручил рюкзаки со школьными принадлежностями от Законодательного 

Собрания края. 

26.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79091  

 

В Канском и Тасеевском районах завершён ремонт двух дорог 

Краевые дорожники отремонтировали дороги Анцирь – Мокруша – Георгиевка в Канском 

районе и Канск – Тасеево – Устье в Тасеевском районе. Работу выполнили в рамках нацпроекта 

«Безопасные качественные дороги», общая протяженность участков составляет более 4 км. 

Ремонт автодороги Анцирь – Мокруша – Георгиевка на участке с 8 по 14 км начался в 2023 

году. Тогда специалисты восстановили 3 км. На объекте обновили асфальтобетонное покрытие,                

в том числе на примыканиях к трассе, очистили кюветы и отсыпали обочины, заменили знаки.                 

На 12-м км на остановках установили новые автопавильоны, обустроили заездные карманы                       

и туалеты. На приемке работ присутствовали и представили общественного контроля. 

Мальцева Татьяна, участник общественного контроля: «Результатами работы очень 

довольны. Со специалистами осмотрели объект, никаких замечаний не обнаружено». 

Побывали общественники и на сдаче участка 116-120 км трассы Канск – Тасеево – Устье, 

проходящем транзитом через село Хандала. В этом сезоне в эксплуатацию введено 1,5 км дороги. 

Завершить ремонт планируют в 2025 году. Дорожники устранили пучины и заменили 

асфальтобетонное покрытие, восстановили кюветы и обочины, водопропускную трубу, нанесли 

разметку и заменили ограждение с дорожными знаками. 

Напомним, в текущем сезоне по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт 

проходит на 65 краевых трассах, в том числе на автодорожных мостах. В эксплуатацию введут 

порядка 200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального бюджетов 

составляет 8,5 млрд рублей 

26.08.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113383  

 

100 летний юбилей района — всенародный праздник 

Сергей Зяблов принял участие в праздновании векового юбилея Каратузского района. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79092
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79091
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113383
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Торжественные мероприятия, посвященные 100-летнему юбилею Каратузского района, 

прошли в селе Каратузском. Почетным гостем празднования стал депутат краевого парламента 

Сергей Зяблов. Депутат вручил Главе Каратузского района Памятный адрес Законодательного 

Собрания края, Благодарности спикера краевого парламента получили граждане, чей многолетний 

добросовестный труд вызывает уважение земляков. На концерте прозвучали теплые слова 

поздравления жителей района с 100-летним юбилеем их малой родины. Настроение празднику 

задало и выступление группы «Яхонт», порадовавшее сельчан любимыми песнями. 

«24 августа жемчужина юга Красноярского края — Каратузский район отметил свой 

вековой юбилей. Мероприятие показало, насколько любят и дорожат люди своей родной землей. 

Праздник получился поистине всенародным. Приняли участие все поселения, молодёжные 

движения, казаки, дети. Особая благодарность — организаторам праздника, отмечу серьезный 

сценарий, который познакомил с историей района, его славным прошлым. Отрадно, что не 

забыты имена заслуженных людей, чей труд лег в основу сегодняшних достижений. Порадовали 

яркие щедрые подворья, представленные на празднике. Каратузцам есть, чем гордиться и сегодня. 

Признателен, что ношу высокое звание Почетного гражданина Каратузского района», — отметил 

Сергей Зяблов. 

26.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79093  

 

Проекты благоустройства из шести городов края победили на всероссийском конкурсе 

Проекты по преображению территорий из Минусинска, Шарыпова, Сосновоборска, Назарова, 

Бородина и Иланского вошли в число победителей Всероссийского конкурса лучших проектов 

благоустройства малых городов и исторических поселений. На реализацию своих идей каждый 

получит из федерального бюджета около 100 млн рублей. 

В Сосновоборске городская площадь превратится в экопространство. Появятся большая сцена 

и ярмарочные локации для фермеров, детская игровая зона. Вместо устаревшего фонтана 

оборудуют три вида водных групп – плоский, каскадный и туманообразный. 

В Минусинске создадут спорт-парк «Ясная поляна», оборудуют спортплощадку для игры                  

в бадминтон, стритбол, теннисные столы, воркаут, вело-беговой маршрут, скейт-площадку с зоной 

отдыха с навесом, сценический подиум и трибуны, кафе с террасой и декоративным прудом. 

В Назарове обустроят парк, где появятся подвесные тропы через реку Ададым, детские 

игровые и спортивные площадки, памп-трек, кафе с террасой. 

В Шарыпове на главной городской площади создадут «Динопарк» с аллеей тактильных                    

и реалистичных динозавров. Планируется модернизировать фонтан, зону тихого отдыха, 

сценический комплекс, разработать различные сценарии использования площади в летнее                           

и зимнее время. 

В Бородине обустроят улицу Ленина – главную артерию города. Планируется создать новый 

городской парк для проведения мероприятий. 

В Иланском преобразится городской парк площадью 37 тыс. кв. метров. После обустройства 

он превратится в современное комфортное место с парадной аллеей, центральной прогулочной 

зоной, спортивными и детскими площадками, фудкортом, местами для проведения массовых 

мероприятий, а также выгула собак. 

Всероссийский конкурс проводится с 2018 года в рамках нацпроекта «Жильё и городская 

среда». Благодаря победам наших проектов были благоустроены 16 территорий в Енисейске, 

Назарове, Заозёрном, Канске, Кодинске, Бородине, Зеленогорске, Дивногорске, Ужуре, 

Железногорске, Сосновоборске, Шарыпове. В этом году в Енисейске и Железногорске реализуются 

проекты – победители прошлого года.   

27.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113389  

 

В Красноярском крае гранты «Агростартап-2024» получат девять начинающих фермеров 

В Минсельхозе края подвели итоги конкурса грантов «Агростартап». Господдержку на сумму 

53,2 млн рублей получат девять начинающих фермеров из Каратузского, Курагинского, 

Ермаковского, Минусинского, Новосёловского, Балахтинского, Емельяновского, Большеулуйского 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79093
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113389
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районов и Тюхтетского муниципального округа. Программа реализуется в крае шестой год по 

нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство» для создания и развития фермерских 

хозяйств. 

На гранты восемь соискателей планируют развивать мясное скотоводство, еще один фермер – 

молочное животноводство. В реализацию проектов они вложат от 10% собственных денег, 

остальные затраты возместит государство. 

Прошедшие отбор конкурсанты должны создать минимум одно постоянное рабочее место, 

достичь целей, предусмотренных проектом, осуществлять деятельность не менее пяти лет после 

получения гранта. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Почти все гранты в этом году пойдут на 

разведение крупного рогатого скота мясного направления. Это одно из приоритетных 

направлений агропромышленного комплекса региона – в производстве говядины нам есть куда 

расти. Важно, что наши цели совпадают с планами малых сельхозпроизводителей. За пять 

предыдущих лет «Агростартап» получили 77 фермеров края, 55 из них вложили средства                           

в развитие мясного скотоводства. Второе по востребованности направление – молочное 

животноводство». 

Израсходовать средства господдержки нужно за полтора года в соответствии с целями бизнес-

плана. В частности, на приобретение участков сельхозназначения, техники и оборудования для 

производства, переработки и хранения продукции, сельхозживотных, а также на строительство                  

и реконструкцию помещений для сельхозпроизводства, включая их подключение к инженерным 

сетям, разработку проектной документации и другое. 

Василий Спирин занимается мясным животноводством в Шушенском районе. В прошлом 

году он получил грант «Агростартап» на разведение крупного рогатого скота. На средства 

господдержки приобрёл технику и увеличил поголовье. 

«В хозяйстве 44 коровы и 30 телят, оптом поставляю мясо в Хакасию и на юг края –                        

в Шушенский и Курагинский районы, город Минусинск. Грант помог купить трактор, косилку, 

дисковую навесную борону и другую технику. В планах не только нарастить объём производства, 

но и создать цех по переработке продукции», – делится фермер. 

28.08.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113409  

 

В Уяре строят водоочистной комплекс 

В Уяре строят новый объект питьевого водоснабжения по программе «Чистая вода» 

нацпроекта «Жильё и городская среда».      

Замена прежнего комплекса водоснабжения потребовалась в связи с превышением 

концентрации железа в воде, а также низкой мощностью прежнего оборудования. В комплекс работ 

входит установка новой насосной станции, резервуаров для воды, водоочистных сооружений, 

прокладка новой водопроводной сети. После запуска современного водоочистного комплекса вода    

в домах 12 тысяч жителей Уяра будет соответствовать современным санитарным нормам. 

Михаил Сперанский, первый заместитель министра строительства и ЖКХ края: «Завершён 

монтаж резервуаров для хранения чистой воды, идет устройство системы водоотведения, затем 

пройдут гидравлические испытания. Полностью окончить работу планируем в декабре». 

Кроме Уяра, до конца года новые объекты питьевого водоснабжения будут построены                       

в посёлке Мингуль Сухобузимского района, в селе Малая Минуса Минусинского района, селе 

Красная Поляна Назаровского района, в селе Богучаны. На возведение этих объектов из 

федерального и краевого бюджетов в рамках нацпроекта выделено более 400 млн рублей.  

28.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113410  

 

В Курагинском районе начался ремонт моста через реку Джебь 

Краевые дорожники приступили к ремонту моста через реку Джебь на 153 км автодороги 

Саяны в Курагинском районе. Работа проходит в рамках нацпроекта «Безопасные качественные 

дороги», протяженность сооружения – 61 метр. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113409
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113410
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Построенный вблизи поселка Кошурниково в 1971 году железобетонный мост находится                    

в неудовлетворительном состоянии – последний ремонт здесь проводился в 2001 году. 

Юрий Васильев, первый заместитель руководителя КГКУ «Управление автомобильных дорог 

по Красноярскому краю»: «Несмотря на то, что дорожно-строительный сезон подходит к концу, мы 

начинаем ремонт еще одного объекта. Работы на мостах можно вести круглогодично при условии 

правильного планирования всех технологических процессов – так, чтобы работы с покрытием 

производились в теплое время года». 

Подрядчику предстоит отремонтировать элементы конструкции переправы, смонтировать 

новые деформационные швы, обустроить водоотвод, уложить новое асфальтобетонное покрытие                 

и заменить барьерное ограждение. Ввести объект в эксплуатацию планируется в 2025 году. 

На 151 км автодороги Саяны в Курагинском районе идет еще один ремонт. Здесь до конца 

года введут в эксплуатацию мост через реку Канзыба. Специалисты обновили опоры, балки 

пролетного строения, гидроизоляцию проезжей части моста. Продолжаются работы по укреплению 

конусов и устройству подходов к мосту. 

Также в этом сезоне завершится реконструкция моста на 184 км трассы. 

В 2024 году в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» ремонт и реконструкция 

пройдет на 14 мостах. К концу года 12 сооружений планируется сдать в эксплуатацию. 

28.08.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113412  

 

В Дудинке расселяют 900 кв. метров аварийного жилья 

В Дудинке до конца года расселят 900 кв. метров аварийной жилплощади. Для этого из 

краевого бюджета по программе «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для 

проживания жилищного фонда» выделено 56 млн рублей. 

Аварийный дом расположен на ул. Горького, 35, жителей из 20 квартир этого дома получают 

выплаты возмещения. 

Екатерина Сальникова получила выплату за свою старую двухкомнатную квартиру:                          

«В аварийном доме слишком неудобно было жить, регулярно выходила из строя канализация, меня 

топило. Хорошо, конечно, что есть программа переселения, я уже получила деньги, но ещё не 

определилась, в каком городе куплю новое жильё, мы с семьёй рассматриваем несколько вариантов. 

В любом случае мои жилищные условия значительно улучшатся, спасибо!». 

В следующем году расселение в Дудинке продолжится, планируется расселить ещё больше 

700 кв. метров аварийного жилья. 

По краевой программе в этом году расселят 19 аварийных домов площадью около 3,5 тыс. кв. 

метров в Дудинке, Красноярске, Минусинске, Канске, селе Богучаны. Переселение происходит                    

с  помощью выплат возмещения, либо приобретения другого жилья. 

Помимо региональной программы, переселение из аварийного жилья в крае проходит                       

по нацпроекту «Жильё и городская среда», в рамках которого с 2019 года больше 15 тысяч жителей 

переселены из аварийных домов. 

29.08.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113414  

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Алексей Додатко подвёл итоги политического сезона 

Интервью председателя Законодательного Собрания Красноярского края 

«Парламентской газете». 

Алексей Додатко обозначил свою позицию по актуальным темам сегодняшнего дня                          

и рассказал о планах депутатского корпуса. Главные тезисы интервью: 

• О помощи участникам СВО и их семьям  

Государственные органы власти сегодня работают над тем, чтобы система мер поддержки 

была максимально адресной и понятной, чтобы адаптировать её под текущие запросы. Главная 

задача — сделать так, чтобы семьи смогли сохранить привычный уровень жизни, пока глава 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113412
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113414
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находится в зоне СВО. Что касается самих бойцов, которые возвращаются домой, им, конечно, 

требуются серьёзные меры для адаптации в обществе. 

• О разработке законов 

Практически каждый закон связан с определённой дискуссией. Какие-то из обсуждений носят 

более локальный характер и проходят в основном с участием депутатов и экспертов,                            

в других случаях к обмену мнениями подключаются органы местного самоуправления (как это 

было с законом о «наливайках») и жители Красноярского края. Но любое решение является 

результатом публичного обсуждения. Чем более открыто проходит дискуссия, тем более 

выверенными и эффективными будут принятые законы, тем лучше люди поймут их смысл                         

и необходимость. 

• О бюджете региона  

Сегодня губернатором края поставлена задача о переходе на шестилетний цикл планирования, 

это очень важно для возведения объектов капитального строительства и модернизации 

инфраструктуры, кроме того, территории получат возможность планировать свою работу более 

чётко. Сам бюджет останется трёхлетним (так определено законодательством), но все наши целевые 

показатели должны быть рассчитаны на шестилетний срок. Напомню, что основу регионального 

бюджета составляют 23 краевые целевые программы, которые тоже проходят глубокую 

модернизацию. Сейчас парламентарии работают с отраслевиками, в дальнейшем эти программы 

будут представлены в Законодательное Собрание на согласование и станут основой бюджета 

следующего года. 

Подробнее в «Парламентской газете» по ссылке https://www.pnp.ru/politics/zhiteli-

krasnoyarskogo-kraya-aktivno-podklyuchayutsya-k-diskussiyam.html. 

30.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78867  

 

Егор Васильев: «Мы стоим в начале многих новых процессов» 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев рассказал  

об итогах работы комитета в первом полугодии 2024 года и новых задачах. 

В работе у комитета было много направлений. Одним из ключевых я бы назвал изменение 

законодательства в рамках территориального развития. Был принят закон о комплексном 

транспортном развитии, о транспортном стандарте. Внесены достаточно существенные правки 

в закон об инвестиционной политике. Сразу скажу, что это начало процесса, и мы будем 

продолжать его дальше. 

В ближайшие полгода будут приняты достаточно серьезные нормативные акты  

по развитию опорных городов и опорных населенных пунктов Арктики, и начнется их реализация. 

У нас появятся государственная программа, связанная с научно-техническим потенциалом, 

комплексная программа развития краевой столицы, над которой тоже будет работать комитет. 

Продолжим начатую в этом полугодии работу по изменению налогового законодательства. 

Пока мы высказали отношение только к федеральным инициативам, но они, безусловно, будут 

продолжены в региональном аспекте. 

Ждет нас изменение бюджетного планирования. Край переходит на шестилетний 

бюджетный цикл. Это повлечет за собой изменение всех процессов, в том числе  

и государственных программ. Будем менять законы, в которых содержатся расходные 

обязательства. Это серьезная работа не только для нашего комитета, но и всех остальных. 

Говоря о планах, отмечу те изменения, которые произошли в связи с новыми национальными 

целями. Красноярский край традиционно выполняет национальные проекты на 98−99 процентов. 

Сейчас приоритеты обновились, президент поставил новые задачи. Этим летом верстаются 

новые национальные проекты, и мы, безусловно, должны найти механизмы, чтобы их решить 

также эффективно, как справлялись в последние годы. 

Продолжатся крупные инфраструктурные проекты, в первую очередь, метротрам,  

и вообще развитие городского электрического транспорта. Затем аэропорт Красноярск,  

где тоже серьезные финансово емкие планы. И, конечно, энергетика, газификация. 

Отдельным направлением отмечу развитие инфраструктуры в районах. Один из основных 

вопросов — состояние инфраструктуры в энергетике. Будем подробно разбирать ситуацию: 

https://www.pnp.ru/politics/zhiteli-krasnoyarskogo-kraya-aktivno-podklyuchayutsya-k-diskussiyam.html
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78867
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насколько она соответствует времени, какие будут изменения тарифной политики. Это  

же можно сказать и в отношении дорожного строительства. Буквально уже этим летом 

планируем рассмотреть совместно с муниципалитетами, как новые подходы, в том числе  

те, которые были изложены в послании Губернатора, будут реализованы на практике  

в муниципалитетах. 

17.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78816 

 

Галина Ампилогова: «Выездные совещания – повод для разговора  

о проблемах местного самоуправления» 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова – об итогах работы комитета в первом полугодии 2024 года                

и ближайших планах. 

Работа комитета охватывает несколько направлений, требующих правового регулирования. 

Это и выборное законодательство, и правовые основы работы органов государственной власти 

края и местного самоуправления, и деятельность некоммерческих организаций, территориальное 

устройство, назначение мировых судей и множество других отраслей. Кому-то эта работа 

может показаться рутиной, здесь сложно поймать информационный хайп, однако члены нашего 

комитета хорошо понимают, что правовое регулирование подведомственных комитету вопросов 

напрямую влияет на социальное самочувствие жителей края. 

В течение полугодия, или, правильнее сказать — в течение весенней сессии, которая длится  

с января по июль — комитет работал в привычном напряженном темпе. На заседаниях сессии 

статус закона получили 23 подготовленных в комитете законопроекта, а всего работа шла  

по 42-м законам края — часть из них уже прошла первое чтение. Большой блок вопросов 

отработан по установлению границ муниципальных образований: эти законы технические,  

но без четко установленных границ муниципалитеты не смогут работать над генпланами  

и территориальным развитием, вести законную хозяйственную деятельность, например, 

застройку; граждане не смогут совершать сделки купли-продажи, если границы участков  

не совпадают с официальными границами населенных пунктов. 

Приняты несколько законов в сфере краевого выборного законодательства: уточняли 

некоторые аспекты работы территориальных избирательных комиссий, вносили изменения  

в законы о выборах Губернатора, депутатов Законодательного Собрания и органов местного 

самоуправления. Главным образом, изменения приводили краевые законы в соответствие  

с новыми федеральными нормами. Например, на заключительном июльском заседании сессии был 

принят целый блок, ограничивающий участие в выборах лиц, внесенных в федеральный реестр 

иностранных агентов. Приняли все необходимые правовые акты, касающиеся предстоящих 

выборов в единый день голосования — 8 сентября. К слову, назначены довыборы  

и в Законодательное Собрание по Емельяновскому избирательному округу № 10. 

Приняты дополнительные меры поддержки социально-ориентированных некоммерческих 

организаций: расширен перечень направлений работы СОНКО, претендующих на гранты.  

Из области эксперимента в правовое установление переместилась поддержка по оплате 

жилищно-коммунальных услуг. Комитет согласовал выделение поддержки средствам массовой 

информации, в первую очередь районным газетам, где публикуется важная правовая  

и общественная информация, актуальная для жителей всего края. 

В сферу нашей деятельности входят вопросы межпарламентского сотрудничества  

и взаимодействия с представительными органами МСУ. В рамках прошедшего сессионного сезона 

комитет разработал международное соглашение о сотрудничестве с Минским областным 

Советом депутатов. Документ предусматривает обмен опытом и установление взаимных 

деловых контактов по вопросам обеспечения прав и свобод человека, здравоохранения  

и социальной защиты населения, охраны окружающей среды. В конце июня в Витебске  

на XI международном Форуме регионов Беларуси и России председатель Законодательного 

Собрания Алексей Додатко и председатель Минского облсовета Наталья Якубицкая подписали 

этот документ. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78816
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Выездные совещания комитета в районах края мы всегда рассматриваем, как серьезный 

повод для разговора о самых актуальных проблемах местного самоуправления. Участие в таких 

поездках всегда принимают не только краевые депутаты, но и главы муниципальных образований, 

председатели и депутаты местных Советов. Комитет уже побывал в Ужуре,  

где обсуждалось партнерство муниципальной власти и частного сектора экономики.  

В Зеленогорске познакомились с опытом взаимодействия с НКО. Итоги таких поездок и встреч 

часто ложатся в основу законодательных актов. 

Уже в июле, не дожидаясь официального начала осенней сессии, вместе с депутатами 

комитета по бюджету и налоговой политике мы обсудили проблемы исполнения судебных 

решений, вынесенных в отношении органов местного самоуправления. В первую очередь, речь шла о 

политике штрафов, которыми, зачастую вяжут руки и обескровливают местные бюджеты. Это 

застарелая проблема и нужно искать какой-то выход. 

В планах большой разговор о работе Почты России. Эта тема тоже относится к разряду 

хронических. Несмотря на то, что есть некоторые сдвиги, негативная тенденция по закрытию 

почтовых отделений в сельской местности сохраняется, а теперь уже и в городах стали 

появляться проблемы. Непосредственно в сессионный период комитету предстоит большая 

работа по разграничению границ, приведению в соответствие с федеральным законодательством 

краевых законов о государственной и муниципальной службе,  

о противодействии коррупции. Планируем и дальнейшую работу в выездном формате. 

19.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78830 

 

Вера Оськина: «Условия для обучения должны быть комфортными,  

безопасными и современными» 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина рассказала об итогах 

полугодия: поддержка талантов, капремонт школ, модернизация библиотек и многое другое. 

Наш комитет с января по июнь этого года провел восемь заседаний, рассмотрел 215 

вопросов. Мы провели также одно заседание секции Координационного Совета Ассоциации  

по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного 

самоуправления Красноярского края по образованию и культуре по вопросу «О сохранении  

и укреплении традиционных российских духовно-нравственных ценностей в системе образования». 

Очень актуальная тема сегодня, к обсуждению в режиме ВКС подключился весь край,  

по итогам приняли соответствующие рекомендации. 

Один из главных вопросов, который сейчас в комитете на особом контроле — это 

капитальный ремонт школ. В этом году будет отремонтировано семь образовательных 

организаций, а всего до 2027 года — сорок. Программа мероприятий по модернизации школьных 

систем образования не просто масштабная, что немаловажно, она комплексная, направлена  

не только на проведение капитального ремонта школ, но и на оснащение их новым учебным 

оборудованием, мебелью, замену учебников. Все это позволяет значительно изменить подход  

к улучшению условий обучения детей и сделать школы современными и комфортными. 

Также в краевом бюджете мы заложили средства на устранение замечаний надзорных органов  

в детских садах. Это обязанность муниципалитетов, однако в краевом бюджете впервые 

появилась такая строка — предусмотрено 150 миллионов рублей. 

В комитете на рассмотрении также находится очень важный законопроект, касающийся 

ремонта жилья для детей-сирот. Тема сложная, однако такой положительный опыт в крае есть 

(муниципальное образование в Норильске), его и предлагается распространить на другие 

территории края. Законопроект предусматривает за счет средств краевого бюджета 

ремонтировать закрепленные за сиротами жилые помещения. 

Ситуации, когда дома становятся непригодными для жилья, возникают, например,  

в сельской местности. Ребенка забирают в социальное учреждение, а следить за состоянием дома 

некому, он ветшает. Жилье должно предоставляться ребятам в пригодном  

для проживания виде, сейчас прорабатывается механизм решения этой задачи. Законопроект 

изучают эксперты, собираемся принять его осенью. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78830
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Отдых детей и подростков — еще одна важная тема. Этим летом в крае открылись 856 

лагерей, в их числе — 52 загородных, 796 при школах с дневным пребыванием, 8 палаточных. Всего 

же в этом году планируется открыть 878 лагерей: 56 загородных, 803 при школах, 19 палаточных. 

В целом за лето в нашем крае отдохнут примерно 116 тысяч детей, это почти  

на семь тысяч больше, чем за летние каникулы прошлого года. 

Конечно, востребованность лагерей среди семей с детьми очень высокая. При корректировке 

бюджета было выделено 50 миллионов на строительство дополнительного корпуса детского 

оздоровительного лагеря на 60 мест. Безусловно, этого недостаточно. Будем  

с Правительством обсуждать, чтобы на эти цели в бюджете закладывались средства  

на строительство не одного, а, например, пяти корпусов. 

В минувшем парламентском сезоне были внесены изменения, касающиеся поддержки юных 

талантов. Так, у нас появились новые именные стипендии — имени ученого Юрия Овчинникова  

и педагога Веры Гудовской. Кроме того, внесены поправки в закон об единовременном денежном 

вознаграждении победителей конкурсов профессионального мастерства и их наставников. 

В сфере культуры много направлений, требующих решения. Так, необходимо поддерживать 

культурно-досуговые центры в районах края. В комитет достаточно часто поступают 

обращения от жителей с просьбами построить или отремонтировать имеющийся сельский клуб 

или дом культуры. В небольших населенных пунктах клубные учреждения становятся настоящими 

центрами притяжения. В корректировку бюджета было добавлено 50 миллионов  

на их ремонт, но этого явно недостаточно, и мы будем вновь поднимать вопрос об увеличении 

объемов финансирования этого направления. 

В регионе продолжается ремонт библиотек по краевому проекту «Библиотеки будущего», 

также 19 библиотек стали модельными — две из них были недавно сданы в Рыбинском районе. 

Отмечу, что современная библиотека — это востребованное культурное и информационное 

пространство для читателей разных возрастов. 

Также идет подготовка к реконструкции здания Красноярского театра оперы и балета. 

Необходимо успеть провести работы к 400-летию города Красноярска, поэтому в ближайших 

планах — техническое обследование здания театра. 

В этом году в крае произошло очень важное для красноярцев событие: был открыт  

для посещения Национальный центр Виктора Петровича Астафьева в Овсянке. Интерес  

к центру огромный, за первый месяц работы его посетили более 18 тысяч человек. 

В бюджете также заложены финансовые средства на постановку оперы, посвященной 

творчеству нашего великого земляка. 

Предстоящей осенью будет формироваться бюджет на 2025 и последующие 2026-2027 годы. 

В приоритете — строительство зданий школ, обновление инфраструктуры образовательных 

учреждений в соответствии с требованиями безопасности, ремонт детских садов, обновление 

культурно-досуговых учреждений в сельских районах и другие важные задачи. 

23.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78843 

 

Илья Зайцев: «Задача комитета – разумное расходование бюджетных  

средств в интересах пациентов» 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев –  

об итогах парламентского сезона и планах на второе полугодие. 

В комитете мы понимаем, насколько важно подготовиться к новому бюджетному периоду  

с учетом задач, поставленных Президентом, и реализации национальных проектов. Последние три 

месяца мы встречаемся с главными внештатными специалистами, чтобы понять, какие 

дефициты существуют в отрасли. По итогам планируем сформировать предложения 

Правительству края, на что необходимо обратить внимание в 2025 году. 

Считаю, что основная задача нашего комитета — разумное расходование бюджетных 

средств в интересах пациентов и получателей мер социальной поддержки в отраслях профильных 

министерств. Благодаря совместной работе с Правительством края сформирована 

межведомственная комиссия, которая пристально следит за тем, как расходуются миллиарды 

рублей, предусмотренные на льготные лекарства. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78843
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Комитет сейчас на завершающем этапе огромной работы, которая длилась полтора года. 

Мы вместе с федеральными коллегами проанализировали данные более 50 регионов страны. Дело              

в том, что вся таблетированная противоопухолевая терапия для пациентов с онкологическими 

диагнозами была выведена из средств ОМС и включена в расходы субъектов. Для Красноярского 

края эти траты составили более 1 млрд рублей. В следующем году, с учетом темпов развития 

онкологических заболеваний, эта сумма превысит 1,5 млрд рублей. Мы видим, что терапия  

в стране ориентируется не на потребности пациентов, а на возможности субъектов.  

В результате — огромная пропасть между минимальным значением в Дальневосточном регионе, 

где в среднем ежегодно на одного пациента расходуется 1280 рублей, и центральной Россией, 

предусматривающей около 900 тысяч рублей на 1 пациента. Это значит, что единого подхода на 

федеральном уровне нет. Мы понимаем, что такое положение недопустимо: у жителей нашей 

страны равные права, независимо от региона проживания. Комитет получил положительное 

заключение Совета законодателей страны, Института изучения законодательства при 

Правительстве России, резолюцию ассоциации онкологов страны, и в июле эти материалы будут 

направлены в Государственную Думу и Правительство России для заключения. Мы единственные     

в стране, кто громко и публично говорит о проблемах в системе лекарственного обеспечения. 

Еще одна тема, которой занимается наш комитет, — аренда жилья для медиков.  

По итогам прошлого сезона сформулированы наши предложения, которые учитывают специфику 

северных территорий. В Богучанах, Норильске, Дудинке, Игарке, Туруханске совсем иные тарифы 

на аренду жилья. Поэтому в Правительство края был направлен соответствующий проект 

закона. Между чтениями он существенно доработан комитетом с учетом потребностей 

центральной группы районов края. Таким образом, в Красноярской агломерации внесенные 

поправки увеличивают сумму компенсации до 20 тыс. рублей. Следующий шаг — внести 

предложения, поступившие от медиков в ходе обратной связи. Одно из них — возможность 

направлять средства на оплату ипотечного кредита. 

В уходящем парламентском сезоне в социальной политике на первый план вышла 

синхронизация планов края, федерации и масштабные мероприятия Года семьи. К сожалению, мы 

не успели сдвинуть тему предоставления земли многодетным семьям, выдачу сертификатов, но 

надеюсь, что исполнительная власть края определится с подходами, предложенными комитетом. 

В течение сезона мы активно вносили изменения в краевое законодательство, чтобы привести его 

в соответствие с федеральным. Важной задачей стало развитие инфраструктуры отрасли: 

открылся новый корпус Козульского психоневрологического интерната, спроектирован ряд 

объектов, строится подобное учреждение в Шушенском районе. Это необходимо, чтобы к концу 

года минимизировать очередь в психоневрологические интернаты. 

Мы довели до завершения санаторий «Березка» с точки зрения создания нового учреждения и 

определения заработной платы сотрудникам. В нем участники СВО и члены их семей смогут 

получать санаторно-реабилитационные услуги. Основной принцип — учитывать возможность  

и желание участников СВО на оздоровление. Важно понимать, сколько времени есть у человека 

для оздоровления, если он приехал в отпуск, поэтому необходимо корректировать интенсивность 

и продолжительность процедур с учетом индивидуальных обстоятельств бойца. 

Победой комитета стал и закон по дополнительным компенсациям для инвалидов  

по зрению, у которых есть особое средство реабилитации — собака–поводырь. Все люди, имеющие 

право на выплату, получили ее за 2024 год. 

Наш регион стал примером законотворчества для других субъектов — например, Сахалина, 

коллег на Алтае. Есть информация, что по аналогии с нашим краевым законом готовится проект 

федерального закона. Фактически Законодательное Собрание края стало основоположником 

единого подхода к мерам поддержки владельцев собак-поводырей на уровне страны. 

Также Красноярский край в марте этого года стал участником пилотного проекта по 

передвижным аптекам. Напомню, что проект реализуется всего в двух регионах страны.  

Я в комитете с 2016 года и этой темой мы занимаемся уже с 2018-го, а в 2024-м вышли  

на «пилот», который охватывает южные и западные территории края. Важно, что «Губернские 

аптеки» смогли оценить необходимые расходы, получить от жителей поселков и деревень 

обратную связь и выйти с предложениями. Мы поняли, что этот социальный проект жизненно 
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важен для субъектов с большой протяженностью и огромным числом маленьких населенных 

пунктов. 

В следующем году передвижные аптеки станут законодательной нормой на федеральном 

уровне. Проект закона внесен в Государственную думу. 

Мы не просто поддержали инициативу, а существенно ее доработали, предложив 

федеральным коллегам предусмотреть в передвижных аптеках отпуск льготных препаратов. 

Говоря о планах комитета на следующий парламентский сезон, Илья Зайцев отметил: 

Одна из главных задач — завершить нашу инициативу по компенсации жилья медикам  

по примеру республики Крым, там можно направлять компенсацию на погашение ипотеки.  

Мы также предусмотрим дополнительную двукратную выплату семьям, где один член семьи — 

медик, а второй — нетрудоспособный человек, имеющий инвалидность. 

Необходимо навести порядок и проанализировать эффективность существующих  

на сегодня мер поддержки. К сожалению, министерство социальной политики показывает,  

что у нас много не актуальных мер, например, ежемесячная выплата в размере 400 рублей. Есть 

мысль распределить эти суммы на прежние льготные категории, но по-другому. Например, 

пересмотреть меры социальной поддержки многодетным семьям: сделать более удобной  

для получателей компенсацию проезда в общественном транспорте, увеличить количество мер, 

которые оказываются в проактивном режиме. 

Планируем обратить внимание и на тему, которую поднимал спикер краевого парламента 

Алексей Додатко во время приема жителей. Нужно поощрять семьи, которые прожили вместе 

50, 60 лет. Знаю по опыту своей семьи — родителей жены, которые недавно отметили «золотую» 

свадьбу. Мы увидели, как для родителей важно проживать чувства вновь, получать заслуженное 

внимание, любовь и признание детей и внуков. Считаю, что эту важную и красивую традицию 

нужно поддержать на краевом уровне. 

Традиционно очень важна подготовка к принятию краевого бюджета. На нулевых чтениях у 

Губернатора края одним из условий нашего комитета стало увеличение суммы  

на лекарственное обеспечение при соблюдении прозрачности и эффективности расходов.  

К сожалению, есть определенные сигналы, которые показывают, что не все гладко. 

Мы обратим внимание на районные больницы, сейчас они оказались на втором плане.  

В первую очередь мы выделяем учреждения третьего уровня — нашу гордость: краевую 

клиническую больницу, онкологический центр, красноярский краевой клинический центр охраны 

материнства и детства. Но последние «непротокольные» посещения районных больниц  

без предупреждения, показывает, что и министерство здравоохранения не уделяет районным 

больницам должного внимания. Нельзя забывать, что первичное звено — это то, на чем держится 

система здравоохранения. И если его не поддерживать, никто на третий уровень обращаться не 

будет: без диагностики и раннего выявления заболеваний это невозможно. 

В следующем сезоне мы ожидаем, что будут определены новые национальные проекты,  

и нам нужно будет оценить, насколько запланированные на 2025 год мероприятия отвечают 

современным задачам и вызовам. И это не просто дополнительные средства, а новый подход  

к управлению системой социальной политики, здравоохранения. Подходить к решению вопросов 

комплексно невозможно без межведомственного взаимодействия. 

Необходимо расставить приоритеты по стройкам, в частности, есть вопросы  

по строительству детской многопрофильной больницы. Считаю, что отраслевые перечни строек 

и объектов необходимо согласовывать с профильным комитетом. Мы находимся  

на земле, слышим и пациентов, и медиков, можем оценить ситуацию всесторонне. 

26.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78856 

 

Владимир Чащин: «Комитет придает большое значение защите прав граждан» 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав 

граждан Владимир Чащин рассказал об итогах парламентского сезона. 

— В 2023 году жители Красноярского края активно участвовали в бюджетном процессе,               

в результате чего было израсходовано более 5 миллиардов рублей на их предложения. Они 

определяли направления расходования средств, голосуя за социальные объекты, объекты 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78856
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благоустройства, социальную поддержку, а также инициативы молодежи. Высокая степень 

участия жителей в реализации социально значимых проектов подтверждает успех программы. 

Наблюдается положительная динамика развития региона, что подтверждается ростом 

инвестиций в строительство новых объектов на 85% территорий Красноярского края, в том 

числе это и удаленные районы. 

Увеличение финансирования на инициативы жителей подчеркивает курс на комплексное 

развитие всех территорий Красноярского края, а не только краевого центра. Средства 

направляются на социально-экономическое развитие всех муниципальных образований. 

Очень важная функция комитета — обеспечение защиты прав граждан. Это не просто 

разговор, а конкретные действия, направленные на решение проблем. Комитет внес 

законодательную инициативу в Государственную Думу о расширении бесплатной юридической 

помощи для детей-сирот, достигших 23 лет, но не получивших жилье. Помимо этого, внесли 

законодательную инициативу о введении административной ответственности за нарушения                  

в системах водоснабжения и водоотведения, Государственная дума уже приняла проект закона                     

в первом чтении. Такие вопросы могут казаться малозначительными, однако во всем, что 

относится к защите прав граждан, мелочей быть не должно. 

Что касается подготовки бюджета на 2025 год, то комитет уже активно участвует                 

в этой работе. Стоит задача сформировать сбалансированный бюджет, как основу ускоренного 

развития Красноярского края. 

31.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78870  

 

Владислав Зырянов: «Мы слишком много занимали у села – пора отдавать долги» 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов — 

об итогах парламентского сезона. 

Следует отметить, что по итогам 2023 года в нашем регионе увеличилось количество 

убыточных предприятий. В среднем прибыль в АПК края снизилась на 39%. В отрасли низкий 

уровень заработной платы, растут издержки у сельхозтоваропроизводителей. Мы слишком много 

занимали у села  

пора отдавать долги. Депутаты-аграрии и в этом году активно работали над увеличением 

государственной поддержки АПК, без которой сельское хозяйство не выживет. 

Для нашего комитета ключевой закон, стратегически влияющий на ситуацию в сельском 

хозяйстве края, — о поддержке субъектов агропромышленного комплекса. Он предусматривает 

6,3 млрд рублей прямой поддержки и 10 млрд в целом. Самое важное наше достижение в первом 

полугодии 2024 года — депутаты после очень кропотливой работы с Правительством внесли  

в закон статью о прямой поддержке субсидирования техники и лизинга. Как минимум 700 

миллионов рублей будет направлено на эти цели! Более того, мы увеличили предельную сумму  

для получения инвестиционных средств с 1 до 2 миллиардов рублей. Это добавит предприятиям 

АПК дополнительные стимулы заниматься серьезными инвестпроектами. Еще одно важнейшее 

направление господдержки — возмещение 30% затрат на сельхозтехнику и оборудование, 

купленные в лизинг или по договорам купли-продажи. 

Профильный комитет с начала работы нынешнего созыва Законодательного Собрания 

уделяет пристальное внимание и комплексному развитию сельских территорий. На майском 

заседании комитета министр экономики и регионального развития Татьяна Магдибур рассказала 

нам о системе государственной поддержки муниципальных комплексных проектов развития  

в сельских территориях Красноярского края. Программа развития муниципалитетов должна 

быть кратно увеличена. В первую очередь деньги должны быть направлены на муниципалитеты, 

которые находятся в сельской местности. Сельский спорт, медицина, дороги, ЖКХ — всё это 

находится в зоне особого внимания комитета, мы не намерены ослаблять работу в этом 

направлении. 

02.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78891 

 

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78870
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78891
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Алексей Кулеш: «История с обманутыми дольщиками завершается» 

Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО 

и ЧС Алексей Кулеш – об итогах парламентского сезона и ближайших планах комитета. 

Если говорить об итогах 2023-го и частично 2024 годов, то можно выделить несколько 

ключевых направлений работы, за которые отвечает комитет: строительство жилья, расселение 

аварийного и ветхого жилья, предоставление жилья детям-сиротам, гражданская оборона                      

и чрезвычайные ситуации. 

В 2023 году был сдан 1 млн 630 тыс кв. метров жилья, сюда относятся и объекты нового 

строительства, и то жилье, которое построено взамен ветхого и аварийного. Здесь же учтены 

квартиры для детей-сирот и бюджетников. За это время 569 семей края получили социальные 

выплаты на приобретение жилья, из них 204 — молодые семьи. Общая сумма субсидий составила 

почти 2 млрд рублей. Дети-сироты получили 954 квартиры и 444 сертификата на приобретение 

квартир. 

Завешается история с обманутыми дольщиками. Последние построенные дома  

на Прибойной были сданы, в августе будут выданы ключи всем собственникам. Всего пострадали 

от действий недобросовестных застройщиков около 9 тыс. человек. Все они получили либо 

выплаты, либо квартиры. 

Более 3 тыс. человек в 2023 году получили жилье взамен аварийного или ветхого.  

На территории Красноярского края завершается строительство 11 многоквартирных домов  

для детей-сирот и работников бюджетной сферы. 8 домов сданы в прошлом году, 3 дома 

достроят в 2024 году. 

Мы продлили срок полномочий ОМС по выплатам для пострадавших от пожаров до конца 

этого года. Напомню, что в мае 2022 года в результате стихии было уничтожено около 550 

домов, жилья лишились 685 семей. 

За два года из краевого бюджета выделено около 2,5 млрд рублей на помощь пострадавшим. 

Это позволило в короткие сроки обеспечить погорельцев жильем. Однако не все успели получить 

положенные выплаты и жилье, надеюсь, что полугода хватит, чтобы все завершить. 

В 2023 году построены три новые пожарные части, все они обеспечены спецтехникой, 

буквально недавно еще 10 новых машин передали пожарным края. В мае мы открыли новый 

спасательный пост на восточном входе в заповедник «Столбы». 

Что касается планов, то впереди серьезная работа по внесению изменений и уточнений  

в закон о капитальном ремонте. Мы планируем расширить список видов работ, которые 

необходимо проводить. Также планируем работать над законодательной базой комплексного 

развития территорий. Это непростая, но необходимая для Красноярска и края тема. 

05.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78896 

 

Сергей Сизоненко: «На контроле комитета жизненно важные вопросы северян» 

Член комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов Сергей Сизоненко – об итогах парламентского сезона и планах  

на перспективу. 

С начала года проведено семь заседаний комитета под руководством Людмилы Васильевны 

Магомедовой, на которых мы рассмотрели более 60 вопросов. 

Специфика комитета — межотраслевой характер деятельности. Мы рассматриваем 

широкий круг вопросов, затрагивающих различные сферы жизнедеятельности как жителей 

Арктической зоны края, так и других северных территорий. 

Один из самых значимых результатов этого года — принятие проекта закона о проезде 

северян в медицинские учреждения. Инициатором закона стала группа депутатов во главе  

с Людмилой Магомедовой. Благодаря данной инициативе все жители арктических территорий 

смогут получить бесплатный проезд или компенсацию расходов на проезд от места жительства к 

месту лечения, консультации, обследования, родов и обратно, если такие услуги не могут быть 

предоставлены по месту проживания. Мы учли и обстоятельство, если человек был доставлен 

санитарной авиацией на лечение в больницу, находящуюся в другом населённом пункте. Ему также 

будет оплачена дорога домой. Особо стоит отметить ещё одну новеллу: теперь будет 
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оплачиваться проезд родителю ребёнка, который его сопровождает. При этом заключения 

медицинской комиссии не требуется. Данное положение было включено в законопроект  

по просьбе органов местного самоуправления Норильска и Таймыра. 

Результатом нашей законотворческой инициативы стал единый размер ежемесячных 

социальных выплат, которые получают в местах проживания коренных малочисленных народов 

оленеводы, а также рыбаки и промысловые охотники. Стоит отметить, что работа  

по увеличению размера выплаты началась по инициативе комитета ещё в прошлом году, тогда 

выплата была увеличена на 27%, а с её получателей снята обязанность по уплате НДФЛ. Таким 

образом, с 1 января 2024 года размер ежемесячной выплаты на Таймыре составляет 11 700 руб.,               

в Туруханском районе — 10 800 руб. При этом по инициативе комитета размер как ежемесячной 

социальной выплаты, так и социальной выплаты к промысловому сезону теперь будет 

индексироваться ежегодно. 

Также не могу не упомянуть, что в конце прошлого года наконец-то был отменён 

специальный учёт оленей, на чём комитет настаивал более года. 

В краевое законодательство комитетом внесены изменения по соблюдению трудовых прав 

отдельных категорий работников в территориях края с особым статусом. 

Радует, что наши инициативы поддержаны Губернатором края и региональным 

Правительством, финансирование на данные цели предусмотрено в бюджете. 

Мы постоянно ведём работу с федеральными властями 

по проблемным вопросам для красноярского севера. Обсуждаем вопросы участия Красноярского 

края в программах, направленных на развитие Арктической зоны России, и поддержки жителей 

этих территорий, среди которых — развитие опорных городов Арктики, предоставление 

«арктической ипотеки», экспорт продукции оленеводства. 

В следующем парламентском сезоне мы планируем продолжить работу  

по совершенствованию мер поддержки жителей северных территорий, включая коренное 

население. 

Среди актуальных вопросов — изменение норм обеспечения углем северян, проживающих  

на Таймыре в домах с печным отоплением. Продолжится работа по унификации и актуализации 

действующих мер поддержки. Настала пора поднять вопрос о повышении размера ежемесячных 

выплат студентам из числа малочисленных народов. Также комитет работает  

над законопроектом, который поможет предоставить краевым бюджетникам, работающим  

в Арктике, ежемесячные выплаты в случае начисления «полярок» не в полном объёме по причине 

отсутствия соответствующего стажа. 

И, как всегда, на особом контроле профильного комитета остаётся строительство  

и ремонт социальных объектов, которые жизненно важны для северян. 

07.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78938 

 

Александр Новиков: «Важно дать людям возможность заниматься физкультурой и спортом» 

Председатель комитета по спорту, молодёжной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков рассказал об итогах работы комитета в этом парламентском сезоне  

и планах на перспективу. 

Комитет достаточно продуктивно поработал, мы рассмотрели более 70 вопросов, провели 

ряд выездных заседаний. Например, в Сосновоборске говорили о развитии массового спорта. 

Напомню, к 2030 году в крае необходимо достичь показателя: 70% жителей должны заниматься 

физкультурой и спортом. В Сосновоборске недавно был открыт новый спортивный комплекс, 

который позволил собрать со всего города ребятишек, ранее занимавшихся в неподготовленных 

для этого местах, предоставил возможность жителям заниматься физкультурой и спортом. 

Мы подвели промежуточные итоги реализации программ по благоустройству. Президент 

России Владимир Путин продлил действие национального проекта «Формирование современной 

городской среды» до 2030 года. Мы обсудили, какие новеллы необходимо включить в наши 

программы по благоустройству для более эффективного решения поставленных задач. Во время 

выездного заседания в Академии биатлона обсудили перспективы развития этого вида спорта, для 

края это приоритетное направление. 
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Мы внесли поправки в закон «О физической культуре и спорте в Красноярском крае». Речь 

идёт о внедрении государственного соцзаказа на оказание физкультурно-оздоровительных услуг 

для граждан старшего возраста. Его реализация начнётся уже осенью этого года. Пенсионерам 

края будут бесплатно выдавать сертификаты на посещение бассейна. Абонемент рассчитан  

на восемь занятий, а срок действия составит месяц. Сейчас финансирование предусмотрено  

на 500 сертификатов. Такая мера реализуется в крае впервые. Если опыт будет положительным, 

мы увеличим количество сертификатов и список объектов, которые смогут посещать люди 

старшего возраста. 

Ещё одни поправки в закон касаются единовременных выплат нашим спортсменам  

за участие в соревнованиях. Сейчас они ограничены в том, чтобы принимать участие  

в различных международных соревнованиях, поэтому важно учитывать новые формы 

международных соревнований и чемпионатов. Мы предусмотрели денежное вознаграждение для 

спортсменов, которые являются победителями и призёрами открытых всероссийских спортивных 

соревнований «Зимние Игры Паралимпийцев «Мы вместе. Спорт» (2022) по спорту глухих                            

и международных соревнований «Летние игры Сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт» (2023). 

Важно, чтобы спортсмены чувствовали себя востребованными, более эффективно 

тренировались. 

Что касается планов работы комитета, то сейчас три законопроекта по профилю нашего 

комитета уже внесены в Законодательное Собрание края. Первый — закон о патриотическом 

воспитании, в нём предусмотрены субсидии молодёжным центрам на укрепление материально-

технической базы, также планируется проведение мероприятий, направленных на сохранение 

исторической памяти. 

В рамках второго законопроекта предлагается предоставить дополнительные меры 

социальной поддержки отдельным категориям граждан в области физической культуры  

и спорта. Важно, чтобы дети из многодетных семей имели право на посещение объектов спорта, 

спортивных сооружений, находящихся в государственной собственности края,  

без взимания платы. 

Третий законопроект приводит краевое законодательство в соответствие с федеральным. 

Мы должны обеспечить государственный контроль и надзор за деятельностью гидов, 

экскурсоводов. Туристические экстремальные маршруты зачастую связаны с риском  

для здоровья, поэтому государственный контроль необходим. 

Напомню, в крае была утверждена государственная программа в сфере развития туризма, 

мы в ней предусмотрели достаточно много мер поддержки субъектов туристической 

деятельности и органов местного самоуправления для того, чтобы развивать туризм в регионе. 

Сейчас совместно с Правительством края мы разрабатываем порядок предоставления субсидий, 

планируем, что к осени эта работа будет завершена. 

09.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78964 

 

Виталий Дроздов: «Чистый воздух и обращение с отходами — среди  

главных направлений в работе комитета» 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов подвёл итоги 

парламентского сезона. 

Два самых важных направления в работе комитета — это вопросы чистого воздуха  

и обращения с отходами. С осени прошлого года в федеральный проект «Чистый воздух», помимо 

Красноярска и Норильска, вошли еще три города: Минусинск, Лесосибирск и Ачинск. Поэтому 

сейчас совместно с Правительством ведём активную работу по проведению там сводных 

расчётов, по корректировке комплексных планов, которые у нас предварительно были 

подготовлены, а сейчас нужно их ввести в действие в соответствии со всеми нормами.  

И, собственно, заниматься улучшением качества атмосферного воздуха. 

В разных городах ситуация разная. Где-то, в первую очередь, влияет промышленность, где-

то — энергетика, где-то — транспорт. Но самая большая боль — это частный сектор. Как раз 

задача органов государственной и местной власти — переводить частный сектор на более 

экологичные виды отопления. Это может быть газ, электроэнергия, автоматизированные котлы, 
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которые работают, в том числе и на пеллетах. Здесь необходимы совершенствование 

нормативной базы и корректировка государственной программы. 

По отходам — сейчас в Красноярске и в Ачинске в связи с переполненностью полигонов введён 

режим повышенной готовности. Это означает, что действующих полигонов  

и инфраструктуры по работе с отходами у нас за всё время, то есть с самого начала «реформы 

чистоты», так и не появилось. Сейчас в экстренном порядке принимаются решения о том, чтобы 

создавать семь экотехнопарков по всему Красноярскому краю. Мы понимаем, что необходимо 

будет ещё подкорректировать нашу нормативную краевую базу, подзаконные правовые акты                    

с тем, чтобы эти экотехнопарки могли появиться. 

Также депутаты обозначили актуальность работы с отходами производства, 

промышленными строительными отходами, например, после капремонта. В большом глобальном 

проекте строительства метро до сих пор, к сожалению, не урегулирован вопрос отходов. Стоит 

вопрос золошлаков. У нас в Красноярске три ТЭЦ, ещё много небольших котельных. Это всё 

можно либо увезти куда-то на свалку, либо можно вовлечь во вторичный оборот. 

Мне кажется, что мы недостаточно ещё уделяем внимания созданию небольших, локальных 

экопунктов. В Красноярске, наконец-то, такой появился на улице Дудинской, туда можно 

привезти отходы — пластик, стекло, алюминиевые банки, на вторпереработку. Был  

на экологическом форуме в Москве, плотно пообщался со своими коллегами из Нижегородской 

области. У них такие экопункты есть почти в каждом микрорайоне. 

Ещё в прошлом году на комитете обозначали тему дикоросов, в этом году к ней вернулись. 

Опыт наших соседей в Томской области, Алтайском крае показывает, что это (и по занятости,               

и по оборотам, и по налогам) — достаточно большое перспективное поле. Есть регионы  

на западе Российской Федерации, та же самая Карелия, которые очень хорошо себя в этой теме 

показали. Рассчитываю, что мы всё-таки до конца 2024 года сделаем конкретные шаги  

по развитию. 

Никуда не уйти от темы безнадзорных животных. Сейчас ей вместо министерства экологии 

будут заниматься специалисты министерства природных ресурсов и лесного комплекса. Для нас 

очень важно, чтобы наработки по этому вопросу не потерялись, и не пришлось начинать всё «с 

нуля». Убеждён, необходимо проводить программу стерилизации не только безнадзорных 

животных, но и домашних животных или «условно домашних», которые живут на дачах,  

в гаражах, — ведь это большой источник пополнения безнадзорной популяции. 

Важное направление — развитие экологического туризма. В начале этого года была 

утверждена государственная программа по развитию туризма в Красноярском крае. Это очень 

перспективная отрасль экономики. Красноярск выгодно отличается от других регионов нашей 

необъятной страны природными богатствами. На севере — Плато Путорана, на юге — Ергаки,             

в центре — Столбы. Это только единичные примеры. Приняли поправки в законодательство  

об особо охраняемых природных территориях, регулирующие вопросы организации там туризма.  

В ООПТ надо соблюсти баланс: с одной стороны, сделать всё, чтобы людям там было 

комфортно, при этом мы должны сберечь природу. 

По земельным отношениям на весенней сессии мы приняли закон о бесплатном выделении 

земельных участков для участников СВО и членов их семей. В течение осени — начала зимы будем 

очень внимательно мониторить: насколько принятый порядок будет понятен  

и эффективен. Рассчитываем, что этот отработанный порядок мы сможем распространить  

и на земельные участки, которые должны предоставляться для многодетных семей. 

12.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=78971 

 

Десять важных вопросов о среднем и высшем образовании 

В преддверии нового учебного года отвечаем на самые популярные вопросы читателей, 

касающиеся обучения школьников и студентов. Нужно ли сдавать деньги на ремонт школы,  

кто должен покупать учебники, кому из студентов положено общежитие — об этом и многом 

другом читайте в нашем материале. 

Может ли руководство школы проводить ремонт учебного заведения за счет родителей? 
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Нет. В соответствии с законом «Об образовании в Российской Федерации» обязательства  

по ремонту или закупке пособий целиком несут муниципалитеты и госорганы. Руководство школ 

или учителя не вправе требовать или даже просить родителей учеников оказывать какую‑либо 

финансовую поддержку на содержание школ и обеспечение образовательного процесса. 

Могут ли собирать деньги на охрану? 

Сбор денег на охрану также не обоснован в законе — там указано, что школа обязана 

обеспечивать безопасность учеников, когда они там находятся. Однако если у родителей есть 

желание усилить охрану, они могут добровольно делать это за собственные деньги. 

Кто должен закупать учебники? 

Бесплатно учебники, учебные пособия, учебно-методические материалы предоставляются  

в пользование «на время получения образования лишь в пределах федеральных государственных 

образовательных стандартов и образовательных стандартов (ст. 35 закона «Об образовании»)». Все 

материалы сверх этих стандартов (факультативные, дополнительные) — это добровольный выбор 

родителей и обучающихся, и закупаются они за свой счет либо за счет школы, если будет такое 

решение образовательного учреждения. 

Обязаны ли родители покупать ребенку лыжи для занятий физкультурой? 

Нет, не обязаны. Согласно ч. 1 ст. 35 закона «Об образовании» государственная  

и муниципальная школы должны бесплатно предоставлять ученикам средства обучения  

и воспитания, к которым относится и спортивный инвентарь. 

Куда обращаться в случае нарушения закона? 

Следует в первую очередь обратиться с жалобой к руководству школы или в комиссию  

по урегулированию споров между участниками образовательных отношений. Также можно 

обратиться к учредителю школы, а далее — в любой вышестоящий орган: в прокуратуру, 

Роспотребнадзор, Рособрнадзор, Министерство просвещения, к депутатам любого уровня,  

в крайнем случае — в суд.  

Какие льготы и бонусы есть у студентов? 

Например, можно бесплатно сходить в государственные и муниципальные музеи —  

они должны не реже раза в месяц давать студентам такую возможность. В остальные дни в кассах 

можно купить льготный билет. 

Также вузы, имеющие госаккредитацию, предоставляют студентам-очникам отсрочку  

от армии, причем не только специалистам и бакалаврам, но и аспирантам и магистрантам. Главное 

условие для получения повторной отсрочки — непрерывность образования. 

Кроме того, студенты имеют льготы на проезд в общественном транспорте. Их размер зависит 

от местных властей и транспортной компании. 

Кому положены общежития? 

Иногородним студентам и льготникам — инвалидам, сиротам и т. д. Остальные места  

в общежитии распределяются на конкурсной основе. Если вы поступили без экзаменов, например, 

по результатам олимпиады, вы имеете преимущество. Затем учитывают набранные баллы по ЕГЭ               

и вступительным испытаниям. 

Даже если вы учитесь на платном, вы можете получить комнату. Решение о предоставлении 

студенту общежития принимается каждым учебным заведением самостоятельно. 

Сколько раз можно уйти в академический отпуск? 

Столько, сколько вам нужно, — ограничений нет. Один академический отпуск не может 

длиться больше двух лет. Он предоставляется по медицинским показаниям, семейным и иным 

обстоятельствам. Нужно написать заявление, получить заключение врачебной комиссии  

или другие документы, подтверждающие основание для предоставления «академа». 

Можно ли получить налоговый вычет за платное образование? 

Да. Вычет по НДФЛ можно получить при платном обучении не только в государственном или 

муниципальном учебном заведении, но и в частном вузе при наличии у него лицензии.  

Если вы работающий студент и платите за себя сами, форма обучения значения не имеет.  

Если за вас платят родственники, вычет они получат при условии, что вы учитесь на дневном. 

Подать заявление на вычет можно в течение трех лет с момента оплаты обучения.  

Какие бывают стипендии? 

Государственные стипендии бывают разные:  
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академическая; 

социальная; 

стипендии аспирантам, ординаторам, ассистентам-стажерам; 

стипендии Президента РФ и Правительства РФ; 

именные стипендии. 

Академическая назначается дважды в год по результатам сессии. Если у вас нет неудов  

и хвостов, стипендию вы получите. Кстати, вузы могут назначать повышенные стипендии  

за хорошую учебу и особые достижения в научно-исследовательской, общественной, культурно-

творческой и спортивной деятельности. 

Стипендии Президента РФ и Правительства РФ получают, например, студенты-очники 

третьего курса и старше — победители олимпиад, творческих конкурсов, авторы двух и более 

изобретений, научных статей.  

Кроме того, существуют негосударственные стипендии, назначаемые юридическими  

или физлицами, в том числе направившими студентов на обучение. 

21.08.2024, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, http://duma.gov.ru/news/59873/ 

 

Более 450 многодетных семей Красноярского края получили финансовую поддержку  

на развитие личных подсобных хозяйств 

Более 450 многодетных семей в Красноярском крае воспользовались финансовой помощью на 

развитие личного подсобного хозяйства. Получить до 70 тысяч рублей могут семьи с тремя  

и более детьми, имеющие в распоряжении участок земли, предназначенный для ведения личного 

подсобного хозяйства, и чей доход на каждого члена семьи не превышает размер прожиточного 

минимума. На выделенные средства семья может приобрести домашний скот, кроликов, птицу, 

пчел, корма, семена, посадочный материал, сельскохозяйственную технику, оборудование  

и инвентарь. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Эта мера является 

одной из порядка 30 льгот и выплат, которые в рамках нацпроекта «Демография» 

предоставляются в Красноярском крае семьям с детьми. Благодаря ей с 2016 года более трех 

тысяч семей смогли улучшить свое благосостояние и крепко встать на ноги». 

Обратиться за льготой можно один раз в течение года. При этом сумма выплат за три года 

должна быть не более 150 тысяч рублей. 

Самыми активными по количеству заключенных соглашений стали Емельяновский, 

Шушенский и Каратузский районы. В 2024 году целевую выплату в этих территориях получили 46, 

36 и 34 многодетные семьи соответственно. 

Одной из таких семей стала семья Анчуговых из села Средняя Шушь. Супруги Андрей  

и Мария воспитывают девять детей. Вместе они возделывают большой сад и огород, ухаживают  

за коровой и курами. Помощью от государства на развитие своего хозяйства они пользуются  

уже не в первый раз. Пять лет назад семья купила трактор. В прошлом году в их хозяйстве 

появились доильный аппарат и картофелекопалка, а в текущем году – измельчитель для веток  

и травы.  

«Всё приобретенное помогает экономить время и силы. В сельскохозяйственном деле каждая 

минута ценна – дел всегда невпроворот. Измельчитель, который мы купили в этом году, – большой 

помощник в хозяйстве. Измельченная трава идет на корм скоту, а ветки и листья служат для 

мульчирования грядок и используются в качестве органического удобрения.  

На оставшиеся от 70 тысяч рублей средства мы ещё планируем в сентябре приобрести  

в питомнике плодовые деревья», – рассказала многодетная мама Мария Анчугова. 

Подать заявление на материальную помощь на развитие ЛПХ можно либо дистанционно через 

портал госуслуг либо лично через МФЦ или в территориальном отделении соцзащиты  

по месту жительства. 

21.08.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113334 

 

Аграрии Красноярского края собрали почти полмиллиона тонн зерна 

Уборочная в регионе идёт высокими темпами. Практически все районы края молотят 

http://duma.gov.ru/news/59873/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113334
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зерновые и зернобобовые культуры, начинают копать картофель, убирать овощи и рапс. Со 163 тыс. 

га, что составляет более 19% от плана, собрано 451 тыс. тонн зерна. Средняя урожайность зерновых 

и зернобобовых – 27,7 центнера с гектара. 

В лидерах по урожайности и объёму намолоченного зерна – хозяйства на западе края. 

Наибольшие площади под сельхозкультурами обмолотили земледельцы на юге, востоке и севере 

региона. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «Наши аграрии почти достигли отметки 

в полмиллиона тонн зерна – это один из символических рубежей во время уборочной кампании. 

Темпы полевых работ уверенные – почти в четыре раза выше в сравнении с аналогичным периодом 

прошлого сезона. Раньше, чем в предыдущие годы, хозяйства выходят на уборку рапса, овощей                 

и картофеля. Основные же работы традиционно пройдут в сентябре. Материально-

техническими ресурсами аграрии обеспечены, все надежды на погоду». 

Рапс начали убирать в Ирбейском, Боготольском и Курагинском районах. С 1,5 тыс. га 

намолочено около 3 тыс. тонн маслосемян. Средняя урожайность культуры – 19,4 центнера  

с гектара. 

Картофель копают хозяйства Манского, Шушенского, Сухобузимского и Енисейского 

районов. Со 160 га получено около 3 тысяч тонн «второго хлеба». Овощей аграрии собрали 427 

тонн с 15 га. Работа идёт в Манском, Берёзовском, Сухобузимском, Енисейском и Шушенском 

районах. 

В этом сезоне зерновые и зернобобовые планируют убрать с 860 тыс. га, рапс – с 297,7 тыс. га, 

картофель – с 6,2 тыс. га и овощи – с 1,3 тыс. га. 

Кроме того, сельчане продолжают заготавливать сено и сенаж, приступают к закладке силоса. 

Обеспеченность животноводов края кормами составляет около 21 центнера кормовых единиц на 

условную голову, или почти 66% от плана. Под урожай будущего года аграрии также сеют озимые 

и пашут зябь. 

23.08.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113373 

 

Четыре новые программы льготной ипотеки могут появиться в России 

Их обсуждение и проработка начнутся уже осенью. 

В России в обозримом будущем могут появиться как минимум четыре новые льготные 

ипотечные программы. Прежде всего они будут рассчитаны на молодых специалистов, а также 

людей, занятых в промышленности, строительстве и науке. Как сообщил «Парламентской газете» 

председатель Комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков, пока все эти проекты 

находятся на стадии обсуждения, но работа идет активно. 

В плюсе — ученые и промышленники 

По словам Анатолия Аксакова, несмотря на то что старая льготная ипотека свое 

существование в России официально прекратила, дополнительные меры поддержки для тех,  

кто хочет обзавестись своим жильем, обязаны появиться. Только на этот раз задача стоит сделать их 

более упорядоченными и четко регламентированными, чтобы ими не могли пользоваться все 

подряд, создавая неконтролируемый спрос и «перегрев» рынка. 

«Я думаю, уже в следующую сессию мы начнем обсуждение сразу нескольких новых 

программ, которые, с одной стороны, упростят приобретение жилья для граждан, а с другой — 

позволят государству нарастить свои возможности и ресурсы в критически важных сферах, — 

подчеркнул парламентарий. — Прежде всего это касается промышленности — нужно обеспечить 

льготные условия для ценных специалистов, в особенности для тех, кто занят  

на передовых высокотехнологичных производствах. Также есть предложение ввести 

строительную ипотеку в тех регионах, где сейчас идет или планируется масштабное 

строительство — как жилое и инфраструктурное, так и, опять же, промышленное». 

Анатолий Аксаков предложил также проработать вопрос о создании системы льготной 

ипотеки для молодых кадров. По словам парламентария, сейчас одна из главных задач страны — 

создание научных и производственных центров, при которых должны появиться свои города-

спутники или городские районы — наподобие академгородков, которые в СССР специально 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113373
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возводились для размещения сотрудников региональных научных центров или отделений Академии 

наук. 

«У меня, например, давняя мечта построить такой центр в Чебоксарах, — подчеркнул 

парламентарий. — Там есть все условия, там потрясающая природа. И, безусловно, если  

мы обеспечим молодежи условия — не только дадим рабочие места и инструменты для научной и 

новаторской деятельности, но и жилье с возможностью купить его на льготных условиях — она 

туда потянется». 

Будет продолжено и обсуждение региональной ипотеки для территорий, где наблюдаются 

сложности с населением. При этом, подчеркнул Анатолий Аксаков, речь идет не только о новых 

регионах, но и, например, о территориях Дальнего Востока и районах Крайнего Севера, которые 

перспективны с точки зрения развития промышленных и добывающих производств,  

но при этом испытывают нехватку рабочих рук. 

«В целом, на мой взгляд, основная задача сейчас — создать максимально комфортные 

условия для людей в регионах, чтобы они не уезжали в города-миллионники, а оставались, 

поднимали науку и промышленность на местах, — заключил собеседник издания. —  

Это, безусловно, касается и обеспечения их жильем». 

Какие из этих программ в итоге действительно появятся и как скоро, сказать пока трудно. 

Однако, по словам Анатолия Аксакова, работа над ними начнется в самом скором времени —  

в частности, ряд обсуждений с привлечением экспертного сообщества и участников рынка 

запланирован уже на осеннюю сессию Госдумы. 

Снижения цен ждать не приходится 

Однако это пока только планы. Пока же ипотечный рынок в России далек от стабильности. 

Так, согласно недавнему исследованию ЦБ, в июле этого года ипотека по госпрограммам в России 

замедлилась до 0,7 процента после ажиотажных 3,1 процента в июне. А объем выдачи сократился 

почти в четыре раза — с 679 до 179 миллиардов. Впрочем, сам же ЦБ в том же исследовании 

отмечает, что пока что делать из этого далеко идущие выводы рано. 

А вот выдача рыночной ипотеки, наоборот, выросла на 61 процент. Но и это не показатель — 

в основном это произошло за счет риелторов, которые подсуетились на фоне паники, 

развернувшейся после роста ключевой ставки и отмены массовых льгот. 

«Частично [снижение произошло] за счет продуктов, предполагающих сниженную ставку  

на первые 1-5 лет за счет завышения стоимости квартиры, — отмечается в исследовании. — 

Банк России неоднократно заявлял о рисках таких схем для заемщиков и сейчас прорабатывает 

изменения в регулировании». 

Что будет дальше? По словам президента Ассоциации риелторов Санкт-Петербурга  

и Ленинградской области Игоря Горского, для городов-миллионников изменений, скорее всего, 

будет мало: они традиционно являются центрами притяжения, куда едет народ со всей России, 

поэтому ожидать резкого падения спроса, а вслед за ним и цен на квартиры там не стоит. 

«В регионах ситуация будет сложнее, — отметил эксперт. — С другой стороны,  

для регионов и существуют такие программы, как, например, IT-ипотека — то есть программы, 

призванные точечно поддержать граждан на тех или иных территориях». 

Спрогнозировал Игорь Горский и падение спроса на ипотеку в целом. Как отметил эксперт, за 

минувшие 20 лет россияне практически перестали покупать жилье за наличные деньги —  

а в последнее время и вовсе до 85 процентов сделок были ипотечными. 

«Это, конечно, станет определенного рода тормозом, — подчеркнул собеседник издания. — 

Мы уже можем наблюдать, что застройщики не инвестируют в отрасль в тех же объемах,  

что и раньше. У нас же вся строительная отрасль частная, поэтому подчиняется законам рынка: 

максимизация прибыли и минимизация издержек». 

Что будет дальше? Пока сказать трудно. Ясно только одно: массового падения цен даже  

при резком торможении спроса ждать не приходится. 

«На протяжении последних 30 лет у нас недвижимость только росла в цене, — подчеркнул 

Игорь Горский. — Это, по сути, единственный ресурс, стоимость которого всегда покрывает 

инфляцию. Плюс не забывайте о нашей культуре: недвижимость почти никем  

не рассматривается в качестве временной инвестиции, задача всегда стоит купить и оставить 
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детям и внукам. Поэтому я бы не стал ожидать какого-то резкого удешевления квадратных 

метров в обозримой перспективе». 

26.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/chetyre-novye-programmy-

lgotnoy-ipoteki-mogut-poyavitsya-v-rossii.html 

 

Участники «Движения первых» выиграли 9,6 млн рублей на развитие школ, колледжей  

и молодёжных центров края 

Завершился конкурс первичных отделений «Движения первых», по итогам которого команды 

из Красноярского края получат 9,6 млн рублей. Средства потратят на развитие 40 первичных 

отделений движения в школах, колледжах и техникумах, молодёжных центрах региона. 

Победителями, занявшими первое место и получившими по 500 тысяч рублей, стали 

Солонцовская средняя школа и железногорская гимназия №91. Второе место заняли восемь школ               

и две профессиональные образовательные организации из девяти территорий – они получат по 300 

тысяч рублей. Лауреаты, занявшие третье место, – 24 школы, три учреждения СПО и один 

молодёжный центр из 19 территорий края получат по 200 тысяч рублей. 

«На эти деньги ребята смогут оформить свои пространства, приобрести необходимое 

оборудование, инвентарь для занятий спортом и туризмом, оснастить театральные и медиа- 

студии. Уверены, что полученные средства помогут первым улучшить свои пространства  

и реализовать новые инициативы», – отметила председатель Совета регионального отделения 

«Движения первых» Красноярская края Ксения Юрлагина. 

На конкурсе представили заявки 13422 команды, сформированные в школах, вузах, 

колледжах, учреждениях культуры, молодёжной политики и др. К основным этапам конкурса 

допустили 8012 команд из всех субъектов РФ. 

Для справки 

Конкурс первичных отделений «Движения первых» – один из главных механизмов развития 

социально значимой деятельности детско-взрослых команд организации. Победителями стали 40 

первичных отделений из 25 муниципальных образований края ,таких как Ачинск, Боготол, 

Бородино, Канск, Красноярск, Минусинск, Назарово, Норильск, ЗАТО г. Железногорск,  

г. Зеленогорск, ЗАТО п. Солнечный, Абанский, Балахтинский, Емельяновский, Енисейский, 

Ирбейский, Козульский, Краснотуранский, Минусинский, Рыбинский, Саянский, Туруханский 

районы, а также Пировский, Тюхтетский и Шарыповский муниципальные округа. 

Список победителей конкурса опубликован на сайте: 

https://первичка.будьвдвижении.рф/#rec78388889. 

26.08.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113379 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

В Красноярске проходит VI межрегиональный гуманитарно–просветительский 

медиафестиваль «Спас на Енисее-2024» 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко принял участие в открытии 

медиафестиваля «Спас на Енисее - 2024». Мероприятие проходит в Красноярске 7- 8 августа. 

Это знаковое событие для журналистского сообщества не только нашего региона, но и всей 

России. Его главная цель — поддержка традиционных семейных ценностей, социально значимых, 

духовно-нравственных инициатив. Организаторами проекта выступают Общественный Совет при 

Красноярской митрополии, агентство печати и массовых коммуникаций края, управление 

общественных связей Губернатора Красноярского края, ассоциация «Енисей ТВ». Проект 

реализуется при поддержке Фонда Президентских грантов. 

Фестиваль включает несколько направлений: мастер-классы, семинары и дискуссионные 

площадки для представителей СМИ, пресс-туры и творческий конкурс журналистских работ. Число 

желающих принять участие в проекте постоянно растет. В этом году на конкурс поступило 986 

https://www.pnp.ru/politics/chetyre-novye-programmy-lgotnoy-ipoteki-mogut-poyavitsya-v-rossii.html
https://www.pnp.ru/politics/chetyre-novye-programmy-lgotnoy-ipoteki-mogut-poyavitsya-v-rossii.html
https://первичка.будьвдвижении.рф/#rec78388889
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113379
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заявок из 24 субъектов РФ и Республики Беларусь. В деловой программе и пресс-турах принимают 

участие более 150 человек. 

Открыли VI межрегиональный гуманитарно — просветительский медиафестиваль «Спас  

на Енисее-2024» Губернатор Красноярского края Михаил Котюков, председатель Законодательного 

Собрания Красноярского края Алексей Додатко и Глава Красноярской митрополии РПЦ 

Митрополит Красноярский и Ачинский Пантелеимон. 

Отметим, что Алексей Додатко был одним из организаторов медиапроекта, когда идея 

проведения в крае такого журналистского форума только появилась. 

«На мой взгляд, эта инициатива состоялась, она востребована, растет и развивается. Те, 

кто придумал этот фестиваль, вложил душу в его организацию, еще на старте чувствовали 

объединяющую человеколюбивую силу православной культуры, которая сегодня сплачивает наше 

общество и помогает справляться с вызовами времени. Тема каждого фестиваля актуальна 

повестке, которая востребована средствами массовой информации, читателями, зрителями», — 

рассказал Алексей Додатко. 

Герои материалов, заявленных на творческий конкурс — многодетные семьи и семьи  

с приемными детьми, участники СВО и их близкие, волонтеры, жители городов, сел и деревень, 

сохраняющие традиции и культуру своей малой родины. Это репортажи, интервью, очерки  

о людях, чья жизнь и труд вызывают благодарность и восхищение, о богатой истории мест  

и достопримечательностях нашей большой страны. 

Специальный приз от Законодательного Собрания Красноярского края будет вручен одному 

из авторов представленных работ на торжественной церемонии награждения победителей 

творческого конкурса медиафестиваля. 

07.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78945 

 

Владислав Зырянов: «Сибирское село должно развиваться» 

В Емельяновском районе проходит «День поля». 

Стартовал форум с деловой программы. Краевые парламентарии участвовали в совещании, 

где шла речь о насущных проблемах сельского хозяйства. В частности, обсуждались вопросы 

цифровизации в АПК, ситуация с кредитованием и агрострахованием сельхозпредприятий, 

перспективы развития селекции и семеноводства. 

На выставке была представлена сельскохозяйственная техника — комбайны, тракторы, 

кормосмесители, сеялки, культиваторы, телескопические погрузчики для зерна и овощей и многое 

другое. Особый интерес присутствующих вызвали беспилотные летательные аппараты.  

Их применяют, в том числе для обработки посевов химикатами и пестицидами от сорняков, 

насекомых и болезней растений. На форуме можно познакомиться с экспозицией профильных 

учебных заведений Красноярского края. Так, Уярский сельскохозяйственный техникум, директором 

которого является депутат краевого парламента Артур Аветисян, привёз мобильную ветеринарную 

лабораторию, кроме того, на площадке показали производство некоторой продукции. 

Краевой парламентарий, ректор Красноярского государственного аграрного университета, 

Наталья Пыжикова рассказала, что на стенде учебного учреждения представлены перспективные 

сорта картофеля и сои. «Это наши разработки, мы их продвигаем, находим своего потребителя. 

Соя подходит и для Сибирского федерального округа, и для Дальнего Востока. Но мы бы хотели 

провести эксперимент, снять два урожая в Южном федеральном округе», — отметила Наталья 

Пыжикова. 

Форум проходит 14-15 августа. В его работе участвуют представители агропромышленных 

предприятий, учебных заведений, научного сообщества, банковской сферы, руководители 

территорий края. Министр сельского хозяйства края Илья Васильев сообщил, что сегодня на 

форуме делегации из Амурской, Томской, Омской, Новосибирской областей, Алтайского края, 

республик Тыва и Хакасия, а также гости из Москвы и Санкт-Петербурга. 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

вручил Благодарственные письма Законодательного Собрания лучшим труженикам сельского 

хозяйства края. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78945
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«День поля» стал хорошим поводом серьёзно обсудить перспективы нашего АПК. Ситуация  

в отрасли противоречивая. С одной стороны, мы справедливо отмечаем выдающиеся достижения 

наших крестьян, которые, несмотря на проблемы, надёжно обеспечивают продовольственную 

безопасность, внедряют передовые технологические решения, поддерживают социальную 

сферу, — отметил Владислав Зырянов. — С другой стороны, зарплаты в АПК одни из самых низких 

среди отраслей экономики. Диспаритет цен ставит на колени многие сельхозпредприятия, 

нарастает дефицит кадров и т.п. Мы знаем о неблестящем состоянии сельской медицины, 

разбитых дорогах, обветшавших детсадах, школах, клубах и т.п. Наша приоритетная задача — 

исправлять эту ситуацию и помогать сельчанам. Сибирское село должно развиваться!» 

14.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78995 

 

Форум НКО «Благодетели Красноярья» выходит на новый уровень 

Подготовка уникального форума организаций некоммерческого сектора «Благодетели 

Красноярья» вышла на финишную прямую. С 4 по 6 сентября в Красноярск приедут федеральные 

эксперты — представители НКО, входящих в ТОП-100 лучших социальных практик Фонда 

президентских грантов, чтобы поделиться своими компетенциями и придать новый вектор 

развитию третьего сектора экономики региона. 

Нынешний форум НКО «Благодетели Красноярья» станет уже пятым за историю 

мероприятия. Это уникальная организационно-практическая площадка по развитию 

некоммерческого сектора в Красноярском крае, созданная по инициативе АНО ФК «Тотем» в 2020 

году. Теперь форум проводится при поддержке краевого грантового конкурса «Партнёрство», 

красноярского Фонда развития бизнеса и социальных инициатив, бизнес-объединения «Деловая 

Россия» и целого пула знаковых партнёров. 

В нынешнем году организаторы «Благодетелей Красноярья» решили опробовать совершенно 

новый формат — НЕфорума. Так что участников ожидает максимально неформальное событие, 

повестка которого не будет жесткой, зато очень насыщенной и максимально понятной. 

Мероприятие призвано совместить в себе элементы конференции и фестиваля, неформальное 

общение участников и спикеров, а также интерактивный характер. Главный акцент на НЕфоруме 

НКО «Благодетели Красноярья» — на ценных практиках, которыми готовы делиться лучшие 

федеральные эксперты, работающие в самых различных сферах общественной деятельности. 

«Благодетели Красноярья» выходят на новый уровень — модераторами события станут 

руководители ведущих российских НКО, проекты которых признаны лучшими социальными 

практиками страны и вошли в ТОП-100 Фонда президентских грантов. Стоимость реализованных 

ими социальных проектов оценивается в сотни миллионов рублей, которые были направлены  

на решение значимых для общества проблем. 

Среди федеральных экспертов НЕфорума НКО «Благодетели Красноярья»: учредитель 

московского Разведывательно-водолазного клуба, создатель проекта «Голоса погибших кораблей» 

Константин Богданов, президент Пермской краевой общественной организации защиты прав детей-

инвалидов и их семей «Счастье жить» Анастасия Гилёва, создатель театра-студии «МХАТик»                 

в г. Саранске Мария Рябова, генеральный директор Всероссийского открытого фестиваля-форума 

детского и юношеского экранного творчества «Бумеранг» Наталья Васильева  

и исполнительный директор международного кинофестиваля социально ориентированных фильмов, 

видеороликов и социальной рекламы «Лампа» Ирен Ванидовская. За плечами этих людей огромный 

опыт реализации по-настоящему прорывных, абсолютно уникальных проектов. 

Спикеры и участники НЕфорума НКО «Благодетели Красноярья» смогут обсудить актуальные 

вопросы развития некоммерческого сектора на стратегической сессии, которая состоится в Сити-

отеле «Амакс». В дальнейшем работа продолжится уже на тематических площадках, где 

представители красноярских организаций некоммерческого сектора и все заинтересованные 

общественные силы смогут погрузиться в практику реализации успешных социальных проектов. 

Специально для гостей НЕфорума в Красноярске пройдут выездные премьерные кинопоказы 

картин, снятых лучшими НКО — киноальманаха «Без срока давности: непокоренные-2023» (автор 

проекта Наталья Васильева) и документального фильма «Лефорт. Возвращение балтийской 

Легенды» (автор проекта Константин Богданов). 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78995
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НЕфорум НКО «Благодетели Красноярья» в этом году проходит в рамках «Недели добра», 

проходящей по инициативе АНО ФК «Тотем» и при поддержке КГАУК «Енисей-кино».                          

С 1 сентября будут проводиться массовые общественные мероприятия, в которых смогут принять 

участие жители города. Бесплатные мастер-классы, кинопоказы, медиафестиваль, творческие 

мероприятия и в завершение — ежегодный Кубок по мини-футболу на призы клуба «Тотем». 

«Благодаря таким значимым событиям, как НЕфорум НКО «Благодетели Красноярья», наш 

регион получает федеральное звучание. Это особенно важно в сфере некоммерческой 

деятельности, которая призвана стать активным помощником государства в решении значимых 

государственных задач. Тем самым региональные НКО получают возможность серьезно повысить 

свои компетенции, а в Красноярском крае складываются условия для «приземления»  

и масштабирования лучших федеральных социальных практик, которые будут развиваться  

на сибирской земле, что позволит формировать лучшее будущее для жителей», — отмечает 

депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

14.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=78997&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=7&filters=newsdep 

 

Опорные города должны стать драйверами развития территорий 

Краевые парламентарии приняли участие в форуме “Опорные города России”. 

Форум состоялся в Минусинске. В его работе участвовали Губернатор Михаил Котюков, 

первый замминистра строительства и ЖКХ России Александр Ломакин, замминистра 

экономического развития России Дмитрий Вахруков, депутаты Законодательного Собрания, 

эксперты. 

Были представлены программы развития Ачинска, Канска, Лесосибирска и Минусинска.  

На форуме было отмечено, что сегодня в нашей стране более 800 городов с населением менее 50 

тысяч человек и 240 городов с населением от 50 до 250 тысяч человек, в которых живет более 

четверти всего населения страны. 

Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО 

и ЧС Алексей Кулеш: «Глава Правительства России Михаил Мишустин поручил до 31 августа 

создать перечень опорных населенных пунктов, куда войдут города и городские агломерации  

с населением от 250 тысяч человек, административные центры регионов, точки роста независимо 

от численности населения, а также стратегически важные населённые пункты. Ранее такую 

опорную сеть России поручил создать Президент Владимир Путин». 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «Форум 

проходит за пределами Москвы, что очень важно. Именно на месте разрабатываются планы  

по развитию опорных городов». 

Депутат Законодательного Собрания Сергей Зяблов: «Мы много говорим о краевой столице, 

тем более, что в 2028 году исполнится 400 лет Красноярску. Но власть не забывает и о малых 

городах. Сегодняшний форум в Минусинске демонстрирует — роль опорных городов в развитии 

нашего региона и страны будет увеличиваться». 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов: 

«Идея форума проста и понятна, а самое главное — поддерживается всеми жителями края. 

Любой регион, любая страна не должны жить одной столицей. Важно сделать так, чтобы на 

всей территории нашего края у граждан была достойная жизнь. На форум приехали члены 

Правительства России, все министры Правительства региона. Идёт оживлённая дискуссия  

о развитии Канска, Ачинска, Лесосибирска, Минусинска. Необходимо принимать важные решения 

по реализации амбициозных планов». 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Форум «Опорные 

города России» посвящен наиболее актуальной сегодня инициативе федерального центра в 

пространственном развитии. Поэтому нам, конечно, очень важно, что этот форум проходит                     

в Красноярском крае. Мы имеем позитивный опыт инициативной политики комплексного развития 

в территориальном разрезе. Вообще-то и «опорные города» появились  

в Красноярском крае чуть раньше, чем во всей стране. И поэтому мы можем определенно сказать, 

какие должны быть критерии опорных населенных пунктов и какие должны быть основные 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=78997&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=7&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=78997&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=7&filters=newsdep
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«реперные точки» в будущем, которых мы должны достичь, чтобы повысить качество жизни  

их жителей. Но самое главное, опорные города должны стать драйверами развития территорий 

вокруг них». 

16.08.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79065 

 

Михаил Котюков обозначил основные приоритеты развития образования на ближайший год 

В Красноярске состоялся краевой августовский педагогический совет – одно из ключевых 

событий краевой системы образования. В конгресс-холле СФУ собралось больше тысячи человек, 

чтобы обсудить основные направления работы на ближайший учебный год. Еще более 15 тысяч 

педагогов подключились к онлайн-трансляции. Впервые в педсовете участвовали родители. Тема 

педсовета – «Будущее края – альянс семьи и образования: диалог на уровне доверия». 

На пленарном заседании Губернатор Красноярского края Михаил Котюков обозначил 

основные приоритеты развития отрасли. 

«Перед нами стоят две ключевые задачи: поддержка талантливых ребят и подготовка 

кадров для реального запроса отраслей экономики края. Одна из национальных целей развития 

страны, которую обозначил глава государства, это создание эффективной системы выявления  

и развития талантов. Учитывая, что все дети талантливы от рождения, нам необходимо 

создавать условия для развития интеллектуального, творческого, спортивного потенциала. Будем 

это делать по принципу работы федерального центра «Сириус». В новом учебном году  

в Железногорске на базе Школы космонавтики начнёт работу региональная площадка», – отметил 

он. 

Министр образования края Светлана Маковская подвела итоги работы за прошлый учебный 

год и рассказала об основных задачах на предстоящий. К примеру, благодаря нацпроекту 

«Образование» в крае построено 9 новых школ и 24 детских сада, создано 4 школьных технопарка 

«Кванториум» и 470 «Точек роста». А главный посыл в этом учебном году – семья и педагоги 

должны быть партнёрами в вопросах воспитания и образования. Духовно-нравственные ориентиры 

и патриотическое воспитание подрастающего поколения выходят на первый план.  

Для этого с 1 сентября в школах появятся новые предметы – «Основы безопасности и защиты 

Родины» и «Труд». 

По поручению Губернатора Михаила Котюкова краевой Минобр проводит мониторинг  

по оснащению классов, которые предназначены для этих дисциплин. 

Помимо двух новых предметов, с сентября в школах вводится предмет «Семьеведение»  

для подростков старших классов. 

По-прежнему национальный приоритет – построение суверенной независимой системы 

образования. В этом значительно помогает переход на отечественные мессенджеры,  

такие как «Сферум». Это бесплатная, безопасная платформа для учителей, учеников и родителей. 

Здесь можно проводить онлайн-занятия, совершать видеозвонки, общаться в чатах, делиться 

документами, составлять расписание уроков, проводить родительские собрания и даже вести 

информационный канал школы. Это защищенный канал, который призван оградить педагогов, 

родителей и учеников от нежелательного контента. В крае к системе уже присоединились более 237 

тысячи пользователей, и с каждым днем эта цифра растет. 

Министр образования края Светлана Маковская особо подчеркнула, что необходимо усилить 

работу по выстраиванию отношений с родительским сообществом: «Родители не на бумаге,  

а на деле должны становиться участниками образовательного процесса. Многим родителям  

это сделать не просто. Поэтому наряду с обучением детей нам необходимо выстраивать 

масштабную просветительскую работу с родителями, создавать «родительские университеты», 

объяснять основания наших педагогических решений, совместно определять варианты 

родительских стратегий». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79065
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Напомним, что в крае завершились проверки школ к началу учебного года. 2 сентября  

в регионе свои двери распахнут 1033 школы. За парты сядут 375 тысяч детей, среди них 35,5 тысячи 

первоклассников. Откроются и три новые школы – в микрорайоне Солнечном Красноярска,                       

в поселке Бартат Большемуртинского района и поселке Первомайск Мотыгинского района. 

23.08.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113371 

 

Святенко: повышение инвестиционной привлекательности важно для муниципалитетов 

Инвестиционная привлекательность является важным фактором для развития муниципальных 

образований. Об этом вице-спикер СФ Инна Святенко заявила в ходе VI делового Международного 

муниципального форума стран БРИКС.  

Важный фактор экономического развития муниципалитетов — это повышение 

инвестиционной привлекательности. Муниципальные образования вправе заключать  

с инвесторами специальные инвестиционные контракты, которые дают предпринимателям льготы  

в обмен на инвестиции 

Сенатор отметила, что финансовая устойчивость муниципалитетов важна  

для их дальнейшего развития как на федеральном, так и на региональном уровнях. 

Она напомнила, что в России реализуется федеральный проект «Инфраструктурное меню», 

который позволяет задействовать различные механизмы поддержки: бюджетные кредиты, 

облигации, льготные займы. Благодаря данным инструментам в муниципалитетах создаются 

поликлиники, школы, детсады, проводится модернизация жилищно-коммунального хозяйства. 

Напомним, что ранее Председатель СФ Валентина Матвиенко ранее говорила, что в России 

меры по достижению целей устойчивого развития интегрированы в нацпроекты и другие 

программные документы до 2030 года. 

28.08.2024, СенатИнформ, 

https://senatinform.ru/news/svyatenko_povyshenie_investitsionnoy_privlekatelnosti_vazhno_dlya_mu

nitsipalitetov/ 

 

Шевченко назвал четыре вида населённых пунктов, которым нужна особая поддержка 

Главной целью Стратегии пространственного развития является сокращение различий  

в уровне и качестве жизни россиян в различных субъектах, населённых пунктах, заявил глава 

Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, МСУ и делам Севера Андрей 

Шевченко в рамках делового VI Международного муниципального форума стран БРИКС 27 

августа. 

Главной целью этого документа, Стратегии пространственного развития, является сокращение 

различий в уровне и качестве жизни граждан РФ, которые проживают в различных регионах,                    

а также в городах и сёлах. И сокращение различий в уровнях социально-экономического развития  

Сенатор напомнил, что действие Стратегии завершается, и до конца 2024 года будет принят 

новый документ - Стратегия до 2030 года с прогнозом до 2036-го. 

Парламентарий обратил внимание на то, что в новом документе разрабатывается 

классификация населённых пунктов. Но классификацию, предложенную Минэкономразвития, 

необходимо доработать, считает Шевченко.   

«На наш взгляд, здесь необходимо отразить или подсветить не только малые города, это 

должны быть моногорода, ЗАТО и исторические поселения. Мы предлагаем отдельным разделом 

сделать в Стратегии эти четыре вида населённых пунктов, которые сегодня нуждаются  

в отдельных программах и соответственно в отдельной поддержке государства», - подчеркнул 

парламентарий.  

Ранее сенатор говорил, что в новую Стратегию пространственного развития России 

необходимо включить планы по сокращению различий в уровне жизни между регионами, 

сбалансированному развитию территорий и укреплению нацбезопасности.   

Отметим, что VI деловой Международный муниципальный форум стран БРИКС состоялся  

в Москве с 27 по 28 августа. В нём принимали участие представители 500 городов из более 100 

стран, 700 спикеров, а также делегации из 89 регионов Российской Федерации. Форум проходил 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113371
https://senatinform.ru/news/svyatenko_povyshenie_investitsionnoy_privlekatelnosti_vazhno_dlya_munitsipalitetov/
https://senatinform.ru/news/svyatenko_povyshenie_investitsionnoy_privlekatelnosti_vazhno_dlya_munitsipalitetov/
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при поддержке Правительства Москвы, Торгово-промышленной палаты, Министерства 

иностранных дел России, Совета Федерации и Московской городской Думы. 

28.08.2024, СенатИнформ, 

https://senatinform.ru/news/shevchenko_nazval_chetyre_vida_naselyennykh_punktov_kotorym_nuzh

na_osobaya_podderzhka/ 

 

Молодые профессионалы со всей страны собрались на четвёртой смене форума  

ТИМ «Бирюса» 

На форуме ТИМ «Бирюса» началась Всероссийская смена «Мы профессионалы». 600 

работников корпораций, специалистов по кадрам и молодых сотрудников службы занятости 

населения из 42 регионов России встретились, чтобы обменяться лучшими карьерными практиками. 

С началом смены поздравил ребят первый заместитель Губернатора Красноярского края – 

руководитель Администрации Губернатора края Сергей Пономаренко. 

«Ваша смена подводит итог образовательной программы этого года.  Вам очень повезло, 

ведь здесь собрались представители различных корпораций из 42 регионов. Это сосредоточение 

силы, молодости и профессионализма в одном месте даст невероятный эффект. Многие из вас 

смогут приобрести новые знания, навыки и поделиться чем-то с другими. Здесь также 

присутствуют наши Молодёжный парламент и Молодёжное правительство, что очень правильно 

с точки зрения диалога власти и бизнеса.  Вас ожидают несколько замечательных дней. Желаю 

провести это время эффективно – познакомиться с кем-то или приобрести новые знания. Это 

поможет вам в карьере и личной жизни», – отметил Сергей Пономаренко. 

На четвёртой смене «Бирюсы» собрались представители 39 корпораций – РУСАЛ, РЖД, Сбер, 

ЭН+, Полюс, Норникель, Русгидро, ВСНК, РН-Ванкор и т.д. К ним присоединились представители 

общественных организаций края – Молодёжное правительство дублёров, Молодёжный парламент, 

Совет молодых учёных при Губернаторе края, Красволонтёр, Российский союз сельской молодёжи 

и т.д. 

Программа заезда посвящена формированию карьерных тенденций, развитию 

профессиональных компетенций и кадрового потенциала молодёжи Красноярского края. Молодые 

люди узнают о трендах будущего на рынке труда, какие стратегии построения успешной карьеры 

существуют в настоящее время, как стать конкурентоспособным и перспективным специалистом. 

Кроме того, бирюсинцы ознакомятся с базовыми правилами финансовой грамотности, управления 

проектами и развития собственных инициатив. 

Также на площадке форума состоится слёт молодых специалистов службы занятости России, 

организованный по инициативе агентства труда и занятости населения края. Участникам 

презентуют лучшие практики нашего региона по трудоустройству молодёжи, в том числе работу 

молодёжных клубов при центрах занятости для соискателей в возрасте до 35 лет. 

Напомним, что форум ТИМ «Бирюса» стартовал 4 августа на берегу Красноярского 

водохранилища и продлится до 19 сентября. Подробная информация о мероприятии –  

на официальном сайте timbiryusa.ru, во «ВКонтакте» или в Telegram-канале. 

28.08.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113411 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

Федеральный закон от 13.07.2024 N 181-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.07.2024, начало 

действия документа - 13.07.2024 (за исключением отдельных положений) 

Расширен перечень видов деятельности, при осуществлении которых социально 

ориентированные некоммерческие организации могут получить господдержку. 

https://senatinform.ru/news/shevchenko_nazval_chetyre_vida_naselyennykh_punktov_kotorym_nuzhna_osobaya_podderzhka/
https://senatinform.ru/news/shevchenko_nazval_chetyre_vida_naselyennykh_punktov_kotorym_nuzhna_osobaya_podderzhka/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113411
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=480723
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Указанный перечень дополнен деятельностью по развитию межмуниципального 

сотрудничества. 

Кроме этого, в Федеральном законе «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации» закреплены формы межмуниципального 

сотрудничества, уточнен статус советов муниципальных образований субъектов РФ  

и межмуниципальных хозяйственных обществ, а также закреплены положения о Всероссийской 

ассоциации развития местного самоуправления (далее - Ассоциация), в которую войдут советы 

муниципальных образований субъектов РФ. 

Установлена обязанность совета муниципальных образований региона представлять  

в высший исполнительный орган субъекта РФ и в Ассоциацию ежегодный доклад о состоянии  

и развитии местного самоуправления в регионе и предусмотрена обязанность Ассоциации готовить 

и представлять в Правительство ежегодный доклад о состоянии и развитии местного 

самоуправления в России. 

Также подписанным законом уточнен порядок формирования Совета Федерации и дополнен 

перечень лиц, на которых не распространяется требование о постоянном проживании  

на территории субъекта РФ в течение пяти лет для выдвижения кандидатом в сенаторы.  

В частности, до 1 января 2030 года требование о постоянном проживании на территории региона не 

будет распространяться на кандидатов на должность сенатора от ДНР и ЛНР, Запорожской  

и Херсонской областей. 

Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования,  

за исключением отдельных положений, для которых предусмотрен иной срок их вступления  

в силу. 

 

Федеральный закон от 22.07.2024 N 209-ФЗ «О внесении изменения в статью 37 Федерального 

закона «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.07.2024, начало 

действия документа - 02.08.2024) 

Представительный орган муниципального образования наделен правом принимать участие  

в формировании местной администрации. 

Установлено, что уставом муниципального образования в соответствии с законом субъекта 

РФ могут быть предусмотрены право представительного органа муниципального образования 

принимать участие в формировании местной администрации, в том числе в утверждении  

или согласовании назначения на должность заместителей главы местной администрации, 

руководителей отраслевых (функциональных) и (или) территориальных органов местной 

администрации, а также формы и порядок такого участия. 

 

Федеральный закон от 22.07.2024 N 213-ФЗ «О внесении изменений в статьи 14 и 16 

Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.07.2024, начало 

действия документа - 02.08.2024) 

К вопросам местного значения городского, сельского поселения, муниципального, городского 

округа отнесены вопросы, связанные с ведением похозяйственных книг для учета личных 

подсобных хозяйств. 

Норма по учету личных подсобных хозяйств путем ведения похозяйственных книг органами 

местного самоуправления поселений и городских округов была отражена в статье 8 Федерального 

закона «О личном подсобном хозяйстве». В то же время в Федеральном законе «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» к вопросам местного 

значения городского, сельского поселения, муниципального, городского округа не отнесены 

вопросы, связанные с ведением похозяйственных книг для учета личных подсобных хозяйств. 

Настоящим законом данное несоответствие устранено. 
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Указ Президента РФ от 22.08.2024 N 716 «О Совете при Президенте Российской Федерации по 

реализации государственной политики в сфере поддержки русского языка и языков народов 

Российской Федерации» (вместе с «Положением о Совете при Президенте Российской 

Федерации по реализации государственной политики в сфере поддержки русского языка                   

и языков народов Российской Федерации») 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.08.2024) 

Основными задачами вновь созданного Совета являются в том числе подготовка предложений 

по определению приоритетных направлений и механизмов сохранения, развития, поддержки 

русского языка и языков народов РФ, продвижения и укрепления позиций русского языка в мире, 

координация деятельности органов государственной власти, органов местного самоуправления, 

общественных объединений, организаций культуры и искусства, научных, образовательных и иных 

организаций по вопросам, связанным с сохранением, развитием, поддержкой русского языка                      

и языков народов РФ, поддержка русскоязычных сообществ за рубежом. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 
 

Федеральный закон от 13.07.2024 N 177-ФЗ «О внесении изменений в Бюджетный кодекс 

Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.07.2024, начало 

действия документа - 13.07.2024 (за исключением отдельных положений) 

В рамках совершенствования налогового и бюджетного законодательства внесены 

масштабные изменения в Бюджетный кодекс РФ. 

В числе основных новаций отметим следующее: 

устанавливается распределение дополнительных доходов между уровнями бюджетной 

системы посредством уточнения нормативов зачисления налоговых поступлений; 

предусматривается право использования субъектом РФ (муниципальным образованием) 

экономии средств, предоставляемых в форме межбюджетных трансфертов на финансовое 

обеспечение реализации национальных проектов (ранее такие средства подлежали централизации               

в федеральном бюджете); 

вводится возможность пересмотра долговых обязательств регионов и муниципалитетов; 

предусмотрено право субъекта РФ по установлению в отношении муниципального 

образования дополнительных ограничений по ежегодному объему расходов местного бюджета; 

скорректированы процедуры внесения изменений в сводную бюджетную роспись 

федерального бюджета для финансирования закупки необходимых товаров (работ и услуг) в целях 

оперативного обеспечения выполнения неотложных задач по гуманитарному реагированию  

и (или) ликвидации последствий ЧС; 

определен механизм формирования и утверждения перечня главных администраторов доходов 

бюджетов посредством информационной системы «Электронный бюджет»; 

оптимизирован состав документов и материалов, представляемых в Государственную Думу 

одновременно с проектом федерального закона о бюджете. 

 

Постановление Правительства РФ от 21.08.2024 N 1117 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 16 октября 2019 г. N 1327» 
(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.08.2024, начало 

действия документа - 22.08.2024 (за исключением отдельных положений, вступающих в силу  

в иные сроки). 

Увеличен предельный размер компенсации на проведение капитального ремонта жилья, 

поврежденного в результате ЧС или террористических актов, с 7 до 9 тыс. рублей за 1 кв. м 

Правительство внесло уточнения в параметры предоставления регионам бюджетных 

ассигнований на финансирование мер социальной поддержки гражданам, жилые помещения 

которых утрачены и (или) повреждены в результате ЧС природного и техногенного характера,  

а также в результате террористических актов и (или) при пресечении террористических актов. 

Помимо указанного выше предусмотрено также, в частности, право граждан на меры социальной 

поддержки не только в случае, если нет иного пригодного для проживания жилья,  
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но и в случае, если они имеют долю в общей собственности на другое жилое помещение, пригодное 

для проживания, если такая доля составляет менее 18 кв. м на каждого члена семьи 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.08.2024, начало 

действия документа - 22.08.2024 (за исключением отдельных положений, вступающих в силу  

в иные сроки). 

Увеличен предельный размер компенсации на проведение капитального ремонта жилья, 

поврежденного в результате ЧС или террористических актов, с 7 до 9 тыс. рублей за 1 кв. м 

Правительство внесло уточнения в параметры предоставления регионам бюджетных 

ассигнований на финансирование мер социальной поддержки гражданам, жилые помещения 

которых утрачены и (или) повреждены в результате ЧС природного и техногенного характера,  

а также в результате террористических актов и (или) при пресечении террористических актов. 

Помимо указанного выше предусмотрено также, в частности, право граждан на меры 

социальной поддержки не только в случае, если нет иного пригодного для проживания жилья,  

но и в случае, если они имеют долю в общей собственности на другое жилое помещение, пригодное 

для проживания, если такая доля составляет менее 18 кв. м на каждого члена семьи. 

 

ЖИЛИЩЕ. ЖКХ 

Приказ Минстроя России от 15.07.2024 N 459/пр «О внесении изменений в форму 

предоставления сведений для участия в конкурсе на право заключения концессионного 

соглашения, объектом которого являются объекты теплоснабжения, централизованные 

системы горячего водоснабжения, холодного водоснабжения и (или) водоотведения, 

отдельные объекты таких систем, указанных в части 1 статьи 48 Федерального закона  

«О концессионных соглашениях», утвержденную приказом Министерства строительства  

и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации от 24 мая 2022 г. N 406/пр»  

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.08.2024, приказ 

вступает в силу с 1 сентября 2024 года) 

Дополнен перечень сведений, предоставляемых для участия в конкурсе на право заключения 

концессионного соглашения, объектом которого являются объекты теплоснабжения, 

централизованные системы горячего и холодного водоснабжения, водоотведения, а также 

отдельные объекты таких систем 

В форму документа включено поле для отражения сведений о лицах, которые 

зарегистрированы в офшорных зонах и имеют возможность контролировать действия заявителя. 

 

СВЯЗЬ. ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

Постановление Правительства РФ от 24.08.2024 N 1144 «Об утверждении Правил включения 

сведений о провайдере хостинга в перечень провайдеров хостинга, предоставляющих 

вычислительные мощности для размещения информации в информационной системе, 

постоянно подключенной к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», 

операторам государственных информационных систем, муниципальных информационных 

систем, информационных систем государственных и муниципальных унитарных 

предприятий, государственных и муниципальных учреждений, а также исключения таких 

сведений из него»  
(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.08.2024, Начало 

действия документа - 01.09.2024) 

С 1 сентября 2024 г. устанавливается порядок включения сведений о провайдере хостинга  

в перечень провайдеров, предоставляющих вычислительные мощности для размещения 

информации в сети «Интернет» операторам государственных и муниципальных информационных 

систем, государственных и муниципальных унитарных предприятий, и учреждений. 

Для включения сведений в перечень провайдер хостинга представляет в Минцифры России  

в виде документа на бумажном носителе лично, или посредством почтовой связи, или в форме 

электронного документа с использованием портала государственных и муниципальных услуг 

заявление. 

Определены, в числе прочего, перечень сведений, указываемых в заявлении, а также перечень 
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прилагаемых к нему документов и сведений, порядок и сроки их рассмотрения  

и проверки, основания для исключения сведений о провайдере хостинга из перечня, процедура 

включения в перечень. 

Провайдер хостинга, сведения о котором включены в перечень, обязан ежегодно, с 1 по 30 

ноября (включительно), начиная с года, следующего за годом включения в перечень сведений  

о нем, подтверждать соответствие установленным требованиям. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Уставный закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2965 «О внесении изменений  

в Уставный закон края «О выборах депутатов Законодательного Собрания Красноярского 

края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что уполномоченными представителями избирательных объединений, в том 

числе по финансовым вопросам, уполномоченными представителями кандидатов по финансовым 

вопросам не могут быть лица, включенные в реестр иностранных агентов, лица, сведения  

о которых включены в единый реестр сведений о лицах, причастных к деятельности 

экстремистской или террористической организации. 

Кандидат в депутаты Законодательного Собрания к моменту представления документов, 

необходимых для регистрации кандидата, обязан прекратить статус иностранного агента. Если  

в заявлении о согласии баллотироваться по соответствующему избирательному округу были 

указаны сведения о том, что кандидат является иностранным агентом, то кандидат представляет  

в избирательную комиссию уведомление федерального органа исполнительной власти, 

осуществляющего функции по выработке и реализации государственной политики и нормативно-

правовому регулированию в сфере регистрации некоммерческих организаций, об исключении 

кандидата из реестра иностранных агентов либо соответствующее решение суда. 

Установлен предельный размер расходования средств избирательных фондов, которое может 

осуществляться до регистрации кандидата, краевого списка кандидатов. 
 

Уставный закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2963 «О внесении изменений  

в Уставный закон края «О выборах Губернатора Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К лицам, которые не могут быть назначены членами Избирательной комиссии Красноярского 

края с правом совещательного голоса, отнесены лица, сведения о которых включены в единый 

реестр сведений о лицах, причастных к деятельности экстремистской  

или террористической организации. 

Если в заявлении о согласии баллотироваться кандидатом на должность Губернатора края 

были указаны сведения о том, что кандидат является иностранным агентом, то вместе с иными 

документами представляется уведомление федерального органа исполнительной власти, 

осуществляющего функции по выработке и реализации государственной политики и нормативно-

правовому регулированию в сфере регистрации некоммерческих организаций, об исключении 

кандидата из реестра иностранных агентов либо соответствующее решение суда. 

Зарегистрированный кандидат не может быть включен в реестр иностранных агентов. 

Установлено, что предельный размер расходования средств избирательного фонда, которое 

может осуществляться до регистрации кандидата, составляет 30 процентов от предельного размера 

расходования средств избирательного фонда. 
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ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 
 

Закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2981 «О внесении изменений в Закон края  

«О защите населения и территории Красноярского края от чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера» и признании утратившим силу Закона края  

«О резервах материально-технических ресурсов для ликвидации чрезвычайных ситуаций  

на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением пп. «б» п. 1, пп. «б» п. 2) 

и пп. «а», «б» п. 3 ст. 1, вступающих в силу с 26.11.2024) 

Мероприятия, направленные на предупреждение чрезвычайных ситуаций, а также  

на максимально возможное снижение размеров ущерба и потерь в случае их возникновения, 

проводятся в режимах повседневной деятельности и повышенной готовности. 

С 26 ноября 2024 года проведение мероприятий по защите населения и территорий  

от чрезвычайных ситуаций при угрозе возникновения или возникновении чрезвычайных ситуаций 

осуществляется в соответствии с планами действий по предупреждению и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций. Устанавливается, что Правительство края в области защиты населения  

и территории края от чрезвычайных ситуаций проводит мероприятия по предупреждению 

чрезвычайных ситуаций межмуниципального и регионального характера и ликвидации  

их последствий, реализует мероприятия, направленные на спасение жизни и сохранение здоровья 

людей при чрезвычайных ситуациях. 

Признан утратившим силу Закон Красноярского края от 02.11.2001 N 16-1558 «О резервах 

материально-технических ресурсов для ликвидации чрезвычайных ситуаций на территории 

Красноярского края». 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.07.2024 N 516-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 517-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

местного самоуправления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.07.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в результаты реализации мероприятия по обеспечению деятельности 

(оказанию услуг) подведомственными учреждениями в рамках реализации государственной 

программы Красноярского края «Содействие развитию местного самоуправления». 
 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 15.07.2024 N 433-о «О внесении изменений в Приказ министерства строительства 

Красноярского края от 09.12.2022 N 725-о «Об установлении периодичности, форм, сроков  

и порядка проведения проверок за осуществлением исполнительно-распорядительными 

органами местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов  

и городских округов Красноярского края государственных полномочий по обеспечению 

предоставления меры социальной поддержки гражданам, достигшим возраста 23 лет  

и старше, имевшим в соответствии с федеральным законодательством статус детей-сирот, 

детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.07.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Плановые проверки за осуществлением органами местного самоуправления переданных 

полномочий проводятся в соответствии с ежегодным планом проведения проверок, утвержденным 

приказом министерства в срок до 1 декабря года, предшествующего году проведения плановых 

проверок. Ежегодный план проведения проверок размещается на официальном сайте министерства 

в сети Интернет в течение 3 рабочих дней со дня утверждения. 
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ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2969 «О внесении изменений в статью 6 Закона 

края «О межбюджетных отношениях в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены условия предоставления межбюджетных трансфертов из краевого бюджета 

местным бюджетам. Установлено, что доля дотаций из других бюджетов бюджетной системы 

Российской Федерации учитывается без учета дотаций местным бюджетам, предоставленных  

в целях содействия достижению и (или) поощрения достижения наилучших значений показателей,  

в том числе показателей социально-экономического развития муниципальных образований,  

и (или) поощрения за лучшие практики деятельности органов местного самоуправления. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.07.2024 N 505-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.03.2023 N 233-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на приобретение автономных дымовых 

пожарных извещателей отдельным категориям граждан в целях оснащения ими жилых 

помещений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что отчеты о расходах бюджетов муниципальных образований, в целях 

софинансирования которых предоставляется субсидия на приобретение автономных дымовых 

пожарных извещателей отдельным категориям граждан в целях оснащения ими жилых помещений, 

и о достижении значения использования данной субсидии за первое полугодие представляются               

до 1 июля отчетного года, а по итогам отчетного финансового года - не позднее 10 января года, 

следующего за отчетным. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.07.2024 N 528-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 15.09.2020 N 622-п  

«О предоставлении иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на выплату ежемесячного денежного вознаграждения  

за классное руководство педагогическим работникам муниципальных общеобразовательных 

организаций» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.07.2024, в соответствии с абз. 1 п. 3 данный документ вступил  

в силу в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что ежемесячное денежное вознаграждение за классное руководство 

педагогическим работникам общеобразовательных организаций составляет 5000 рублей в месяц  

в населенных пунктах с численностью населения 100000 человек и более, в населенных пунктах  

с численностью менее 100000 человек вознаграждение увеличено до 10000 в месяц. 

В новой редакции изложена формула, используемая для расчета размера межбюджетного 

трансферта на выплату данных вознаграждений. 

Определено, что соглашение о предоставлении межбюджетного трансферта заключается  

в срок до 1 февраля текущего финансового года. Определен порядок действий в случае изменения 

распределения объемов межбюджетных трансфертов путем заключения дополнительного 

соглашения. 

Внесены изменения в формулу, используемую для возврата в краевой бюджет средств  

в случае допущения недостижения значения результата предоставления иных межбюджетных 

трансфертов, установленных соглашением. 
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Постановление Правительства Красноярского края от 06.08.2024 N 557-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 793-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения иных межбюджетных 

трансфертов бюджетам муниципальных образований Красноярского края на осуществление 

расходов, направленных на реализацию мероприятий по поддержке местных инициатив» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что муниципальные образования Красноярского края для участия в конкурсном 

отборе на предоставление иного межбюджетного трансферта обязаны подать инициативный проект 

с приложенными к нему документами в период с 1 сентября по 1 декабря года, предшествующего 

году его предоставления. Инициативный проект может предоставляться в том числе в электронной 

форме с использованием ВИС «Субсидии». 

Увеличен срок принятия решения об отказе в приеме конкурсной документации с 5 до 10 

рабочих дней со дня их регистрации. Внесены изменения в перечень документов, которые 

прилагаются к инициативному проекту. Конкурсная документация направляется для рассмотрения 

в министерство финансов края до 21 декабря года, предшествующего году предоставления 

трансферта. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.08.2024 N 561-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 796-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на осуществление (возмещение) расходов, 

направленных на развитие и повышение качества работы муниципальных учреждений, 

предоставление новых муниципальных услуг, повышение их качества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Способами выявления мнения граждан по определению проектов, имеющих приоритетное 

значение для населения, определены государственная информационная система «Активный 

гражданин» и (или) федеральная государственная информационная система «Единый портал 

государственных и муниципальных услуг (функций)». При выявлении мнения гражданин 

осуществляет выбор одного проекта из общего количества проектов, вынесенных органами 

местного самоуправления на рассмотрение. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.08.2024 N 592-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 25.11.2021 N 819-п  

«Об утверждении Порядка предоставления грантов в форме субсидий некоммерческим 

организациям (за исключением государственных (муниципальных) учреждений)  

на поддержку общественных инициатив, направленных на популяризацию 

предпринимательской деятельности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены требования к участнику отбора на предоставление грантов. В частности, участник 

отбора должен отсутствовать в перечнях организаций и физических лиц, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, организаций 

и физических лиц, связанных с террористическими организациями и террористами или                               

с распространением оружия массового уничтожения. Участником отбора может быть подана только 

одна заявка. К документам, необходимым для получения гранта, отнесена справка  

о наличии положительного, отрицательного или нулевого сальдо единого налогового счета 

налогоплательщика, плательщика сбора, плательщика страховых взносов или налогового агента. 

К направлениям расходов, источником финансового обеспечения которых является грант, 

отнесены оплата услуг специалистов, привлекаемых при проведении мероприятия, аренда 
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помещений, строений, специализированного оборудования, инвентаря для проведения 

мероприятия, оплата услуг по договорам об оказании услуг по разработке, изготовлению, поставке 

и реализации сувенирной, презентационной, информационной, полиграфической продукции 

участникам мероприятий, оплата услуг по предоставлению онлайн-площадок для проведения 

мероприятия в онлайн-формате, оплата услуг по размещению публикаций в средствах массовой 

информации о мероприятии. 

Также уточнен порядок отбора заявителей на предоставление грантов. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2993 «О внесении изменений в Закон края  

«О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных 

округов и городских округов края отдельными государственными полномочиями  

по обеспечению предоставления меры социальной поддержки гражданам, достигшим 

возраста 23 лет и старше, имевшим в соответствии с федеральным законодательством статус 

детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот  

и детей, оставшихся без попечения родителей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования) 

Возраст граждан, которым предоставляются меры социальной поддержки в виде социальной 

выплаты за счет средств краевого бюджета, удостоверенной сертификатом либо краевым 

свидетельством, на однократное приобретение в собственность благоустроенного жилого 

помещения или для полного погашения предоставленного на приобретение жилого помещения 

кредита (займа) по договору, обязательства заемщика по которому обеспечены ипотекой, снижен  

с 23 лет до 21 года. 

Уточнен перечень полномочий, которыми наделены исполнительно-распорядительные органы 

местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов 

края. В частности, исключена проверка подлинности простой электронной подписи  

или действительности усиленной квалифицированной электронной подписи, с использованием 

которой подписаны заявление и приложенные к нему документы, при поступлении заявления  

и приложенных к нему документов в электронной форме. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 09.08.2024 N 564-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 818-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на частичное финансирование 

(возмещение) расходов муниципальных образований Красноярского края на выплаты врачам 

(включая санитарных врачей), медицинским сестрам диетическим, шеф-поварам, старшим 

воспитателям муниципальных загородных оздоровительных лагерей, оплату услуг по 

санитарно-эпидемиологической оценке обстановки муниципальных загородных 

оздоровительных лагерей, оказанных на договорной основе, в случае отсутствия  

в муниципальных загородных оздоровительных лагерях санитарных врачей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Субсидии предоставляются в пределах средств, предусмотренных на эти цели перечнем 

мероприятий государственной программы Красноярского края «Развитие образования» и законом 

Красноярского края о краевом бюджете на очередной финансовый год и плановый период. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.08.2024 N 567-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.03.2019 N 144-п  
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«Об утверждении региональной адресной программы «Переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда в Красноярском крае» на 2019 - 2025 годы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансовой поддержки на реализацию программы за счет средств Фонда 

содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства с 13319289447,97 руб.  

до 13527692235,75 руб., уменьшен объем средств краевого бюджета с 5587438441,56 руб.  

до 5379035653,78 руб. 

В случаях наличия неиспользованных лимитов предоставления финансовой поддержки Фонда 

Красноярскому краю могут быть внесены изменения в распределение средств финансовой 

поддержки между муниципальными образованиями - участниками программы в пределах 

установленных лимитов этапов без внесения изменений в закон края о краевом бюджете  

на текущий финансовый год и плановый период. 

Внесены изменения в распределение средств финансовой поддержки между муниципальными 

образованиями - участниками программы по этапам. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2979 «О внесении изменений в Закон края  

«О составе и порядке подготовки документов территориального планирования 

муниципальных образований края, о составе и порядке подготовки планов реализации таких 

документов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

Установлено, что подготовка генерального плана поселения, генерального плана 

муниципального округа, генерального плана городского округа может осуществляться 

применительно к отдельным населенным пунктам, входящим в состав поселения, муниципального 

округа, городского округа, территориям поселения, муниципального округа, городского округа  

за границами населенных пунктов без последующего внесения в генеральный план изменений, 

относящихся к другим частям территорий поселения, муниципального округа, городского округа. 

Внесение изменений в генеральные планы поселений, генеральные планы муниципальных 

округов и генеральные планы городских округов применительно к части населенного пункта может 

осуществляться в таких случаях, как приведение генерального плана в соответствие  

со схемами территориального планирования Российской Федерации, Красноярского края, 

муниципального района в части установления функциональных зон для размещения соответственно 

объектов федерального, регионального и местного значения, а также  

их отображения; реализация решений о комплексном развитии территории, договоров  

о комплексном развитии территории; изменение границы населенного пункта; вступление  

в законную силу решения суда по делу об оспаривании генерального плана поселения, 

генерального плана муниципального округа, генерального плана городского округа, изменений  

в указанные генеральные планы. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2987 «О внесении изменений в Закон края  

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением п. 8 ст. 1, вступающего  

в силу 01.09.2024) 
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Изменены полномочия краевых органов исполнительной власти в области охраны 

окружающей среды, в частности установлено, что Правительство края принимает решения  

о выявлении объектов накопленного вреда окружающей среде и об организации ликвидации 

накопленного вреда окружающей среде на территории края, за исключением территорий, 

расположенных в границах земельных участков, находящихся в собственности муниципальных 

образований края, а также за исключением случаев, установленных Правительством РФ. Добавлена 

функция принятия решений об обследовании и оценке объектов накопленного вреда окружающей 

среде на территории края, за исключением оценки воздействия объектов накопленного вреда 

окружающей среде на жизнь и здоровье граждан, по согласованию  

с уполномоченным федеральным органом исполнительной власти. 

К полномочиям органа исполнительной власти края в области охраны окружающей среды 

добавлена обязанность по организации работ по обследованию и оценке объектов накопленного 

вреда окружающей среде на территории края, за исключением оценки воздействия объектов 

накопленного вреда окружающей среде на жизнь и здоровье граждан, в случае принятия 

Правительством края соответствующего решения. 

Установлено, что общественный инспектор по охране окружающей среды должен обладать 

знаниями, необходимыми для осуществления общественного контроля в области охраны 

окружающей среды. 

Также внесен ряд других изменений в части уточнения перечня субъектов, осуществляющих 

природоохранную деятельность. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Закон Красноярского края от 04.07.2024 N 7-2975 «О внесении изменений в Закон края  

«О социальной поддержке граждан, проживающих в Эвенкийском муниципальном районе 

Красноярского края» и Закон края «О наделении органов местного самоуправления 

Эвенкийского муниципального района государственными полномочиями по социальной 

поддержке отдельных категорий граждан, проживающих в Эвенкийском муниципальном 

районе Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.07.2024, в соответствии с п. 1 ст. 3 данный документ вступает  

в силу через 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край») 

Изменения коснулись Закона Красноярского края от 18.12.2008 N 7-2658 «О социальной 

поддержке граждан, проживающих в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края». 

Размер единовременной денежной выплаты педагогическому работнику, заключившему 

трудовой договор с образовательной организацией, расположенной в сельском поселении 

муниципального района, за исключением сельских поселений поселок Тура, село Байкит, село 

Ванавара, выплата с целью закрепления педагогических работников в указанных сельских 

поселениях, предоставляемая в течение 5 лет после приема на работу, а также ежемесячная 

компенсация одному из родителей, проживающему в поселках Чемдальск, Мирюга, Бурный, 

Кузьмовка, Оскоба и воспитывающему ребенка в возрасте от 3 до 7 лет, не посещающего 

муниципальные дошкольные образовательные организации в этих населенных пунктах, подлежат 

индексации в целях компенсации роста потребительских цен на товары и услуги. Размер 

индексации устанавливается ежегодно законом края о краевом бюджете. При индексации размер 

единовременной денежной выплаты определяется в полных рублях (50 копеек и более округляется 

до полного рубля, менее 50 копеек не учитывается). 

Внесены изменения в порядок определения общего объема субвенций бюджету Эвенкийского 

муниципального района на исполнение органами местного самоуправления государственных 

полномочий по социальной поддержке отдельных категорий граждан, проживающих                                  

в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края, утвержденный Законом Красноярского 

края от 18.12.2008 N 7-2666. 

Уточнены формулы расчета объема субвенции бюджету Эвенкийского муниципального 

района на исполнение государственных полномочий по предоставлению педагогическим 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=335801
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=335801&dst=100040


83 

работникам, заключившим трудовой договор с образовательной организацией, расположенной  

в сельском поселении муниципального района, за исключением поселка Тура, села Байкит, села 

Ванавара, единовременных денежных выплат, на исполнение государственных полномочий  

по предоставлению ежемесячной компенсации одному из родителей, воспитывающему ребенка  

в возрасте от 3 до 7 лет, не посещающего муниципальные дошкольные образовательные 

организации. 

Изменения вступают в силу через 10 дней после дня официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.07.2024 N 517-п «Об установлении 

величины прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-

демографическим группам населения Красноярского края на 2025 год» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.07.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 

С 1 января 2025 года величина прожиточного минимума в целом по Красноярскому краю  

на душу населения устанавливается в размере 19684 руб., для трудоспособного населения - 21456 

руб., для пенсионеров - 16928 руб., для детей - 19093 руб. 

Определены коэффициенты дифференциации величины прожиточного минимума и величина 

прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-демографическим группам 

населения для отдельных городских округов и муниципальных районов, входящих в первую  

или вторую группы территорий, и для третьей группы территорий Красноярского края. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.07.2024 N 537-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 817-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на финансирование (возмещение) 

расходов, направленных на сохранение и развитие материально-технической базы 

муниципальных загородных оздоровительных лагерей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.07.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В перечень направлений, на которые предоставляются субсидии, включено приобретение  

и монтаж модульных зданий жилых корпусов в муниципальных загородных оздоровительных 

лагерях, в том числе на устройство систем водоснабжения и канализации, вентиляции, 

электрических систем, системы противопожарной защиты, мебели. 

Документы, необходимые для участия в конкурсном отборе по указанному направлению, 

муниципальные образования предоставляют в 2024 году до 29 июля, в последующие годы  

до 10 января текущего финансового года. 

Результатом использования субсидии является количество введенных в эксплуатацию 

модульных зданий жилых корпусов в муниципальных загородных оздоровительных лагерях. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 01.08.2024 N 554-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 807-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на обновление материально-технической 

базы для организации учебно-исследовательской, научно-практической, творческой 

деятельности, занятий физической культурой и спортом в образовательных организациях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Субсидии предоставляются в соответствии с результатами отборов на федеральном уровне 

проектов, на реализацию которых предоставляются субсидии из федерального бюджета бюджетам 
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субъектов РФ на софинансирование расходных обязательств субъектов, возникающих при 

реализации регионального проекта Красноярского края «Успех каждого ребенка», 

предусматривающего обновление материально-технической базы для организации учебно-

исследовательской, научно-практической, творческой деятельности, занятий физической культурой 

и спортом в образовательных организациях. 

Из условий предоставления субсидий исключены обеспечение муниципальным образованием 

края долевого финансирования мероприятий по обновлению материально-технической базы, 

централизация закупок муниципальных заказчиков, муниципальных бюджетных учреждений, 

осуществляющих закупки через агентство государственного заказа. 

Контроль за соблюдением муниципальными образованиями края условий, целей и порядка, 

установленных при предоставлении субсидий, осуществляется министерством образования 

Красноярского края и краевой службой финансово-экономического контроля и контроля в сфере 

закупок. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.08.2024 N 577-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие физической 

культуры и спорта» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что одной из задач, выполняемых в рамках комплекса процессных мероприятий 

«Спорт высших достижений», является осуществление выплаты премии Губернатора 

Красноярского края «За достижение высоких спортивных результатов на II Всероссийской 

спартакиаде между субъектами Российской Федерации по зимним видам спорта среди сильнейших 

спортсменов без ограничения верхней границы возраста 2024 года». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.08.2024 N 584-п «О внесении 

изменений в отдельные постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

вопросы предоставления межбюджетных трансфертов из краевого бюджета бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.08.2024, в соответствии с п. 5 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Порядок предоставления и распределения субсидии бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на модернизацию и укрепление материально-

технической базы муниципальных физкультурно-спортивных организаций и муниципальных 

образовательных организаций, осуществляющих деятельность в области физической культуры  

и спорта. 

К требованиям, при соблюдении которых предоставляются субсидии, отнесено значение 

уровня расчетной бюджетной обеспеченности муниципального образования Красноярского края 

после выравнивания менее или равно 1,7. 

Результатами использования субсидии являются: количество проведенных капитальных 

ремонтов объектов спорта, количество новых плоскостных спортивных сооружений, устройство 

которых осуществлено в муниципальных образованиях Красноярского края, количество 

обустроенных существующих плоскостных спортивных сооружений. 

В Методике распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на устройство спортивных сооружений в сельской местности  

и правилах их предоставления уточнены условия предоставления трансфертов. 

Сроки предоставления трансфертов перенесены и установлены не позднее 15 мая года 

предоставления иных межбюджетных трансфертов. 

Внесены изменения в порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на устройство быстровозводимых крытых 

конструкций. 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=337924
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=337924&dst=100056
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=338207
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=338207&dst=100106
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Объем предоставления субсидии увеличен до 45 млн руб. Уточнен порядок оценки заявок  

на получение субсидии. 

Результатом использования субсидии является количество быстровозводимых крытых 

конструкций, устройство которых осуществлено в муниципальных образованиях Красноярского 

края. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.07.2024 N 547-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансового обеспечения государственной программы  

с 296508956,3 до 296868556,6 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий программы, перечень объектов 

государственной собственности края и муниципальной собственности, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

Уточнен механизм реализации регионального проекта «Успех каждого ребенка», а также 

комплекса процессных мероприятий «Обеспечение доступности и повышения качества 

профессионального образования», «Создание в системе дошкольного, общего и дополнительного 

образования равных возможностей для современного качественного образования, позитивной 

социализации детей», «Развитие семейных форм воспитания детей-сирот и детей, оставшихся  

без попечения родителей, оказание государственной поддержки детям-сиротам и детям, 

оставшимся без попечения родителей, а также лицам из их числа». 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.08.2024 N 575-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Объем финансирования государственной программы увеличен с 6123529,6 тыс. руб.  

до 6125540,4 тыс. руб. 

Уточнены механизм реализации программы, а также перечень мероприятий программы. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
 

«О внесении изменения в статью 8 Закон края «О социальной поддержке семей, имеющих 

детей, в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 5578-107ПЗ от 12.07.2024) 

«О внесении изменений в статьи 53.2 и 54.1 Закона края «О социальной поддержке граждан, 

проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского 

края», статью 1 и приложение к Закону края «О наделении органов местного самоуправления 

Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района и поселений, входящих в его 

состав, государственными полномочиями по социальной поддержке отдельных категорий 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=336977
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=336977&dst=100391
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=337923
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=337923&dst=100129
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граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 

Красноярского края, а также по государственной регистрации актов гражданского 

состояния» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 5607-108ПЗ от 15.07.2024) 

«О внесении изменения в приложение к Закону края «О Территориальном фонде 

обязательного медицинского страхования Красноярского края» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 5760-109ПЗ от 19.07.2024) 

«О признании утратившими силу отдельных законов края, регулирующих подготовку  

и утверждение документации по планировке территории в Красноярском крае» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 5761-110ПЗ от 19.07.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об отдельных вопросах правового регулирования 

предоставления молодым семьям социальных выплат на приобретение (строительство) 

жилья» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 5762-111ПЗ  

от 19.07.2024) 

«О внесении изменения в статью 2 Закона края «О реализации отдельных положений 

Налогового кодекса Российской Федерации в отношении региональных инвестиционных 

проектов» (внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Дмитриевым Д.В.  

№ 5815-112ПЗ от 24.07.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Иланский район и находящихся 

в его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 5868-113ПЗ от 25.07.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Бирилюсский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Бирилюсским 

районным Советом депутатов Макушевым И.В. № 5870-114ПЗ от 25.07.2024) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Бирилюсского района Красноярского 

края, и наделении вновь образованного муниципального образования статусом 

муниципального округа» (внесен Бирилюсским районным Советом депутатов Макушевым И.В.  

№ 5871-115ПЗ от 25.07.2024) 

«О внесении изменения в статью 2 Закона края «О разграничении отдельных полномочий 

органов государственной власти Красноярского края в сферах охраны здоровья граждан, 

обращения лекарственных средств и санитарно-эпидемиологического благополучия 

населения в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. 

№ 5929-116ПЗ от 29.07.2024) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Иланского района Красноярского края, 

и наделении вновь образованного муниципального образования статусом муниципального 

округа» (внесен Иланским районным Советом депутатов Осмоловским В.В. № 5972-117ПЗ  

от 30.07.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Боготольский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Боготольским 

районным Советом депутатов Усковым В.О. № 6001-118ПЗ от 31.07.2024) 

«Об изменении статуса деревни Дмитриевка Вагинского сельсовета Боготольского района 

Красноярского края и внесении изменений в отдельные законы края» (внесен Боготольским 

районным Советом депутатов Усковым В.О. № 6002-119ПЗ от 31.07.2024) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Боготольского района Красноярского 

края, и наделении вновь образованного муниципального образования статусом 
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муниципального округа» (внесен Боготольским районным Советом депутатов Усковым В.О.  

№ 6003-120ПЗ от 31.07.2024) 

«О специальном статусе «Населенный пункт трудовой доблести» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М. № 6127-121ПЗ от 05.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Саянский район и находящихся  

в его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством Красноярского края 

Медведевым А.М. № 6208-122ПЗ от 09.08.2024) 

«О внесении изменения в стаю 23 Закона края «О культуре» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 6248-123ПЗ от 12.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Казачинский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 6249-124ПЗ от 12.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Ирбейский район и находящихся в 

его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 6309-125ПЗ от 15.08.2024) 

«Об объединении всех поселений, входящихся в состав Козульского района Красноярского 

края, и наделении вновь образованного муниципального образования статусом 

муниципального округа» (внесен Козульским районным Советом депутатов Алексеевым И.Н.  

№ 6333-126ПЗ от 16.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Козульский район и находящихся в 

его границах иных муниципальных образований» (внесен Козульским районным Советом 

депутатов Алексеевым И.Н. № 6334-127ПЗ от 16.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О пожарной безопасности в Красноярском крае» 

(внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В. № 6429-128ПЗ от 21.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об административных правонарушениях» и Закон 

края «Об организации транспортного обслуживания населения в Красноярском крае» (внесен 

Правительством Красноярского края Бахарем В.В. № 6435-129ПЗ от 21.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О приватизации государственного имущества 

Красноярского края» (внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В. № 6479-130ПЗ от 

23.08.2024) 

«О внесении изменений в Закон Красноярского края «Об оценке регулирующего воздействия 

проектов нормативных правовых актов Красноярского края и экспертизе нормативных 

правовых актов Красноярского края» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 6507-131ПЗ от 26.08.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

Алексей Додатко: «Ни одно обращение граждан не остаётся без ответа» 

Жители нашего региона могут задать вопросы краевым парламентариям через интернет-

приёмную Законодательного Собрания. 

«Несмотря на летние каникулы и сезон отпусков, депутаты продолжают встречаться                

с избирателями, посещают территории, — сказал спикер краевого парламента Алексей Додатко. 

— Работа с обращениями граждан — важнейшая форма деятельности депутатского корпуса.      

В 2023 году их поступило 3619. Чаще всего людей волнуют вопросы ЖКХ, социальной защиты, 

https://www.sobranie.info/index.php?item=deputy&die=deputyMessage&level1=0
https://www.sobranie.info/index.php?item=deputy&die=deputyMessage&level1=0
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законности и правопорядка. Пишут в Законодательное Собрание участники СВО и члены их семей. 

Самые активные граждане — пенсионеры. В прошлом году они направили 729 писем. Хочу 

подчеркнуть: ни одно обращение не остаётся без ответа». 

Записаться на личный приём к депутату возможно по телефону +7 (391) 249-32-67 или                      

в общественной приёмной Законодательного Собрания по адресу: г.Красноярск, ул.Ленина, д. 125, 

каб.7. 

19.07.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79069 

 

Устраняем цифровое неравенство: жители края могут сами выбрать сёла для подключения к 

интернету в 2025 году 

Стартовало онлайн-голосование за доступный интернет в малых населённых пунктах  

в рамках федерального проекта «Устранение цифрового неравенства 2.0». До 17 ноября можно 

выбрать село или деревню в крае, где уже в следующем году должна появиться мобильная сеть. 

Проголосовать можно двумя способами: отправить бумажное письмо в адрес Минцифры РФ 

или на портале госуслуг. Здесь же размещена подробная видеоинструкция. Проголосовать  

за деревню, в которой на данной момент нет интернета, могут жители старше 18 лет не только этого 

населенного пункта, а любого другого в крае. Главное – наличие постоянной регистрации  

в регионе. Например, отдать свой голос могут и красноярцы, чьи родственники или друзья 

проживают в сельской местности, где еще нет мобильного интернета. 

Чтобы проголосовать по почте, нужно направить письмо по адресу: 123112, г. Москва, 

Пресненская наб., д.10, стр.2, Минцифры РФ. В обращении необходимо указать: имя, адрес 

регистрации и населённый пункт, за который отдан голос. Письмо может подписать как один,  

так и сразу несколько человек, – будет учтён голос каждого. 

В федеральном проекте «Устранение цифрового неравенства 2.0» могут участвовать деревни   

и сёла, где проживают от 100 до 500 человек и где нет мобильного интернета. Так, к концу  

этого года мобильный интернет появится в 1 481 населённом пункте, в том числе в 43 населенных 

пунктах в Красноярском крае, за которые голосовали жители региона в 2023 году. Квоты  

для регионов на каждый год устанавливает Минцифры РФ. 

Отметим, что кроме федерального проекта в регионе также реализуется программа «Развитие 

информационного общества», по которой малочисленные поселки с количеством жителей до 500 

человек обеспечиваются услугами сотовой связи и мобильным интернетом.  

В этом году за счет краевого бюджета сотовая связь и мобильный интернет появятся в 26 

малочисленных и отдаленных сёлах. Обе программы направлены на достижение показателей 

регионального проекта «Информационная инфраструктура» нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

06.08.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113162 

 

Изменены сроки подачи заявок на конкурс инициативных проектов в рамках Программы 

поддержки местных инициатив 

На сайте Правительства опубликовано Постановление Правительства Красноярского края от 

06.08.2024 №557-п «О внесении изменений в постановление Правительства Красноярского края от 

31.12.2019 № 793-п «Об утверждении Порядка предоставления и распределения иных 

межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных образований Красноярского края                      

на осуществление расходов, направленных на реализацию мероприятий по поддержке местных 

инициатив». 

Ключевым изменением стало определение сроков подачи муниципальными образованиями 

инициативных проектов на конкурс в рамках Программы поддержки местных инициатив (далее – 

ППМИ) в Институт государственного и муниципального управления. Документом установлен 

период с 1 сентября до 1 декабря года, предшествующего году предоставления иных 

межбюджетных трансфертов. Таким образом, прием документов на реализацию проектов ППМИ-

2025 будет осуществляться с 1 сентября до 1 декабря 2024 года. 

В августе-сентябре Институтом будут проведены выездные и онлайн-мероприятия                       

по вопросам выдвижения инициативных проектов ППМИ, их типологии и особенностям 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79069
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113162
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реализации, подготовки пакета конкурсной документации. Анонс каждого мероприятия будет 

опубликован дополнительно. 

Напоминаем, на сайте Программы поддержки местных инициатив Красноярского края вы найдете 

документы и методические материалы, которые помогут в подготовке конкурсной документации.   

12.08.2024, Институт государственного и муниципального управления, 

https://krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/izmeneny-sroki-podachi-zayavok-na-konkurs-initsiativnykh-

proektov-v-ramkakh-programmy-podderzhki-mes/  

 

Жителей края приглашают принять участие в опросе об образовании в лесной отрасли 

На портале «Активный гражданин» для жителей региона проходит опрос на тему «Где 

получить лесное образование в Красноярском крае». 

У пользователей портала интересуются, знают ли они о существовании учебных заведений, 

где обучают лесным профессиям. В нашем регионе можно поступить в Дивногорский техникум 

лесных технологий, Институт леса им. В.Н. Сукачева, Институт лесных технологий при СибГУ им. 

М.Ф. Решетнева. 

У жителей края спрашивают, достаточно ли учебных заведений по лесным специальностям на 

территории региона, а если нет, то каких не хватает? 

Принять участие в голосовании можно до 2 сентября. Для этого необходимо авторизоваться 

на портале с помощью учетной записи госуслуг. 

Добавим, что также на портале размещены и другие опросы по таким темам, как сельское 

хозяйство, молодежная политика, культура, здравоохранение и многие другие. 

Напомним, что проект «Активный гражданин. Красноярский край» является одним                         

из ключевых элементов системы принятия предложений по вопросам развития муниципальных 

образований и региона. Онлайн-платформа разработана и совершенствуется в рамках нацпроекта 

«Цифровая экономика РФ». 

13.08.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113365  

 

Фермеров Красноярского края приглашают на конкурс грантов 

В Минсельхозе края стартовал региональный конкурс грантов «Наш фермер». Мера 

господдержки реализуется второй год для развития малого сельхозпроизводства и открытия новых 

фермерских хозяйств. Документы на отбор принимают до 19 сентября. На программу 

предусмотрено 120 млн рублей. Конкурсанты могут рассчитывать на гранты до 8 млн рублей.   

Заявок ждут от индивидуальных предпринимателей, которые зарегистрировали хозяйство              

на селе за год до участия в отборе или в год проведения конкурса. Госпомощь могут получить и те, 

кто только планирует заниматься сельхозпроизводством. За 30 дней после успешного прохождения 

отбора они должны открыть ИП. В проект соискатели вкладывают не менее 10% собственных 

денег, остальные затраты возмещает бюджет края.   

Средства можно получить на развитие практически всех сельхознаправлений, исключение 

составляют свиноводство, а также выращивание зерновых, зернобобовых и масличных культур. 

Комиссия оценит наличие сбыта продукции, в том числе через сельхозкооперативы, земельного 

участка для ведения хозяйства, качество защиты проекта, понимание основных факторов его 

успешной реализации. Приоритетными в регионе определены овоще- и картофелеводство, 

молочное и мясное животноводство, разведение коз, овец, птицы и пчёл. Проекты по этим 

направлениям будут иметь преимущество при отборе. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «В прошлом году гранты по программе     

на сумму 100 млн рублей получили 14 фермеров края. В этом году отбор пройдут ещё минимум 15 

соискателей, чьи проекты комиссия признает наиболее проработанными и перспективными. 

Дополнительные баллы на конкурсе могут заработать те, кто участвовал в специальной военной 

операции. Кроме того, они имеют право вложить грант в приобретение земельных участков из 

земель сельхозназначения». 

Господдержка идёт на строительство производственных и складских зданий, помещений для 

хранения и переработки сельхозпродукции, разработку проектно-сметной документации для этих 

целей, подключение объектов к инженерным сетям, покупку сельхозживотных, птицы, техники              

https://krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/izmeneny-sroki-podachi-zayavok-na-konkurs-initsiativnykh-proektov-v-ramkakh-programmy-podderzhki-mes/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/izmeneny-sroki-podachi-zayavok-na-konkurs-initsiativnykh-proektov-v-ramkakh-programmy-podderzhki-mes/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113365
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и оборудования, семян овощей и картофеля, минеральных удобрений и средств защиты растений. 

На освоение гранта даётся один год. 

Прошедшие отбор соискатели должны выполнить обязательства: создать постоянные рабочие 

места – не менее одного при поддержке до 5 млн рублей и не менее двух, если грант 5 млн рублей         

и более, кроме того, в течение срока реализации проекта, а это пять лет, показывать прирост объёма 

производства сельхозпродукции, выручки, работать по выбранному направлению. 

Дополнительная информация о конкурсе опубликована на сайте Минсельхоза края. 

21.08.2024, Министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113344  

 

Семейные фермы Красноярского края могут получить господдержку на развитие 

В Минсельхозе края объявили отбор на субсидии для семейных ферм. Документы 

специалисты ведомства принимают до 6 сентября. Заявителям возместят 60% затрат, но не более 20 

млн рублей на одного соискателя, которые пошли на развитие семейного дела в сельской 

местности. На господдержку по направлению из бюджетов разных уровней выделено почти 70 млн 

рублей. 

Субсидии предусмотрены хозяйствам, в которых задействовано не менее двух членов семьи, 

включая главу КФХ, и работающим на сельских территориях более года с даты регистрации. 

Семейным фермам возместят затраты на оборудование для производства, хранения  

и переработки сельхозпродукции, включая автономные источники электро-, газо-  

и водоснабжения, их обустройство, приобретение спецтехники и транспорта, сельхозживотных, 

птицы и рыбопосадочного материала, а также снегоходов – для оленеводческих, мараловодческих 

хозяйств и занятых в мясном табунном коневодстве в районах Крайнего Севера и приравненных  

к ним местностям. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «"Семейная ферма" – федеральная 

программа, которая работает в стране и в нашем крае более десяти лет при софинансировании 

регионального бюджета. Господдержка по этому направлению осуществлялась в виде грантов,  

с этого года – в виде субсидий. Несмотря на изменение механизма предоставления госпомощи, 

задачи прежние – стимулировать малых предпринимателей открывать новые сельхознаправления, 

увеличивать объём производства продукции АПК и свой доход, формировать преемственность 

поколений в сельском хозяйстве». 

С 2012 года гранты на развитие семейного дела на селе получили 74 краевых фермера.  

Для этого из федерального и регионального бюджетов выделено 762 млн рублей. 

22.08.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113355 

 

В Красноярском крае многодетным родителям компенсируют расходы на пополнение 

социальной карты детей-школьников 

В Красноярском крае многодетные семьи, а также семьи, где оба родителя инвалиды  

(в неполной семье – родитель-инвалид, проживающий с ребенком), имеют право на компенсацию 

расходов на получение и пополнение социальной карты для проезда детей-школьников. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «В рамках нацпроекта 

«Демография» родителям компенсируются затраты на оплату базовых 40 поездок. Эта 

инициативная мера поддержки нашего региона – очень существенная помощь, которая 

предоставляется многодетным семьям независимо от их дохода.  Этой льготой пользуются 

родители 3600 школьников». 

Социальная карта дает право на определённое количество льготных поездок в общественном 

транспорте ежемесячно. Для школьников это 40 поездок. Для пополнения карты в 2024 году нужно 

раз в месяц перевести 207 рублей, которые затем будут возвращены. Стоимость дополнительных 

10, 14 или 24 поездок для жителей Красноярского края (кроме Норильска) составляет ежемесячно 

220, 308 и 528 рублей соответственно. 

За компенсацией расходов на приобретение и пополнение проездной социальной карты  

не обязательно обращаться ежемесячно. Достаточно раз в полгода предъявлять платежные 

документы (чеки), подтверждающие факт пополнения. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113344
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113355
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С начала учебного года дети не только ходят в школу, но и посещают занятия в различных 

кружках и секциях. Проезд к местам их проведения, особенно если в семье несколько детей-

школьников, становится весьма ощутимой статьей расходов. Без социальной карты стоимость 40 

поездок составит 1760 рублей. 

Кроме того, если старшие дети закончили школу и учатся в профессиональных и высших 

учебных заведениях, то младшие дети продолжают пользоваться льготным проездом. Это стало 

возможным благодаря расширению понятия «многодетная семья» в крае. 

Оформить единую социальную карту на ребенка-школьника можно дистанционно через 

портал госуслуг, а также лично через МФЦ или в территориальном отделении соцзащиты населения 

по месту жительства. Для этого семье нужно представить паспорта родителей, свидетельства о 

рождении детей, справку из образовательного учреждения, документы, подтверждающие факт 

оплаты. 

27.08.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113391 
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